
ЛЕВ ЛЕ ВИН

Вна ча ле ап ре ля ком па ния Hewlett-
Packard пред ста ви ла вто рое по ко ле -
ние сво их сверх плот ных сер ве ров на

ба зе про цес со ров с низ ким энер го по треб -
ле ни ем, раз ра бо тан ных в рам ках за пу щен -
но го в кон це 2011 г. про ек та Moonshot и

пред на зна чен ных для об слу -
жи ва ния со ци аль ных се тей,

об ла ков, мо биль ных уст ройств и
прило же ний Big Data (пер вое по ко -
ле ние Moonshot по став ля лось
толь ко от дель ным за каз чи кам
ком па нии для оз на ко ми -
тель но го тес ти ро ва ния).
Сис те ма HP Moonshot
со сто ит из шас си HP
Moonshot 1500 вы со той
4,3 мон таж ные еди ни -
цы (4,3U), в ко то рую
вер ти каль но встав ля ет -
ся 45 од но плат ных сер -
веров HP ProLiant Moon-
shot, вы пол нен ных в
форм-фак то ре кар трид жа. По ми мо сер ве -
ров-кар трид жей, под дер жи ваю щих го ря -
чую за ме ну, в этом шас си раз ме ща ют ся
один или два 45-пор то вых ком му та то ра
Gigabit Ethernet, пла та уда лен но го управ -
ле ния сер ве ра ми HP Integrated Lights-
Out (iLo), а так же об щие для всех сер -
веров-кар трид жей бло ки пи та ния и
вен ти ля то ры.

Кон ст рук ция HP Moonshot силь но на -
по ми на ет кон ст рук тив блейд-сис тем с сер -
ве ра ми-лез вия ми, но обес пе чи ва ет еще
боль шую плот ность раз ме ще ния вы чис -
ли тель ной мощности — в од ной стан дарт -
ной сер вер ной стой ке вы со той 47U мож но
ус та но вить до 1800 сер ве ров-кар трид жей
(в бу ду щем Hewlett-Packard пла ни ру ет за
счет вы пус ка мно го про цес сор ных кар -

трид жей уве ли чить вы -
чис ли тель ную плот ность
HP Moonshot еще в че -
ты ре раза). Кро ме то го,
в HP Moonshot 1500
вме сто объ е ди ни тель -

ной па не ли (backplane)
шас си HP BladeSystem

c7000 ис поль зу ют ся три
не за ви си мые се те вые фаб-

рики — фаб ри ка Ethernet на
ба зе ин тег ри ро ван ных ком -

му та то ров, фаб ри ка уст -
ройств хра не ния дан ных и
фаб ри ка кла сте ров. Ка ж дый

кар тридж HP ProLiant Moonshot под -
соеди ня ет ся ко всем трем фаб ри кам шас -
си, при чем он мо жет под клю чать ся к ка ж -
до му ком му та то ру Gigabit Ethernet по че -
ты рем ка на лам.

Фаб ри ка кла сте ров име ет ар хи тек ту ру
коль ца и со сто ит из 15 кла сте ров, ка ж -
дый из ко то рых объ е ди ня ет по три сер ве -
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АН Д РЕЙ КО ЛЕ СОВ

На вер ное, не бу дет боль шим пре уве -
ли че ни ем ска зать, что те ма сво бод -
но го про грамм но го обес пе че ния

(СПО, или в анг лий ском ва ри ан те Open
Source) в на шей стра не на ча ла фор ми ро -
вать ся как за мет ная часть ИТ-рын ка при -

мер но лет пять на зад. От ра же ни ем
это го вы хо да на “ры ноч ный уро -

вень зре ло сти” ста ло по яв ле ние спе циа ли -
зи ро ван ных СПО-ме ро прия тий, сре ди ко -
то рых сто ит вы де лить се рию еже год ных
кон фе рен ций Russian Open Source Summit
(ROSS). На их при ме ре мож но оце нить не
толь ко те ку щее со стоя ние рос сий ско го
СПО-сег мен та, но так же ди на ми ку его раз -
ви тия, уви деть дос тиг ну тые ус пе хи и по -
нять встав шие на пу ти про бле мы. Имен но
в дан ном кон тек сте мож но оце нить не ко -
то рые ито ги оче ред ной ROSS 2013, про -
шед шей тра ди ци он но в се ре ди не ап ре ля в
кон фе ренц-цен тре мо с ков ско го оте ля “Ре -
нес санс Олим пик-Пен та”.

О по вы ше нии вни ма ния рын ка к те ме
СПО на гляд но сви де тель ст во ва ли за мет -
ное уве ли че ние чис ла уча ст ни ков, рас -
ши ре ние те ма ти ки док ла дов и со ста ва
спон со ров. При чем, на вер ное, са мым по -

ка за тель ным яв ля ет ся то, что ROSS яв но
пе ре ста ла быть “чис то СПО-ме ро прия -
ти ем”, со би раю щим ис клю чи тель но го -
ря чих сто рон ни ков идеи
сво бод но го ПО. Кон фе рен -
ция по ка за ла, что рос сий -
ский СПО-сег мент плот но
ин тег ри ро ван в ИТ-ры нок
в це лом и со от вет ст вен но
го во рить о де лах СПО нуж -
но в кон тек сте об щих ИТ-
про блем. Это, на при мер,
хо ро шо вид но по уча стию в
ка че ст ве ве ду щих спон со -
ров ме ро прия тия не толь ко
ми ро вых гран дов СПО-на -
прав ле ния (SUSE, Red Hat,
Alfresco), но и та ких иг ро -
ков “об ще го пла на”, как
Microsoft и Dell. Еще на -
гляд нее ин те гра ци он ная
тен ден ция на блю да лась в
ра бо те сек ций, где поч ти
от сут ст во ва ла “ре ли ги оз ная” со став ляю -
щая (“толь ко СПО, а про прие тар ное ПО
пре дать ана фе ме”) и об су ж да лись имен -
но во про сы эф фек тив но го ис поль зо ва -
ния ИТ в ин те ре сах за каз чи ков.

В це лом в рос сий ской СПО-те ма ти ке
мож но до воль но хо ро шо уви деть от дель -
ные со став ляю щие во про сы: соб ст вен но

ра бо та с СПО (вклю чая ас -
пек ты его при ме не ния поль -
зо ва те ля ми, а так же по -
строе ния на его ос но ве
ИТ-биз не са, в том чис ле раз -
ра бот ки про грамм ных про -
дук тов) и взаи мо дей ст вие
СПО-со об ще ст ва с го су дар -
ст вом, в ча ст но сти в пла не
воз мож но сти под держ ки
про дви же ния СПО со сто -
ро ны вла ст ных струк тур.

Вто рой ас пект яв но вы -
шел на пе ред ний план раз -
го во ров об СПО ров но два
го да на зад на ROSS 2011,
ко гда пред ста ви те ли сра зу
двух про филь ных ми ни -
стерств (Мин ком свя зи и
Ми нэ ко ном раз ви тия) объ я -

ви ли о пла нах пра ви тель ст ва по соз да -
нию не ко то ро го на бо ра “тех но ло ги че -
ских плат форм”, где вид ную по зи цию за -
ни ма ла стро ка, по свя щен ная соз да нию
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СЕР ГЕЙ СТЕЛЬ МАХ

Ана ли ти ки IDC и Gartner под ве ли
ито ги дея тель но сти рын ка ПК за
I кв. 2013 г. По оцен кам ком па нии

IDC, про да жи но вых кли ент ских ком пь ю -
те ров (ПК и но ут бу ков) за от чёт ный пе ри -
од сни зи лись на 14% от уров ня про шло го

года — это са мое боль шое
па де ние за всё вре мя, что

IDC ве дет мо ни то ринг рын ка. По ме то ди -
ке под сче та Gartner, па де ние со ста ви ло
11,6%. Экс пер ты этой ком па нии от ме ти ли,
что за по след ние 13 лет не на блю да лось
столь силь но го сни же ния рын ка. Обе ис -
сле до ва тель ские фир мы пре ду пре ж да ли о
ве ро ят ном па де нии в I кв., од на ко в ран -
них про гно зах ана ли ти ки ожи да ли сни же -
ние по ста вок не бо лее чем на 7,7%.

По мне нию ис сле до ва те лей, циф ры яс но
де мон ст ри ру ют пре об ла даю щий ин те рес
по тре би те лей к мо биль ным уст рой ст вам.
“Для по треб ле ния кон тен та поль зо ва те ли
все боль ше пред по чи та ют ПК дру гие уст -
рой ст ва, та кие как план ше ты и смарт фо -
ны, — ска зал ана ли тик Gartner Ми ка ко
Ки та га ва. — Из-за это го рост по ста вок но -
вых ПК за мед лит ся да же на раз ви ваю щих -
ся рын ках”.

Прак ти че ски все про из во ди те ли ПК
за фик си ро ва ли умень ше ние объ е ма от -
гру зок ком пь ю те ров. При чи ну это му ана -
ли тик IDC Джей Чоу ус мат ри ва ет в не -
дос та точ ном ин те ре се кор по ра тив но го

сек то ра к плат фор ме Windows 8, ко торый
пред по чи та ет этой сис те ме Windows 7.
По сло вам спе циа ли ста, по тре бите ли так -
же не охот но по ку па ли ком пь ю те ры на
ба зе Windows 8, де лая свой вы бор в поль -
зу мо биль ных уст ройств, ко то рые спо соб -
ны вы пол нять боль шин ст во за дач тра ди -
ци он ных ПК.

Про да жи пер со наль ных ком пь ю те ров
Hewlett-Packard за I кв. со кра ти лись на
24% по срав не нию с ана ло гич ным пе рио -
дом 2012 г. и со ста ви ли поч ти 12 млн.
еди ниц. Вы пуск по доб ной про дук ции
под брен дом Dell упал на 11%, до 9 млн.

ROSS 2013 – еже год ное об су ж де ние
те мы СПО в Рос сии

Прак ти че ски все
про из во ди те ли ПК

отметили
умень ше ние 

объ е ма от гру зок
ком пь ю те ров.

СПО

Ана ли ти ки за фик си ро ва ли 
на рын ке ПК силь ней ший спад

Про ект Moonshot –
кар трид жи вме сто лез вий
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Рус лан Гат та ров: “СПО удоб но
для го су дар ст ва, биз не са, гра ж -
дан, оно безо пас нее и эко ном -
нее, чем про прие тар ное ПО”

Шас си HP Moonshot 1500 вме ща ет
45 ус та нав ли вае мых вер ти каль но
сер ве ров-кар трид жей

СЕРВЕРЫ ИТ-БИЗНЕС
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СЕР ГЕЙ СВИ НА РЕВ

От кры вая со сто яв ший ся в се ре ди -
не ап ре ля оче ред ной SAP Forum,
ге не раль ный ди рек тор “SAP

СНГ” Ви та лий По сто ла тий зая вил, что
цель дан но го мероприятия — не про дви -
же ние тех или иных про грамм ных про -

дук тов SAP, а по каз
воз мож ных пу тей реа -

ли за ции ин но ва ций. Фо рум со брал ре -
корд ные 3,5 тыс. уча ст ни ков, но на до
быть боль шим оп ти ми стом, что бы на де -
ять ся, что все они при шли
“за ин но ва ция ми”. Ра бо та
кон фе рен ции бы ла, как все -
гда, ор га ни зо ва на по от рас -
ле вым, функ цио наль ным и
тех но ло ги че ским сек ци ям, а
от дель ные те мы вы но си лись
на круг лые сто лы. Тем не ме -
нее го во ри ли об ин но ва ци ях
на фо ру ме мно го.

Ви та лий По сто ла тий да же
по пы тал ся дать оп ре де ле ние
“пра виль ной ин но ва ции”:
она долж на соз да вать но вые
рын ки или но вые про дук ты,
от кры вая эф фек тив ные спо -
со бы мо не ти за ции. Ду ма ет ся,
тут есть не кое лу кав ст во: ес -
ли она не пра виль ная, то, ско рее все го, это
во все и не ин но ва ция. Ко гда мы слы шим
аб ст ракт ные рас су ж де ния об ин но ва ци -
ях, труд но из ба вить ся от мыс ли, что в по -
след нее вре мя все спи ке ры на са мом де ле
от тал ки ва ют ся от од но го примера — ком -
па нии Apple. На до от дать долж ное ви це-
пре зи ден ту SAP Сти ву Лу ка су, ко то рый в
сво ем яр ком док ла де о при ме ре Apple
ска зал от кры тым тек стом. Спе циа ли сты
“яб лоч ной” ком па нии не изо бре ли ни че -
го но во го: они объ е ди ни ли те ле фон, циф -
ро вую ка ме ру и плей ер в рам ках од но го
уст рой ст ва и по лу чи ли но вое ка че ст во. 

По мне нию Сти ва Лу ка са, та ким же
пу тем по шли раз ра бот чи ки in-memory
СУБД SAP HANA: все ис поль зуе мые в
ней тех но ло гии бы ли из вест ны и пре ж де,
но бу ду чи объ е ди не ны в од ном про дук те
и ин тег ри ро ва ны с биз нес-при ло же ния -
ми, обес пе чи ли ка че ст вен но но вые воз -
мож но сти пла ни ро ва ния ре сур сов, ана -
ли за дан ных и при ня тия ре ше ний. Как

ви дим, го во рить об ин но ва ци ях, не про -
па ган ди руя про дук тов SAP, до воль но
труд но. Осо бен но на фо ру ме SAP.

Об этом сви де тель ст во ва ло и вы сту п -
ле ние ди рек то ра “М.Ви део” по ИТ Кри -
са Мэнг хэ ма. Не дав но в ука зан ной ком -
па нии был осу ще ст в лен пе ре нос
хра ни ли ща дан ных SAP BW на плат фор -
му HANA, что по зво ли ло су ще ст вен но
ус ко рить ге не ра цию от че тов. Те перь
“М.Ви део” хо чет на по доб ной плат фор ме
опе ра тив но ана ли зи ро вать ин фор ма цию

о кли ен тах, по сту паю щую по
всем ка на лам взаи мо дей ст -
вия с ни ми, вклю чая со ци -
аль но-се те вые.

Диа лог с кли ен та ми и
парт не ра ми ва жен и для са -
мой SAP. По ут вер жде нию
Ви та лия По сто ла тия, в рам -
ках та ко го диа ло га се го дня
ве дет ся ло ка ли за ция бан ков -
ско го при ло же ния SAP, от -
ве чаю ще го за ав то ма ти за -
цию ос нов ной дея тель но сти
кре дит но го уч ре ж де ния
(core banking). Впо след ст вии
он уточ нил, что речь идет не
о ба зо вой ло ка ли за ции (она
уже реа ли зо ва -

на), а об осо бен но стях раз -
вер ты ва ния от дель ных мо ду -
лей и оп ти маль но го по ряд ка
вво да их в экс плуа та цию с
уче том ме ст ной спе ци фи ки.

Труд но ска зать, спра вед -
ли во ли счи тать ин но ва ци он -
ным про ект вне дре ния сис -
те мы SAP в “Аэ ро фло те”, в
хо де ко то ро го за 18 ме ся цев
уда лось раз вер нуть 11 мо ду -
лей. Де ло в том, что ПО SAP
вне дря ет ся в этой авиа ком -
па нии уже не в пер вый раз, и
преж ние по пыт ки бы ли при -
зна ны не удач ны ми. Ве ро ят -
но, сей час вне дре ние про шло впол не ус -
пеш но. Со об ща ет ся о его уди ви тель ных
фи нан со вых ре зуль та тах: в пер вый же год
уда лось сэ ко но мить 25 млн. ев ро за счет
вы яв ле ния оши бок в ли зин го вых до го во -
рах и дуб ли рую щих де неж ных вы плат по
2,5 тыс. кон трак тов. Чем не ин но ва ция?

Не сколь ко под кор рек ти ро вал оп ре де -
ле ние “пра виль ной ин но ва ции” ИТ-ди -
рек тор “Ро са то ма” Ев ге ний Чар кин. Он
под черк нул, что для его ор га ни за ции важ -
ны не толь ко вы ход на но вые
рын ки или вы пуск но вой про -
дук ции, но и га ран ти ро ва ние
безо пас но сти экс плуа та ции
объ ек тов атом ной от рас ли. С
этим труд но не со гла сить ся,
по сколь ку не ко то рые ин ци -
ден ты здесь чре ва ты столь ги -
гант ски ми поте ря ми, в том
чис ле и фи нан со вы ми, что
сни же ние рис ка та ких со -
бытий в дол го сроч ной пер -
спек ти ве мож но ин тер пре -
тиро вать и в терми нах эко -
номи че ской эф фек тив но сти.
Впро чем, Ев ге ний Чар кин
ока зал ся на дан ной кон фе -
рен ции од ним из не мно гих
про па ган ди стов ин но ва ци он -
но го раз ви тия, не упо мя нув -
ших про дук ты SAP. Он от ме тил осо бую
роль в ре ше нии про блем безо пас но сти та -
ких ИТ-ре сур сов, как су пер ком пь ю те ры,
грид-сис те мы и сред ст ва управ ле ния жиз -
нен ным цик лом спе ци фи че ских для атом -
ной от рас ли про мыш лен ных объ ек тов.

И тем не ме нее на роль сво его глав но го
об раз ца “пра виль ных ин но ва ций” SAP
со вер шен но оп ре де лен но вы дви га ет

СУБД SAP HANA. Ес ли се -
го дня в на шей стра не есть 12
парт не ров, сер ти фи ци ро ван -
ных SAP по дан но му про дук -
ту, то к кон цу го да их чис ло
пла ни ру ет ся до ве сти до 40.
Для на ра щи ва ния по пу ляр -
но сти ре ше ний SAP, ба зи -
рую щих ся на этой плат фор -
ме, очень важ но про де мон ст -
ри ро вать ее пре иму ще ст ва на
мно же ст ве ре аль ных вне дре -
ний. Ве ро ят но, имен но этим
мож но объ яс нить ини циа ти -
ву, об на ро до ван ную на фо ру -
ме Ви та ли ем По сто ла ти ем, в
рам ках ко то рой 100 кли ен тов,

объ я вив ших о же ла нии ис пы тать HANA
в ка че ст ве плат фор мы для сво их биз нес-
при ло же ний, по лу чат со от вет ст вую щее
ПО для пи лот но го ис поль зо ва ния бес -
плат но.

К ини циа ти ве при сое ди ни лось рос -
сий ское пред ста ви тель ст во HP, гла ва

ко то ро го Алек сандр Ми ко ян по обе щал
30 из упо мя ну той сот ни кли ен тов, чьи
про ек ты бу дут при зна ны наи бо лее ин -
те рес ны ми и пер спек тив ны ми, пе ре -

дать бес плат но на пе ри од
тес ти ро ва ния (до 2-х ме ся -
цев) еще и сер ти фи ци ро -
ван ное для HANA сер вер -
ное обо ру до ва ние HP. В
ча ст ной бе се де Ви та лий
По сто ла тий не ис клю чил,
что к ини циа ти ве за хо тят
при сое ди нить ся и дру гие
по став щи ки ап па рат ных
средств, сер ти фи ци ро ван -
ных для ра бо ты с HANA. 

По сле то го как пол то ра
года на зад пред ста ви тель ст -
во SAP в СНГ объ я ви ло о
запла ни ро ван ном к 2015 г.
вы хо де на уро вень го до во го
до хо да в 1 млрд. ев ро, об ще -
ст вен ность при ка ж дом
удоб ном слу чае пы та ет ся вы -

яс нить, на сколь ко ус пеш но ком па ния
дви жет ся к столь ам би ци оз ной це ли. Но
по сколь ку “SAP СНГ” не рас кры ва ет
свои фи нан со вые по ка за те ли, дать со дер -
жа тель ный от вет на этот во прос ру ко во -
дству мо с ков ско го офи са до воль но труд -
но. Вот и на сей раз Ви та лий По сто ла тий
в ка че ст ве до ка за тель ст ва ус пеш но сти
про дви же ния к ука зан ной це ли при вел
ин фор ма цию о том, что в I квар та ле ны -
неш не го го да “SAP СНГ” по ка за ла луч -
шие ре зуль та ты сре ди от де ле ний SAP в
раз ви ваю щих ся стра нах. Факт сам по се -
бе за ме ча тель ный, но в дан ном кон тек сте
он ни о чем не го во рит, по сколь ку, как
из вест но, “SAP СНГ” опе ре жа ет их уже
на про тя же нии по след них двух лет. Как
из вест но, в раз ви тие мо с ков ско го пред -
ста ви тель ст ва и уси ле ние сво его при сут -
ст вия на ме ст ном рын ке го лов ная ком па -
ния де ла ет боль шие ин ве сти ции. В
ча ст но сти, к 2015 г. пла ни ру ет ся уд во ить
штат “SAP СНГ” и до ве сти его до 1600
че ло век. Но вый пре зи дент SAP по ре гио -
ну Цен траль ной и Вос точ ной Ев ро пы
Майкл Кляй не май ер да же по обе щал
при нять в со став “SAP СНГ” 300 луч ших
ме ст ных спе циа ли стов. Ве ро ят но, речь в
дан ном слу чае все-та ки идет не о пе ре ма -
ни ва нии ква ли фи ци ро ван ных кон суль -
тан тов по ре ше ни ям SAP у соб ст вен ных
парт не ров, а о по ис ке спе циа ли стов у
кон ку рен тов. 4

Пра виль ные ин но ва ции SAP

КОНФЕРЕНЦИИ

Ви та лий По сто ла тий: “Цель
SAP Forum 2013 — не про -
дви же ние тех или иных про -
грамм ных про дук тов SAP, а
по каз воз мож ных пу тей реа -
ли за ции ин но ва ций”

Майкл Кляй не май ер по обе -
щал при нять в со став “SAP
СНГ” 300 луч ших ме ст ных
спе циа ли стов

Стив Лу кас: “Все ис поль зуе -
мые в СУБД SAP HANA тех но -
ло гии бы ли из вест ны и пре -
ж де, но бу ду чи объ е ди не ны в
од ном про дук те и ин тег ри ро -
ва ны с биз нес-при ло же ния -
ми, они обес пе чи ли ка че ст -
вен но но вые воз мож но сти”

ЛЕВ ЛЕ ВИН

Кор по ра ция IBM в се ре ди не ап ре -
ля пред ста ви ла ли ней ку ис поль -
зую щих толь ко твер до тель ную

па мять сис тем хра не ния FlashSystem, ко -
то рая раз ра бо та на на ос но ве тех но ло гий
и про дук тов се рии Ramsan ком па нии

Texas Memory
Systems (TMS),

осе нью про шло го го да при об ре тен ной
IBM. Сис те мы FlashSystem вы пол не ны в
форм-фак то ре од но юни то вых сто еч ных
сер ве ров и на мно го ком пакт нее тра ди -
ци он ных дис ко вых мас си вов, по это му
IBM, как и пре ж де TMS, на зы ва ет их
при став ка ми.

Как за яв ля ет IBM, FlashSystem со кра -
ща ет до 90% вре мя об ра бот ки тран зак -
ций для та ких при ло же ний, как бан ков -
ские сис те мы, элек трон ные тор го вые
пло щад ки и те ле ком му ни ка ции, до 85%
ус ко ря ет ра бо ту ERP-сис тем и сис тем
биз нес-ана ли ти ки. Кро ме то го, их при -
ме не ние вме сто сис тем хра не ния с же ст -
ки ми дис ка ми со кра ща ет до 80% энер -
го по треб ле ние при кон со ли да ции и
раз вер ты ва нии об ла ков, бо лее чем в
шесть раз по вы ша ет плот ность раз ме ще -
ния ем ко сти и в 19 раз сни жа ет стои -
мость од но го IOPS (опе ра ций вво да-вы -
во да в се кун ду). В этих при став ках

при ме ня ет ся фир мен ная тех но ло гия Mi-
croLatency, по зво ляю щая све сти к ми ни -
му му за держ ки при об ра ще нии к дан ным
для биз нес-кри тич ных при ло же ний.

Сис те ма IBM FlashSystem 710 мас шта -
би ру ет ся до 5 Тб по лез ной ем ко сти (мо ду -
ля ми твер до тель ной па мя ти по 1 Тб),
а IBM FlashSystem 810 — до 10 Тб
(мо ду ля ми по 2 Тб); в обе их так -
же ис поль зу ет ся фир мен ный ва -
ри ант тех но ло гии по строе ния
RAID-мас си ва из яче ек мо ду лей
твер до тель ной па мя ти под на -
зва ни ем Variable Stripe RAID
для за щи ты дан ных от по те ри в
слу чае вы хо да из строя од ной из
яче ек. Пер вая из этих при ста вок
ис поль зу ет од но уров не вую флэш-па мять
Single-Level Cell (SLC), а вторая — бо лее
де ше вую, но ме нее на деж ную мно го уров -
не вую флэш-па мять Enterprise Multi-Le-
vel Cell (eMLC), ко то рая рас счи та на на
30 тыс. цик лов чте ния/за пи си дан ных в
те че ние дли тель но го вре ме ни. Обе при -
став ки обо ру до ва ны че тырь мя пор та ми
Fibre Channel 8 Гбит/с ли бо че тырь мя ин -
тер фей са ми QDR InfiniBand 40 Гбит/с.

IBM так же вы пус ти ла мо ди фи ка ции
IBM FlashSystem 720 и 820 с улуч шен ной
от ка зо устой чи во стью, в ко то рых твер до -
тель ные мо ду ли объ е ди ня ют ся в RAID-

мас сив пя то го уров ня, и, кро ме то го, в
них под дер жи ва ет ся “го ря чая” за ме на.
Ус та нов лен ные в од ной стой ке при став -
ки мож но объ е ди нять в кла стер, мас шта -
би руе мый до 42 уз лов. Все мо де ли IBM

FlashSystem ин тег ри ру ют ся с при став кой
для вир туа ли за ции сис тем хра не ния IBM
SAN Volume Controller (SVC).

IBM FlashSystem 820 в пол ной кон фи -
гу ра ции в США сто ит око ло 300 тыс.
долл. Как за яв ля ют пред ста ви те ли кор -
по ра ции, не смот ря на вы со кую це ну, но -
вые при став ки по со от но ше нию це ны и
про из во ди тель но сти вы год нее, чем мас -
си вы на же ст ких дис ках, за счет бо лее эф -
фек тив но го ис поль зо ва ния ем ко сти,
мень шей на груз ки на про цес сор ные
мощ но сти сис те мы и ком пакт но сти кор -
пу са.

Сто ит от ме тить, что ос нов ные кон ку -
рен ты IBM на рын ке сис тем хра не ния
так же го то вят к вы пус ку сис те мы, пол -
но стью со стоя щие из твер до тель ных дис -
ков. EMC уже на ча ла по став лять свой
мас сив XtremIO не ко то рым кли ен там и
пла ни ру ет сде лать его дос туп ным для
зака за во вто ром по лу го дии; ком па ния
NetApp в фев ра ле вы пус ти ла вы со ко про -

из во ди тель ную сис те му на твер -
дотель ной па мя ти EF540 и го то -
вит ее бо лее де ше вую вер сию;
Hewlett-Packard уже по став ля ет

за каз чи кам вер сию сво его флаг ман -
ско го мас си ва 3PAR StoreServ SAN, обо -
ру до ван ную твер до тель ны ми дис ка ми, а
Hitachi Data System про да ет дис ко вые
пол ки с твер до тель ной па мя тью для сво -
его мас си ва стар ше го клас са VSP.

IBM так же объ я ви ла, что она со би ра -
ет ся ин ве сти ро вать один мил ли ард дол -
ла ров в раз ра бот ку и ин те гра цию но вых
ре ше ний флэш-па мя ти в свой про дук то -
вый порт фель сер ве ров, сис тем хра не ния
и свя зую ще го ПО. Кро ме то го, кор по ра -
ция пла ни ру ет к кон цу го да от крыть в
США и дру гих стра нах 12 цен тров ком -
пе тен ции по флэш-тех но ло ги ям, где за -
каз чи ки мо гут оце нить эф фект от ис -
поль зо ва ния IBM FlashSystem для сво их
кон крет ных за дач. 4

IBM вы пус ка ет при став ки с твер до тель ной па мя тью

СИСТЕМЫ ХРАНЕНИЯ

При став ки IBM FlashSys-
tem вы пол не ны в од но -
юни то вом кон ст рук ти ве
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СЕР ГЕЙ СВИ НА РЕВ

От кры вая со сто яв ший ся в се ре ди -
не ап ре ля оче ред ной SAP Forum,
ге не раль ный ди рек тор “SAP

СНГ” Ви та лий По сто ла тий зая вил, что
цель дан но го мероприятия — не про дви -
же ние тех или иных про грамм ных про -

дук тов SAP, а по каз
воз мож ных пу тей реа -

ли за ции ин но ва ций. Фо рум со брал ре -
корд ные 3,5 тыс. уча ст ни ков, но на до
быть боль шим оп ти ми стом, что бы на де -
ять ся, что все они при шли
“за ин но ва ция ми”. Ра бо та
кон фе рен ции бы ла, как все -
гда, ор га ни зо ва на по от рас -
ле вым, функ цио наль ным и
тех но ло ги че ским сек ци ям, а
от дель ные те мы вы но си лись
на круг лые сто лы. Тем не ме -
нее го во ри ли об ин но ва ци ях
на фо ру ме мно го.

Ви та лий По сто ла тий да же
по пы тал ся дать оп ре де ле ние
“пра виль ной ин но ва ции”:
она долж на соз да вать но вые
рын ки или но вые про дук ты,
от кры вая эф фек тив ные спо -
со бы мо не ти за ции. Ду ма ет ся,
тут есть не кое лу кав ст во: ес -
ли она не пра виль ная, то, ско рее все го, это
во все и не ин но ва ция. Ко гда мы слы шим
аб ст ракт ные рас су ж де ния об ин но ва ци -
ях, труд но из ба вить ся от мыс ли, что в по -
след нее вре мя все спи ке ры на са мом де ле
от тал ки ва ют ся от од но го примера — ком -
па нии Apple. На до от дать долж ное ви це-
пре зи ден ту SAP Сти ву Лу ка су, ко то рый в
сво ем яр ком док ла де о при ме ре Apple
ска зал от кры тым тек стом. Спе циа ли сты
“яб лоч ной” ком па нии не изо бре ли ни че -
го но во го: они объ е ди ни ли те ле фон, циф -
ро вую ка ме ру и плей ер в рам ках од но го
уст рой ст ва и по лу чи ли но вое ка че ст во. 

По мне нию Сти ва Лу ка са, та ким же
пу тем по шли раз ра бот чи ки in-memory
СУБД SAP HANA: все ис поль зуе мые в
ней тех но ло гии бы ли из вест ны и пре ж де,
но бу ду чи объ е ди не ны в од ном про дук те
и ин тег ри ро ва ны с биз нес-при ло же ния -
ми, обес пе чи ли ка че ст вен но но вые воз -
мож но сти пла ни ро ва ния ре сур сов, ана -
ли за дан ных и при ня тия ре ше ний. Как

ви дим, го во рить об ин но ва ци ях, не про -
па ган ди руя про дук тов SAP, до воль но
труд но. Осо бен но на фо ру ме SAP.

Об этом сви де тель ст во ва ло и вы сту п -
ле ние ди рек то ра “М.Ви део” по ИТ Кри -
са Мэнг хэ ма. Не дав но в ука зан ной ком -
па нии был осу ще ст в лен пе ре нос
хра ни ли ща дан ных SAP BW на плат фор -
му HANA, что по зво ли ло су ще ст вен но
ус ко рить ге не ра цию от че тов. Те перь
“М.Ви део” хо чет на по доб ной плат фор ме
опе ра тив но ана ли зи ро вать ин фор ма цию

о кли ен тах, по сту паю щую по
всем ка на лам взаи мо дей ст -
вия с ни ми, вклю чая со ци -
аль но-се те вые.

Диа лог с кли ен та ми и
парт не ра ми ва жен и для са -
мой SAP. По ут вер жде нию
Ви та лия По сто ла тия, в рам -
ках та ко го диа ло га се го дня
ве дет ся ло ка ли за ция бан ков -
ско го при ло же ния SAP, от -
ве чаю ще го за ав то ма ти за -
цию ос нов ной дея тель но сти
кре дит но го уч ре ж де ния
(core banking). Впо след ст вии
он уточ нил, что речь идет не
о ба зо вой ло ка ли за ции (она
уже реа ли зо ва -

на), а об осо бен но стях раз -
вер ты ва ния от дель ных мо ду -
лей и оп ти маль но го по ряд ка
вво да их в экс плуа та цию с
уче том ме ст ной спе ци фи ки.

Труд но ска зать, спра вед -
ли во ли счи тать ин но ва ци он -
ным про ект вне дре ния сис -
те мы SAP в “Аэ ро фло те”, в
хо де ко то ро го за 18 ме ся цев
уда лось раз вер нуть 11 мо ду -
лей. Де ло в том, что ПО SAP
вне дря ет ся в этой авиа ком -
па нии уже не в пер вый раз, и
преж ние по пыт ки бы ли при -
зна ны не удач ны ми. Ве ро ят -
но, сей час вне дре ние про шло впол не ус -
пеш но. Со об ща ет ся о его уди ви тель ных
фи нан со вых ре зуль та тах: в пер вый же год
уда лось сэ ко но мить 25 млн. ев ро за счет
вы яв ле ния оши бок в ли зин го вых до го во -
рах и дуб ли рую щих де неж ных вы плат по
2,5 тыс. кон трак тов. Чем не ин но ва ция?

Не сколь ко под кор рек ти ро вал оп ре де -
ле ние “пра виль ной ин но ва ции” ИТ-ди -
рек тор “Ро са то ма” Ев ге ний Чар кин. Он
под черк нул, что для его ор га ни за ции важ -
ны не толь ко вы ход на но вые
рын ки или вы пуск но вой про -
дук ции, но и га ран ти ро ва ние
безо пас но сти экс плуа та ции
объ ек тов атом ной от рас ли. С
этим труд но не со гла сить ся,
по сколь ку не ко то рые ин ци -
ден ты здесь чре ва ты столь ги -
гант ски ми поте ря ми, в том
чис ле и фи нан со вы ми, что
сни же ние рис ка та ких со -
бытий в дол го сроч ной пер -
спек ти ве мож но ин тер пре -
тиро вать и в терми нах эко -
номи че ской эф фек тив но сти.
Впро чем, Ев ге ний Чар кин
ока зал ся на дан ной кон фе -
рен ции од ним из не мно гих
про па ган ди стов ин но ва ци он -
но го раз ви тия, не упо мя нув -
ших про дук ты SAP. Он от ме тил осо бую
роль в ре ше нии про блем безо пас но сти та -
ких ИТ-ре сур сов, как су пер ком пь ю те ры,
грид-сис те мы и сред ст ва управ ле ния жиз -
нен ным цик лом спе ци фи че ских для атом -
ной от рас ли про мыш лен ных объ ек тов.

И тем не ме нее на роль сво его глав но го
об раз ца “пра виль ных ин но ва ций” SAP
со вер шен но оп ре де лен но вы дви га ет

СУБД SAP HANA. Ес ли се -
го дня в на шей стра не есть 12
парт не ров, сер ти фи ци ро ван -
ных SAP по дан но му про дук -
ту, то к кон цу го да их чис ло
пла ни ру ет ся до ве сти до 40.
Для на ра щи ва ния по пу ляр -
но сти ре ше ний SAP, ба зи -
рую щих ся на этой плат фор -
ме, очень важ но про де мон ст -
ри ро вать ее пре иму ще ст ва на
мно же ст ве ре аль ных вне дре -
ний. Ве ро ят но, имен но этим
мож но объ яс нить ини циа ти -
ву, об на ро до ван ную на фо ру -
ме Ви та ли ем По сто ла ти ем, в
рам ках ко то рой 100 кли ен тов,

объ я вив ших о же ла нии ис пы тать HANA
в ка че ст ве плат фор мы для сво их биз нес-
при ло же ний, по лу чат со от вет ст вую щее
ПО для пи лот но го ис поль зо ва ния бес -
плат но.

К ини циа ти ве при сое ди ни лось рос -
сий ское пред ста ви тель ст во HP, гла ва

ко то ро го Алек сандр Ми ко ян по обе щал
30 из упо мя ну той сот ни кли ен тов, чьи
про ек ты бу дут при зна ны наи бо лее ин -
те рес ны ми и пер спек тив ны ми, пе ре -

дать бес плат но на пе ри од
тес ти ро ва ния (до 2-х ме ся -
цев) еще и сер ти фи ци ро -
ван ное для HANA сер вер -
ное обо ру до ва ние HP. В
ча ст ной бе се де Ви та лий
По сто ла тий не ис клю чил,
что к ини циа ти ве за хо тят
при сое ди нить ся и дру гие
по став щи ки ап па рат ных
средств, сер ти фи ци ро ван -
ных для ра бо ты с HANA. 

По сле то го как пол то ра
года на зад пред ста ви тель ст -
во SAP в СНГ объ я ви ло о
запла ни ро ван ном к 2015 г.
вы хо де на уро вень го до во го
до хо да в 1 млрд. ев ро, об ще -
ст вен ность при ка ж дом
удоб ном слу чае пы та ет ся вы -

яс нить, на сколь ко ус пеш но ком па ния
дви жет ся к столь ам би ци оз ной це ли. Но
по сколь ку “SAP СНГ” не рас кры ва ет
свои фи нан со вые по ка за те ли, дать со дер -
жа тель ный от вет на этот во прос ру ко во -
дству мо с ков ско го офи са до воль но труд -
но. Вот и на сей раз Ви та лий По сто ла тий
в ка че ст ве до ка за тель ст ва ус пеш но сти
про дви же ния к ука зан ной це ли при вел
ин фор ма цию о том, что в I квар та ле ны -
неш не го го да “SAP СНГ” по ка за ла луч -
шие ре зуль та ты сре ди от де ле ний SAP в
раз ви ваю щих ся стра нах. Факт сам по се -
бе за ме ча тель ный, но в дан ном кон тек сте
он ни о чем не го во рит, по сколь ку, как
из вест но, “SAP СНГ” опе ре жа ет их уже
на про тя же нии по след них двух лет. Как
из вест но, в раз ви тие мо с ков ско го пред -
ста ви тель ст ва и уси ле ние сво его при сут -
ст вия на ме ст ном рын ке го лов ная ком па -
ния де ла ет боль шие ин ве сти ции. В
ча ст но сти, к 2015 г. пла ни ру ет ся уд во ить
штат “SAP СНГ” и до ве сти его до 1600
че ло век. Но вый пре зи дент SAP по ре гио -
ну Цен траль ной и Вос точ ной Ев ро пы
Майкл Кляй не май ер да же по обе щал
при нять в со став “SAP СНГ” 300 луч ших
ме ст ных спе циа ли стов. Ве ро ят но, речь в
дан ном слу чае все-та ки идет не о пе ре ма -
ни ва нии ква ли фи ци ро ван ных кон суль -
тан тов по ре ше ни ям SAP у соб ст вен ных
парт не ров, а о по ис ке спе циа ли стов у
кон ку рен тов. 4

Пра виль ные ин но ва ции SAP

КОНФЕРЕНЦИИ

Ви та лий По сто ла тий: “Цель
SAP Forum 2013 — не про -
дви же ние тех или иных про -
грамм ных про дук тов SAP, а
по каз воз мож ных пу тей реа -
ли за ции ин но ва ций”

Майкл Кляй не май ер по обе -
щал при нять в со став “SAP
СНГ” 300 луч ших ме ст ных
спе циа ли стов

Стив Лу кас: “Все ис поль зуе -
мые в СУБД SAP HANA тех но -
ло гии бы ли из вест ны и пре -
ж де, но бу ду чи объ е ди не ны в
од ном про дук те и ин тег ри ро -
ва ны с биз нес-при ло же ния -
ми, они обес пе чи ли ка че ст -
вен но но вые воз мож но сти”

ЛЕВ ЛЕ ВИН

Кор по ра ция IBM в се ре ди не ап ре -
ля пред ста ви ла ли ней ку ис поль -
зую щих толь ко твер до тель ную

па мять сис тем хра не ния FlashSystem, ко -
то рая раз ра бо та на на ос но ве тех но ло гий
и про дук тов се рии Ramsan ком па нии

Texas Memory
Systems (TMS),

осе нью про шло го го да при об ре тен ной
IBM. Сис те мы FlashSystem вы пол не ны в
форм-фак то ре од но юни то вых сто еч ных
сер ве ров и на мно го ком пакт нее тра ди -
ци он ных дис ко вых мас си вов, по это му
IBM, как и пре ж де TMS, на зы ва ет их
при став ка ми.

Как за яв ля ет IBM, FlashSystem со кра -
ща ет до 90% вре мя об ра бот ки тран зак -
ций для та ких при ло же ний, как бан ков -
ские сис те мы, элек трон ные тор го вые
пло щад ки и те ле ком му ни ка ции, до 85%
ус ко ря ет ра бо ту ERP-сис тем и сис тем
биз нес-ана ли ти ки. Кро ме то го, их при -
ме не ние вме сто сис тем хра не ния с же ст -
ки ми дис ка ми со кра ща ет до 80% энер -
го по треб ле ние при кон со ли да ции и
раз вер ты ва нии об ла ков, бо лее чем в
шесть раз по вы ша ет плот ность раз ме ще -
ния ем ко сти и в 19 раз сни жа ет стои -
мость од но го IOPS (опе ра ций вво да-вы -
во да в се кун ду). В этих при став ках

при ме ня ет ся фир мен ная тех но ло гия Mi-
croLatency, по зво ляю щая све сти к ми ни -
му му за держ ки при об ра ще нии к дан ным
для биз нес-кри тич ных при ло же ний.

Сис те ма IBM FlashSystem 710 мас шта -
би ру ет ся до 5 Тб по лез ной ем ко сти (мо ду -
ля ми твер до тель ной па мя ти по 1 Тб),
а IBM FlashSystem 810 — до 10 Тб
(мо ду ля ми по 2 Тб); в обе их так -
же ис поль зу ет ся фир мен ный ва -
ри ант тех но ло гии по строе ния
RAID-мас си ва из яче ек мо ду лей
твер до тель ной па мя ти под на -
зва ни ем Variable Stripe RAID
для за щи ты дан ных от по те ри в
слу чае вы хо да из строя од ной из
яче ек. Пер вая из этих при ста вок
ис поль зу ет од но уров не вую флэш-па мять
Single-Level Cell (SLC), а вторая — бо лее
де ше вую, но ме нее на деж ную мно го уров -
не вую флэш-па мять Enterprise Multi-Le-
vel Cell (eMLC), ко то рая рас счи та на на
30 тыс. цик лов чте ния/за пи си дан ных в
те че ние дли тель но го вре ме ни. Обе при -
став ки обо ру до ва ны че тырь мя пор та ми
Fibre Channel 8 Гбит/с ли бо че тырь мя ин -
тер фей са ми QDR InfiniBand 40 Гбит/с.

IBM так же вы пус ти ла мо ди фи ка ции
IBM FlashSystem 720 и 820 с улуч шен ной
от ка зо устой чи во стью, в ко то рых твер до -
тель ные мо ду ли объ е ди ня ют ся в RAID-

мас сив пя то го уров ня, и, кро ме то го, в
них под дер жи ва ет ся “го ря чая” за ме на.
Ус та нов лен ные в од ной стой ке при став -
ки мож но объ е ди нять в кла стер, мас шта -
би руе мый до 42 уз лов. Все мо де ли IBM

FlashSystem ин тег ри ру ют ся с при став кой
для вир туа ли за ции сис тем хра не ния IBM
SAN Volume Controller (SVC).

IBM FlashSystem 820 в пол ной кон фи -
гу ра ции в США сто ит око ло 300 тыс.
долл. Как за яв ля ют пред ста ви те ли кор -
по ра ции, не смот ря на вы со кую це ну, но -
вые при став ки по со от но ше нию це ны и
про из во ди тель но сти вы год нее, чем мас -
си вы на же ст ких дис ках, за счет бо лее эф -
фек тив но го ис поль зо ва ния ем ко сти,
мень шей на груз ки на про цес сор ные
мощ но сти сис те мы и ком пакт но сти кор -
пу са.

Сто ит от ме тить, что ос нов ные кон ку -
рен ты IBM на рын ке сис тем хра не ния
так же го то вят к вы пус ку сис те мы, пол -
но стью со стоя щие из твер до тель ных дис -
ков. EMC уже на ча ла по став лять свой
мас сив XtremIO не ко то рым кли ен там и
пла ни ру ет сде лать его дос туп ным для
зака за во вто ром по лу го дии; ком па ния
NetApp в фев ра ле вы пус ти ла вы со ко про -

из во ди тель ную сис те му на твер -
дотель ной па мя ти EF540 и го то -
вит ее бо лее де ше вую вер сию;
Hewlett-Packard уже по став ля ет

за каз чи кам вер сию сво его флаг ман -
ско го мас си ва 3PAR StoreServ SAN, обо -
ру до ван ную твер до тель ны ми дис ка ми, а
Hitachi Data System про да ет дис ко вые
пол ки с твер до тель ной па мя тью для сво -
его мас си ва стар ше го клас са VSP.

IBM так же объ я ви ла, что она со би ра -
ет ся ин ве сти ро вать один мил ли ард дол -
ла ров в раз ра бот ку и ин те гра цию но вых
ре ше ний флэш-па мя ти в свой про дук то -
вый порт фель сер ве ров, сис тем хра не ния
и свя зую ще го ПО. Кро ме то го, кор по ра -
ция пла ни ру ет к кон цу го да от крыть в
США и дру гих стра нах 12 цен тров ком -
пе тен ции по флэш-тех но ло ги ям, где за -
каз чи ки мо гут оце нить эф фект от ис -
поль зо ва ния IBM FlashSystem для сво их
кон крет ных за дач. 4

IBM вы пус ка ет при став ки с твер до тель ной па мя тью

СИСТЕМЫ ХРАНЕНИЯ

При став ки IBM FlashSys-
tem вы пол не ны в од но -
юни то вом кон ст рук ти ве



Чем по ра до вал и чем огор чил фо рум сво -
бод но го ПО ROSS
Алек сей Во ро нин, 
pcweek.ru/gover/blog

Russian Open Source Summit, про шед -
ший 12 ап ре ля, по ра до вал дис кус си он ной
и жи вой ат мо сфе рой, боль шим чис лом
зна то ков и сто рон ни ков сво бод но го ПО, а
огор чил ни чтож ным ко ли че ст вом в за ле
по тен ци аль ных за каз чи ков и по тен ци аль -
ных вы го до при об ре та те лей от ис поль зо -
ва ния СПО — пред ста ви те лей гос струк -
тур, круп но го биз не са. Из-за это го,
не смот ря на жи вость дис кус сий и да же
час тые рас ска зы док лад чи ков о реа ли зуе -
мых на ба зе СПО про ек тах, в том чис ле в
го су дар ст вен ных уч ре ж де ни ях, не от пус -
ка ло ощу ще ние, что на сво бод ном про -
грамм ном рын ке ца рит за стой. Чи нов -
ники про дол жа ют тво рить абсурд —
на при мер ли цен зи ро вать сво бод ное ПО,
по оп ре де ле нию, ка за лось бы, не пред по -
ла гаю щее ни ка ких ли цен зий. О при выч -
ном свер ху сер дии чи нов ни ков в про из -
вод ст ве но вых рас по ря ди тель ных бу маг
по ве дал док лад чик, рас ска зав ший о
ФТМИС (Фе де раль ная ти по вая ме ди -
цин ская ин фор ма ци он ная сис те ма). Под -
клю че ние к сис те ме, уже раз ра бо тан ной и
ус пеш но экс плуа ти руе мой в це лом ря де
ре гио нов, тре бу ет от ме ди цин ско го уч ре -
ж де ния об ра ще ния в ми ни стер ст во с за яв -
ле ни ем на по лу че ние ли цен зии Мин здра -
ва. Инерт ность и не же ла ние чи нов ни ков
про дви гать уже го то вые ре ше ния на ба зе
СПО — не един ст вен ная про бле ма, ко -
неч но же. Есть и про бле ма не же ла ния и
не по ни ма ния пре иму ществ но вых тех но -
ло гий со сто ро ны ни зо вых ме ди цин ских
ор га ни за ций...

Но вый за кон из ба вит от SMS-спа ма.
Вопрос — ко гда?
Вла ди мир Ми тин, 
pcweek.ru/gover/blog

Мин ком свя зи со об щи ло о том, что оно
под го то ви ло два про ек та из ме не ний в фе -
де раль ный за кон (ФЗ) “О свя зи”. Они ка -
са ют ся ре гу ли ро ва ния кон тент ных ус луг,
рас сы лок по се тям элек тро свя зи и спа ма.
Эти из ме не ния при зва ны обес пе чить або -
нен там до пол ни тель ные га ран тии со блю -
де ния их прав. Са ми за ко но про ек ты не
опуб ли ко ва ны, но пред по ла га ет ся, что
по сле их пре тво ре ния в жизнь по лу че ние
та ко го ро да ус луг и спи са ние де неж ных
средств с ли це вых сче тов або нен тов ста -
нут воз мож ны ми толь ко по сле то го, как

на это бу дет да но пря мое со гла сие або -
нен та.

Про ще го во ря, за ко но про ект “О вне се -
нии из ме не ний в ФЗ “О свя зи” в час ти
ре гу ли ро ва ния рас сы лок по се ти элек -
тро свя зи и спа ма” дол жен ог ра дить або -
нен тов от по лу че ния не же ла тель ных со -
об ще ний рек лам но го ха рак те ра. В
на стоя щее же вре мя опе ра тор не име ет
пра ва фильт ро вать SMS-со об ще ния и от -
ка зы вать ся от их дос тав ки, да же ес ли
име ют ся све де ния, что это спам.

Хо ро ший за ко но про ект. Но по ка его
вне сут, по ка вклю чат в по ве ст ку дня Гос -
ду мы, по ка рас смот рят и пре вра тят в за -
кон, прой дет еще мно го вре ме ни...

Google при от кры ла за ве су над Google Glass
Сер гей Стель мах,
pcweek.ru/mobile/blog

Все, что до сих пор бы ло из вест но о
про ек те “ум ных оч ков” Google Glass, не
вы хо ди ло за рам ки опи са ния кон цеп та.
И вот на ко нец Google рас кры ла не ко то -
рые тех ни че ские ха рак те ри сти ки это го
про дук та.

Google Glass снаб же ны дис пле ем вы -
со ко го раз ре ше ния, со пос та ви мым по
вос при ятию изо бра же ния с тем, что мы
ви дим на эк ра не 25-дюй мо во го те ле ви -
зо ра с рас стоя ния в во семь мет ров. В них
пре ду смот ре на 5-ме га пик сель ная ка ме ра
с под держ кой ви део за пи си в фор ма те
HD. Объ ем па мя ти со став ля ет 16 Гб, из
ко то рых поль зо ва те лю дос туп ны 12 Гб,
воз мож на син хро ни за ция дан ных с об -
лач ным сер ви сом Google.

Для свя зи со смарт фо ном под дер жи ва -
ют ся про то ко лы Wi-Fi и Bluetooth. В
ком плек те с оч ка ми бу дут по став лять ся
про вод microUSB для под клю че ния к
ком пь ю те ру и за ряд ное уст рой ст во. О
ём ко сти ба та реи Google Glass не со об ща -
ет ся, но упо ми на ет ся, что “при ти пич ном
ис поль зо ва нии” они смо гут про ра бо тать
в ав то ном ном ре жи ме не ме нее од но го
дня. “Ум ные оч ки” тре бу ют ус та нов ки на
смарт фо не при ло же ния MyGlass, ко то -
рое со вмес ти мо с вер сия ми ОС Android
4.0.3 и вы ше...

Internet Explorer 11 — это Mozilla like
Gecko
Сер гей Боб ров ский, 
pcweek.ru/idea/blog

В си туа ции, ко гда мо но лит ный ИТ-мир
стре ми тель но раз ва ли ва ет ся на мно же -
ст во сла бо со вмес ти мых тех но ло гий, ИТ-

ли де ры, воо ру жен ные пе чаль ным опы -
том тех но ло ги че ской не ста биль но сти,
пы та ют ся из влечь вы го ду из это го раз -
драя. Оче ред ной пример — движ ки для
брау зе ров.

Google “форк ну ла” сво бод ный дви жок
WebKit (Safari, Opera) под свои Chrome и
Chromium. Но вая вер сия Blink соз да на
для улуч шен ной под держ ки мно го ядер -
ных ар хи тек тур и па рал ле лиз ма, и в даль -
ней шем мно гие клю че вые ве щи WebKit
бу дут пе ре де ла ны, так что со вмес ти мы ми
эти про ек ты не бу дут. На сто ро ну Google
тут же вста ла и Opera, еще не “пе ре ехав -
шая” на ори ги наль ный WebKit пол но стью.

На вер ня ка это ре ше ние политичес-
кое — в бит ве Google и Apple за мо биль -
ные уст рой ст ва плен ных не бе рут. 

Тут же и Samsung, ко то рая объ е ди ни лась
с фон дом Mozilla и го то вит свой дви жок
Servo, на пи сан ный на язы ке Rust. Офи ци -
аль ная при чи на по треб но сти в Servo поч ти
та кая же, как и в слу чае Google, — те ку -
щий дви жок Firefox был спро ек ти ро ван в
ог ра ни чен ной од но по точ ной мо де ли пар -
син га веб-стра ниц, рен де рин га, JavaScript-
ин тер пре та ции и т. д.

Вер нем ся за од но к баранам — точ нее, к
ос ли кам. В утек шей Windows Blue име ет ся
вер сия IE 11, под дер жи ваю щая кросс плат -
фор мен ный WebGL, ори ен ти ро ван ный на
OpenGL. Прав да, по ка IE 11 реа ли зу ет
WebGL че рез DirectX (Microsoft тра ди ци -
он но не лю бит OpenGL), но все воз мож но.
Ра нее Microsoft не ме нее ка те го рич но от -
ка зы ва лась от под держ ки WebGL, од на ко
пря мая под держ ка 3D-гра фи ки в брау зе -
ре столь со блаз ни тель на и ак ту аль на, что
веро ят ность по яв ле ния как ми ни мум
WebGL под DirectX весь ма вы со ка.

А вот как 11-й ос лик на зы ва ет се бя
сам:

“User agent String of Browser:
Mozilla/5.0 (IE 11.0; Windows NT 6.3;

Trident/7.0; .NET4.0E; .NET 4.0C; rv:11.0)
like Gecko”...

За два го да ры нок про грам ми ро ва ния кар -
ди наль но из ме нил ся
Сер гей Боб ров ский, 
pcweek.ru/idea/blog

Еще в 2010-м ни что не пред ве ща ло ре -
во лю ци он ной си туа ции. Как вид но на
под го тов лен ных Forrester гра фи ках, и то -
гда в сре де про грам ми стов бы ли мно го -
ста ноч ни ки (Си/C++, C#, Java), а веб
сти му ли ро вал по боч ное ис поль зо ва ние

JavaScript. Но ос нов ная мас са раз ра бот -
чи ков тра ти ла льви ную до лю вре ме ни на
ко ди ро ва ние толь ко на од ном из язы ков.

В 2012-м си туа ция пол но стью из ме ни -
лась. “Оди но чек” прак ти че ски не ос та -
лось во об ще! При этом за мет но так же
раз де ле ние Си/C++ на два от дель ных
ры ноч ных спро са.

При чи на же рез ко го уве ли че ния спро са
на спе циа ли стов, знаю щих мно го язы ков,
свя за на на вер ня ка с бы ст рым рос том не -
ста биль но сти ми ро вой ИТ-инфраструк-
туры — не по нят но, ку да и за чем дви га ют -
ся ИТ-ги ган ты (они и са ми это го, по хо же,
не зна ют), не яс но, ка кие плат фор мы про -
дол жат жить, а ка кие бы ст ро ис чез нут, во
что выль ет ся об лач ность, мо биль ность и
вир ту аль ность, по это му в бо лее-ме нее
дол го сроч ных ИТ-про ек тах яй ца при хо -
дит ся рас кла ды вать по раз ным кор зи нам,
и за час тую ухо дить на “го лый Си”, ко то -
рый точ но не под ве дёт...

Про мыш лен ный Ин тер нет и вир ту аль ный
Кон гресс
Сер гей Боб ров ский, 
pcweek.ru/idea/blog

Ки бер-фи зи че ские взаи мо дей ст вия в
рам ках Пре зи дент ской про грам мы под -
держ ки ин но ва ци он ных сти пен диа тов
США бу дут реа ли зо вы вать ся в фор ма те
так на зы вае мо го про мыш лен но го Ин тер -
не та. Вес ной стар то ва ла уже вто рая
часть дан но го про ек та (Cyber-Physical
Systems) — это со вме ст ная ра бо та ин но -
ва то ров с На цио наль ным ин сти ту том
стан дар тов и тех но ло гий NIST по вы ра -
бот ке стан дар тов на деж но го взаи мо дей -
ст вия “ин тел лек ту аль ных ма шин” (уст -
ройств со встро ен ным управ ляю щим
ПО) по Се ти. Бу дет соз дан от кры тый
слой над клас си че ским Ин тер не том, от -
ли чаю щий ся по вы шен ной безо пас но -
стью. Он по зво лит, на при мер, ав то мо би -
лям, дви гаю щим ся по ско ро ст но му
шос се, об ме ни вать ся друг с дру гом и с
ко ор ди ни рую щим цен тром дан ны ми в
ре аль ном вре ме ни о вза им ном по ло же -
нии и об об щей си туа ции на до ро ге.

В кон це мар та так же ста ло из вест но о
на ме ре нии США соз дать вир ту аль ный
Кон гресс, в ко то ром за ко но твор цы смо -
гут взаи мо дей ст во вать друг с дру гом с
по мо щью ви део кон фе рен ций и иных
спо со бов он лай но во го об ще ния. Да же
про цесс фор маль но го го ло со ва ния за за -
ко но про ек ты пла ни ру ет ся сде лать “ком -
пь ю тер ным”...
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Чем по ра до вал и чем огор чил фо рум сво -
бод но го ПО ROSS
Алек сей Во ро нин, 
pcweek.ru/gover/blog

Russian Open Source Summit, про шед -
ший 12 ап ре ля, по ра до вал дис кус си он ной
и жи вой ат мо сфе рой, боль шим чис лом
зна то ков и сто рон ни ков сво бод но го ПО, а
огор чил ни чтож ным ко ли че ст вом в за ле
по тен ци аль ных за каз чи ков и по тен ци аль -
ных вы го до при об ре та те лей от ис поль зо -
ва ния СПО — пред ста ви те лей гос струк -
тур, круп но го биз не са. Из-за это го,
не смот ря на жи вость дис кус сий и да же
час тые рас ска зы док лад чи ков о реа ли зуе -
мых на ба зе СПО про ек тах, в том чис ле в
го су дар ст вен ных уч ре ж де ни ях, не от пус -
ка ло ощу ще ние, что на сво бод ном про -
грамм ном рын ке ца рит за стой. Чи нов -
ники про дол жа ют тво рить абсурд —
на при мер ли цен зи ро вать сво бод ное ПО,
по оп ре де ле нию, ка за лось бы, не пред по -
ла гаю щее ни ка ких ли цен зий. О при выч -
ном свер ху сер дии чи нов ни ков в про из -
вод ст ве но вых рас по ря ди тель ных бу маг
по ве дал док лад чик, рас ска зав ший о
ФТМИС (Фе де раль ная ти по вая ме ди -
цин ская ин фор ма ци он ная сис те ма). Под -
клю че ние к сис те ме, уже раз ра бо тан ной и
ус пеш но экс плуа ти руе мой в це лом ря де
ре гио нов, тре бу ет от ме ди цин ско го уч ре -
ж де ния об ра ще ния в ми ни стер ст во с за яв -
ле ни ем на по лу че ние ли цен зии Мин здра -
ва. Инерт ность и не же ла ние чи нов ни ков
про дви гать уже го то вые ре ше ния на ба зе
СПО — не един ст вен ная про бле ма, ко -
неч но же. Есть и про бле ма не же ла ния и
не по ни ма ния пре иму ществ но вых тех но -
ло гий со сто ро ны ни зо вых ме ди цин ских
ор га ни за ций...

Но вый за кон из ба вит от SMS-спа ма.
Вопрос — ко гда?
Вла ди мир Ми тин, 
pcweek.ru/gover/blog

Мин ком свя зи со об щи ло о том, что оно
под го то ви ло два про ек та из ме не ний в фе -
де раль ный за кон (ФЗ) “О свя зи”. Они ка -
са ют ся ре гу ли ро ва ния кон тент ных ус луг,
рас сы лок по се тям элек тро свя зи и спа ма.
Эти из ме не ния при зва ны обес пе чить або -
нен там до пол ни тель ные га ран тии со блю -
де ния их прав. Са ми за ко но про ек ты не
опуб ли ко ва ны, но пред по ла га ет ся, что
по сле их пре тво ре ния в жизнь по лу че ние
та ко го ро да ус луг и спи са ние де неж ных
средств с ли це вых сче тов або нен тов ста -
нут воз мож ны ми толь ко по сле то го, как

на это бу дет да но пря мое со гла сие або -
нен та.

Про ще го во ря, за ко но про ект “О вне се -
нии из ме не ний в ФЗ “О свя зи” в час ти
ре гу ли ро ва ния рас сы лок по се ти элек -
тро свя зи и спа ма” дол жен ог ра дить або -
нен тов от по лу че ния не же ла тель ных со -
об ще ний рек лам но го ха рак те ра. В
на стоя щее же вре мя опе ра тор не име ет
пра ва фильт ро вать SMS-со об ще ния и от -
ка зы вать ся от их дос тав ки, да же ес ли
име ют ся све де ния, что это спам.

Хо ро ший за ко но про ект. Но по ка его
вне сут, по ка вклю чат в по ве ст ку дня Гос -
ду мы, по ка рас смот рят и пре вра тят в за -
кон, прой дет еще мно го вре ме ни...

Google при от кры ла за ве су над Google Glass
Сер гей Стель мах,
pcweek.ru/mobile/blog

Все, что до сих пор бы ло из вест но о
про ек те “ум ных оч ков” Google Glass, не
вы хо ди ло за рам ки опи са ния кон цеп та.
И вот на ко нец Google рас кры ла не ко то -
рые тех ни че ские ха рак те ри сти ки это го
про дук та.

Google Glass снаб же ны дис пле ем вы -
со ко го раз ре ше ния, со пос та ви мым по
вос при ятию изо бра же ния с тем, что мы
ви дим на эк ра не 25-дюй мо во го те ле ви -
зо ра с рас стоя ния в во семь мет ров. В них
пре ду смот ре на 5-ме га пик сель ная ка ме ра
с под держ кой ви део за пи си в фор ма те
HD. Объ ем па мя ти со став ля ет 16 Гб, из
ко то рых поль зо ва те лю дос туп ны 12 Гб,
воз мож на син хро ни за ция дан ных с об -
лач ным сер ви сом Google.

Для свя зи со смарт фо ном под дер жи ва -
ют ся про то ко лы Wi-Fi и Bluetooth. В
ком плек те с оч ка ми бу дут по став лять ся
про вод microUSB для под клю че ния к
ком пь ю те ру и за ряд ное уст рой ст во. О
ём ко сти ба та реи Google Glass не со об ща -
ет ся, но упо ми на ет ся, что “при ти пич ном
ис поль зо ва нии” они смо гут про ра бо тать
в ав то ном ном ре жи ме не ме нее од но го
дня. “Ум ные оч ки” тре бу ют ус та нов ки на
смарт фо не при ло же ния MyGlass, ко то -
рое со вмес ти мо с вер сия ми ОС Android
4.0.3 и вы ше...

Internet Explorer 11 — это Mozilla like
Gecko
Сер гей Боб ров ский, 
pcweek.ru/idea/blog

В си туа ции, ко гда мо но лит ный ИТ-мир
стре ми тель но раз ва ли ва ет ся на мно же -
ст во сла бо со вмес ти мых тех но ло гий, ИТ-

ли де ры, воо ру жен ные пе чаль ным опы -
том тех но ло ги че ской не ста биль но сти,
пы та ют ся из влечь вы го ду из это го раз -
драя. Оче ред ной пример — движ ки для
брау зе ров.

Google “форк ну ла” сво бод ный дви жок
WebKit (Safari, Opera) под свои Chrome и
Chromium. Но вая вер сия Blink соз да на
для улуч шен ной под держ ки мно го ядер -
ных ар хи тек тур и па рал ле лиз ма, и в даль -
ней шем мно гие клю че вые ве щи WebKit
бу дут пе ре де ла ны, так что со вмес ти мы ми
эти про ек ты не бу дут. На сто ро ну Google
тут же вста ла и Opera, еще не “пе ре ехав -
шая” на ори ги наль ный WebKit пол но стью.

На вер ня ка это ре ше ние политичес-
кое — в бит ве Google и Apple за мо биль -
ные уст рой ст ва плен ных не бе рут. 

Тут же и Samsung, ко то рая объ е ди ни лась
с фон дом Mozilla и го то вит свой дви жок
Servo, на пи сан ный на язы ке Rust. Офи ци -
аль ная при чи на по треб но сти в Servo поч ти
та кая же, как и в слу чае Google, — те ку -
щий дви жок Firefox был спро ек ти ро ван в
ог ра ни чен ной од но по точ ной мо де ли пар -
син га веб-стра ниц, рен де рин га, JavaScript-
ин тер пре та ции и т. д.

Вер нем ся за од но к баранам — точ нее, к
ос ли кам. В утек шей Windows Blue име ет ся
вер сия IE 11, под дер жи ваю щая кросс плат -
фор мен ный WebGL, ори ен ти ро ван ный на
OpenGL. Прав да, по ка IE 11 реа ли зу ет
WebGL че рез DirectX (Microsoft тра ди ци -
он но не лю бит OpenGL), но все воз мож но.
Ра нее Microsoft не ме нее ка те го рич но от -
ка зы ва лась от под держ ки WebGL, од на ко
пря мая под держ ка 3D-гра фи ки в брау зе -
ре столь со блаз ни тель на и ак ту аль на, что
веро ят ность по яв ле ния как ми ни мум
WebGL под DirectX весь ма вы со ка.

А вот как 11-й ос лик на зы ва ет се бя
сам:

“User agent String of Browser:
Mozilla/5.0 (IE 11.0; Windows NT 6.3;

Trident/7.0; .NET4.0E; .NET 4.0C; rv:11.0)
like Gecko”...

За два го да ры нок про грам ми ро ва ния кар -
ди наль но из ме нил ся
Сер гей Боб ров ский, 
pcweek.ru/idea/blog

Еще в 2010-м ни что не пред ве ща ло ре -
во лю ци он ной си туа ции. Как вид но на
под го тов лен ных Forrester гра фи ках, и то -
гда в сре де про грам ми стов бы ли мно го -
ста ноч ни ки (Си/C++, C#, Java), а веб
сти му ли ро вал по боч ное ис поль зо ва ние

JavaScript. Но ос нов ная мас са раз ра бот -
чи ков тра ти ла льви ную до лю вре ме ни на
ко ди ро ва ние толь ко на од ном из язы ков.

В 2012-м си туа ция пол но стью из ме ни -
лась. “Оди но чек” прак ти че ски не ос та -
лось во об ще! При этом за мет но так же
раз де ле ние Си/C++ на два от дель ных
ры ноч ных спро са.

При чи на же рез ко го уве ли че ния спро са
на спе циа ли стов, знаю щих мно го язы ков,
свя за на на вер ня ка с бы ст рым рос том не -
ста биль но сти ми ро вой ИТ-инфраструк-
туры — не по нят но, ку да и за чем дви га ют -
ся ИТ-ги ган ты (они и са ми это го, по хо же,
не зна ют), не яс но, ка кие плат фор мы про -
дол жат жить, а ка кие бы ст ро ис чез нут, во
что выль ет ся об лач ность, мо биль ность и
вир ту аль ность, по это му в бо лее-ме нее
дол го сроч ных ИТ-про ек тах яй ца при хо -
дит ся рас кла ды вать по раз ным кор зи нам,
и за час тую ухо дить на “го лый Си”, ко то -
рый точ но не под ве дёт...

Про мыш лен ный Ин тер нет и вир ту аль ный
Кон гресс
Сер гей Боб ров ский, 
pcweek.ru/idea/blog

Ки бер-фи зи че ские взаи мо дей ст вия в
рам ках Пре зи дент ской про грам мы под -
держ ки ин но ва ци он ных сти пен диа тов
США бу дут реа ли зо вы вать ся в фор ма те
так на зы вае мо го про мыш лен но го Ин тер -
не та. Вес ной стар то ва ла уже вто рая
часть дан но го про ек та (Cyber-Physical
Systems) — это со вме ст ная ра бо та ин но -
ва то ров с На цио наль ным ин сти ту том
стан дар тов и тех но ло гий NIST по вы ра -
бот ке стан дар тов на деж но го взаи мо дей -
ст вия “ин тел лек ту аль ных ма шин” (уст -
ройств со встро ен ным управ ляю щим
ПО) по Се ти. Бу дет соз дан от кры тый
слой над клас си че ским Ин тер не том, от -
ли чаю щий ся по вы шен ной безо пас но -
стью. Он по зво лит, на при мер, ав то мо би -
лям, дви гаю щим ся по ско ро ст но му
шос се, об ме ни вать ся друг с дру гом и с
ко ор ди ни рую щим цен тром дан ны ми в
ре аль ном вре ме ни о вза им ном по ло же -
нии и об об щей си туа ции на до ро ге.

В кон це мар та так же ста ло из вест но о
на ме ре нии США соз дать вир ту аль ный
Кон гресс, в ко то ром за ко но твор цы смо -
гут взаи мо дей ст во вать друг с дру гом с
по мо щью ви део кон фе рен ций и иных
спо со бов он лай но во го об ще ния. Да же
про цесс фор маль но го го ло со ва ния за за -
ко но про ек ты пла ни ру ет ся сде лать “ком -
пь ю тер ным”...
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СЕР ГЕЙ СВИ НА РЕВ

Вы сту пая на про шед шем в
се ре ди не ап ре ля Фо ру ме
JDA по управ ле нию це -

поч ка ми по ста вок, ви це-пре зи -
дент ком па нии JDA Software по
ре гио ну EMEA Марк Мор ган

зая вил, что пе -
ред от кры тым в

ян ва ре 2012 г. ее мо с ков ским
пред ста ви тель ст вом по став ле на
цель — на про тя же -
нии бли жай ших трех-
пя ти лет еже год но уд -
ваи вать про да жи в
Рос сии и до ве сти ее
вклад в вы руч ку по
ре гио ну EMEA до
25%. Ка ков этот
вклад се го дня, как по
ре гио ну EMEA, так и
в гло баль ном мас шта -
бе? От ве та на дан ный
во прос Марк Мор ган
не дал, обос но вав это
тем, что с ян ва ря ны -
неш не го го да ком па -
ния JDA ста ла ча ст -
ной и не рас кры ва ет
фи нан со вые ре зуль та ты сво ей
дея тель но сти. Он пред ста вил
спи сок из трех де сят ков рос сий -
ских кли ен тов, вне дряв ших ре ше -
ния JDA с по мо щью ме ст ных
парт не ров на про тя же нии мно гих
лет. Сре ди этих кли ен тов X5,
“Лен та”, Dixy, Hyperglobus, Маг -
ни то гор ский ме тал лур ги че ский
ком би нат, Объ е ди нён ная ме тал -
лур ги че ская ком па ния, “Се вер -
сталь”, “Ме чел”, Danone, “Бал ти -
ка”, “Эль до ра до”, “Про тек”.

Ны неш нее по ло же ние JDA
бы ло бы труд но оце нить, не зная
ее бо га той на со бы тия ис то рии.
Ком па ния со штаб-квар ти рой в
Ари зо не се го дня по став ля ет це -
лый ряд ре ше ний для пла ни ро -
ва ния по ста вок и управ ле ния

ими на всех эта пах цепочки — от
снаб же ния ма те риа ла ми и ор га -
ни за ции про из вод ст ва до дос -
тав ки, ди ст ри бу ции, скла ди ро ва -
ния и про да жи го то вых из де лий.
У нее 3200 кли ен тов в раз ных от -
рас лях, но осо бен но сильнo при -
сут ст вие в роз нич ной тор гов ле и
в про из вод ст ве то ва ров по все -
днев но го спро са. JDA ра бо та ет
на рын ке бо лее 25 лет, и на чи ная

с 1996 г. она по лу чи -
ла ста тус пуб лич ной.
В по след ние го ды
JDA рос ла до воль но
бы ст ро, но рост этот
не все гда был ор га -
ни че ским.

В 1998 г. ею бы ла
ку п ле на соф твер ная
фир ма Arthur Retail,
в 2000-м — по став -
щик ре ше ний по пла -
ни ро ва нию тор го вых
пло ща дей Intactix, в
2006-м — ком па ния
E3 Corporation и из -
вест ная в на шей
стра не Manugistics. В

ре зуль та те к 2008 г. вы руч ка JDA
вы рос ла до 384 млн. долл., а в
2011-м, по сле по куп ки близ ко го
по мас шта бам по став щи ка SCM-
про дук тов i2 Technologies (имев -
ше го пред ста ви тель ст во и в Рос -
сии), она дос тиг ла 691 млн. долл.
И на ко нец, в 2012 г. обо рот ком -
па нии пре вы сил сим во ли че ский
ру беж и вы шел на уро вень 1,065
млрд. долл., что по ста ви ло ее в
один ряд с ве ду щи ми ми ро вы ми
раз ра бот чи ка ми биз нес-при ло -
же ний. Прав да, и этот “боль шой
ска чок” не обо шел ся без по куп -
ки. Хо тя не ко то рые СМИ по да -
ва ли ее как при об ре те ние ком -
па ни ей JDA из вест но го по став -
щи ка средств управ ле ния
скла дом и SCM — фир мы Red-

Prairie, на са мом де ле это JDA
бы ла ку п ле на ком па ни ей Red-
Prairie за 1,9 млрд. долл. Про сто
по ку па тель за хо тел со хра нить за
объ е ди нен ной ком па ни ей бренд
JDA. Это объ яс ня ет и упо мя ну -
тый вы ше пе ре ход JDA из пуб -
лич но го ста ту са в ча ст ный: де ло
в том, что RedPrairie все гда бы ла
ча ст ной ком па ни ей.

Сле ду ет от ме тить, что со глас -
но по след не му дос туп но му фи -
нан со во му от че ту JDA за 2011 г.
ос нов ной вклад в вы руч ку ком -
па нии вно сят тех ни че ская под -
держ ка (266 млн. долл.) и кон сал -
тинг (262 млн. долл.), а во все не
про да жи ли цен зий (141 млн.
долл.). От сю да сле ду ет, что для
дос ти же ния по став лен ной пе ред
мо с ков ским офи сом ам би ци оз -
ной це ли (25%-ный вклад в обо -
рот по ре гио ну EMEA) ему нуж -
но в бли жай шие год-два за пус -
тить не сколь ко по на стоя ще му
круп ных про ек тов. Об од ном из
та ких про ек тов, стар то вав шем в
роз нич ной се ти X5, рас ска зал ди -
рек тор X5 Retail Group по управ -
ле нию за па са ми Марк Леб лон.

По треб ность в со вре мен ных
сред ст вах SCM и ка те го рий но го
ме недж мен та  ру ко во ди те ли X5
объ яс ня ют рос том мас шта бов се -
ти и раз но об ра зия форм тор гов -
ли.  В ком па нии тру дит ся бо лее
100 тыс. че ло век, еже ме сяч но в
ее ма га зи нах со вер ша ют ся 100
млн. по ку пок. По став ки то ва ров
в тор го вые пред при ятия осу ще -
ст в ля ют 29 рас пре де ли тель ных
цен тров. В на стоя щее вре мя для
управ ле ния об ще хо зяй ст вен ной
дея тель но стью, фи нан са ми и
пер со на лом здесь ис поль зу ют ся
про дук ты SAP, скла да ми рас пре -
де ли тель ных центров — WMS
Exeed от Infor, тор го вым залом —
GK Retail, мас тер-данными —

IBM WebSphere Product Center.
Це лью вне дре ния средств JDA
яв ля ют ся бо лее пол ный кон троль
всей це поч ки по ста вок с уче том
су ще ст вую щих ог ра ни че ний по
ем ко сти тор го вых по ме ще ний,
по вы ше ние эф фек тив но сти ло ги -
сти ки за счет ее цен тра ли за ции и
улуч ше ния уров ня об слу жи ва -
ния в раз ре зе от дель ных брен дов
и фор ма тов. Су дя по опуб ли ко -
ван ным от че там JDA, кон тракт с
X5 был под пи сан еще в 2011 г., но
вне дре ние на чи на ет ся толь ко
сей час. По сло вам Мар ка Леб ло -
на, сна ча ла бу дет реа ли зо ван пи -
лот ный про ект, по ре зуль та там
ко то ро го бу дет при ня то ре ше ние
о раз вер ты ва нии сис те мы во всей
груп пе X5.

Как ут вер жда ет Марк Мор -
ган, ак тив но раз ви ва ет ся об лач -
ная стра те гия JDA Cloud, пред -
по ла гаю щая пре дос тав ле ние
функ цио наль но сти SCM из пуб -
лич но го об ла ка в ви де ус лу ги.
По его сло вам, ею уже ак тив но
поль зу ет ся бо лее сот ни за каз чи -
ков, при чем в IV квар та ле 2012
г. око ло 20% но вых кли ен тов не
по ку па ли ли цен зии, а под пи сы -
ва лись на ука зан ный сер вис.
По став ле на за да ча до ве сти эту
до лю к кон цу ны неш не го го да
до 50%. Кто мо жет быть про вай -
де ром по доб но го об лач но го сер -
ви са? Се го дня в этой ро ли обыч -
но вы сту па ет са ма JDA, од на ко
Марк Мор ган не ви дит пре пят -
ст вий к то му, что бы этим за ни -
ма лись и ме ст ные парт не ры. Ру -
ко во ди тель на прав ле ния SCM
ком па нии КРОК Алек сей Иса ев
по яс нил, что, яв ля ясь парт не -
ром JDA и об ла дая соб ст вен ны -
ми ре сур са ми да та-цен тров,
КРОК впол не спо со бен стать
та ким про вай де ром, ес ли воз -
ник нет ре аль ный спрос. 4

JDA пре тен ду ет на рос сий ский ры нок SCM
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Марк Мор ган: “Пе ред мо с -
ков ским пред ста ви тель ст -
вом JDA Software по став -
ле на цель — на про тя же -
нии бли жай ших трех-пя ти
лет еже год но уд ваи вать
про да жи в Рос сии”

АНДРЕЙ КОЛЕСОВ

Ком па ния Red Hat уже
дав но не но ви чок на рос -
сий ском ИТ-рын ке, тем

не ме нее ее биз нес в на шей стра -
не на хо дит ся еще в ста дии фор -
ми ро ва ния и мно гие ве щи тут
она де ла ет впер вые. Так, ком па -

ния все го лишь пол -
то ра го да на зад от -

кры ла в Рос сии свое
пред ста ви тель ст во, а
ны неш ней вес ной
про ве ла в Мо ск ве
пер вую соб ст вен ную
кон фе рен цию. На ша
сто ли ца бы ла впер -
вые вклю че на в тра -
ди ци он ный ев ро пей -
ский Red Hat Tour,
при чем имен но здесь
он стар то вал 3 ап ре -
ля, по сле встре чи с
ме ст ны ми ИТ-спе -
циа ли ста ми груп па
топ-ме нед же ров ев -
ро пей ско го от де -
ления ком па нии во
гла ве с ви це-пре зи ден том и ди -
рек то ром Red Hat по EMEA
Вер не ром Кноб ли хом от пра ви -
лась с вы сту п ле ния ми еще по 12
го ро дам Ев ро пы и Ближ не го
Вос то ка.

Хо тя Red Hat в этом го ду от -
ме ча ет два дца ти ле тие (по по -

ня ти ям ИТ-рынка — воз раст
ве те ра на) и по це ло му ря ду ИТ-
на прав ле ний вхо дит в груп пу
ли де ров, тем не ме нее ком па -
ния про дол жа ет ди на мич но
раз ви вать ся, опе ре жая сред не -
от рас ле вые тем пы рос та. Так,
по ито гам по след не го фи нан со -
во го го да, за вер шив ше го ся 28
фев ра ля, до ход Red Hat со ста -

вил 1,33 млрд. долл.,
что на 18% вы ше
по ка за те ля го дич -
ной дав но сти. Еще
бо лее зна чи тель ны -
ми тем па ми рас тет
ев ро пей ская со став -
ляю щая биз не са,
что впол не по нят но:
как у лю бой аме ри -
кан ской ком па нии,
он на чи нал ся с ос -
вое ния За пад но го
по лу ша рия пла не -
ты, уже по том уси -
ли вая век тор сво их
ин те ре сов в сто ро ну
Вос точ но го. В Ста -

ром Све те раз ви тие Red Hat
так же идет во мно гом за счет
рас ши ре ния гео гра фии сво его
при сут ст вия, и здесь важ ная
роль от во дит ся Рос сии.

По мне нию Вер не ра Кноб ли -
ха, од ной из глав ных за дач ны -
неш не го ту ра, ко то рый в этом

го ду про хо дил под ло зун гом
“Пре об ра зуй свои ИТ”, бы ло
по ка зать за каз чи кам воз мож -
ности со вре мен ных
средств для транс -
фор ма ции ИТ-ин -
фра струк ту ры с це -
лью по вы ше ния
ос нов но го биз не са
ком па нии и од но вре -
мен но рас ска зать им,
как они мо гут в ре -
ше нии по доб ных во -
про сов ис поль зо вать
весь спектр пред ло -
же ний Red Hat. При
этом он от ме тил, что
важ ной мар ке тин го -
вой за да чей Red Hat яв ля ет ся
из ме нить бы тую щее еще пред -
став ле ние о ком па нии (осо -
бенно в от но си тель но но вых
регионах ее дея тель но сти) как
о мо но по став щи ке ис клю чи -
тельно опе ра ци он ной сис те мы
Linux. Имен но по это му на ны-
нешней кон фе рен ции был пред-
 став лен пол ный спектр про дук -
тов и ре ше ний ком па нии в
пя ти ос нов ных на прав ле ни ях:
плат фор ма Linux, ПО про ме -
жуточ но го уров ня, сред ст ва
вир туа ли за ции, ре ше ния для
хра нения дан ных и об лач ные
тех но ло гии. На ме ро прия тии
впер вые в на шей стра не бы ло

рас ска за но о сис те ме OpenShift
для раз ра бот ки со вре мен ных
ин фра струк тур ных и де ло вых

при ло же ний, он -
пре мис-ва ри ант ко -
то рой (ло каль ная
ус та нов ка) не дав но
по пол нил ся об лач -
ной вер си ей, ра бо -
таю щей в ре жи ме
PaaS.

Рас ска зы вая о ре -
гио наль ных ас пек -
тах ра бо ты ком па -
нии, ре гио наль ный
ви це-пре зи дент по
стра нам Се вер ной
и Вос точ ной Ев ро -

пы Red Hat Фил Эн д рюс со об -
щил, что в бли жай шие три го да
в раз ви тие ее биз не са в Вос -
точ ной Ев ро пе пла ни ру ет ся
ин ве сти ро вать 14 млн. ев ро, в
том чис ле 3 млн. в Рос сии, но
эти сум мы мо гут быть пе ре -
смот ре ны в за ви си мо сти от то -
го, ка кие бу дут ре зуль та ты и
ка кие от кро ют ся пер спек ти вы.
По ка же мож но кон ста ти ро -
вать пя ти крат ный рост чис лен -
но сти пер со на ла Red Hat в
Рос сии (в мо мент от кры тия
пред ста ви тель ст ва был толь ко
один сотрудник — ру ко во ди -
тель ме ст но го офи са Сер гей
Буг рин). 4

Red Hat при зы ва ет за каз чи ков транс фор ми ро вать ИТ

БИЗНЕС

Вер нер Кноб лих: “Ре ше ния
Red Hat мо гут по мочь раз -
ра бо тать и реа ли зо вать от -
кры тую гиб рид ную об лач -
ную стра те гию, ис поль зуя
дей ст вую щую ар хи тек ту ру
пред при ятия”

Фил Эн д рюс: “Мы го то вы к
уве ли че нию ин ве сти ций в
Рос сии”
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СЕР ГЕЙ СВИ НА РЕВ

Вы сту пая на про шед шем в
се ре ди не ап ре ля Фо ру ме
JDA по управ ле нию це -

поч ка ми по ста вок, ви це-пре зи -
дент ком па нии JDA Software по
ре гио ну EMEA Марк Мор ган

зая вил, что пе -
ред от кры тым в

ян ва ре 2012 г. ее мо с ков ским
пред ста ви тель ст вом по став ле на
цель — на про тя же -
нии бли жай ших трех-
пя ти лет еже год но уд -
ваи вать про да жи в
Рос сии и до ве сти ее
вклад в вы руч ку по
ре гио ну EMEA до
25%. Ка ков этот
вклад се го дня, как по
ре гио ну EMEA, так и
в гло баль ном мас шта -
бе? От ве та на дан ный
во прос Марк Мор ган
не дал, обос но вав это
тем, что с ян ва ря ны -
неш не го го да ком па -
ния JDA ста ла ча ст -
ной и не рас кры ва ет
фи нан со вые ре зуль та ты сво ей
дея тель но сти. Он пред ста вил
спи сок из трех де сят ков рос сий -
ских кли ен тов, вне дряв ших ре ше -
ния JDA с по мо щью ме ст ных
парт не ров на про тя же нии мно гих
лет. Сре ди этих кли ен тов X5,
“Лен та”, Dixy, Hyperglobus, Маг -
ни то гор ский ме тал лур ги че ский
ком би нат, Объ е ди нён ная ме тал -
лур ги че ская ком па ния, “Се вер -
сталь”, “Ме чел”, Danone, “Бал ти -
ка”, “Эль до ра до”, “Про тек”.

Ны неш нее по ло же ние JDA
бы ло бы труд но оце нить, не зная
ее бо га той на со бы тия ис то рии.
Ком па ния со штаб-квар ти рой в
Ари зо не се го дня по став ля ет це -
лый ряд ре ше ний для пла ни ро -
ва ния по ста вок и управ ле ния

ими на всех эта пах цепочки — от
снаб же ния ма те риа ла ми и ор га -
ни за ции про из вод ст ва до дос -
тав ки, ди ст ри бу ции, скла ди ро ва -
ния и про да жи го то вых из де лий.
У нее 3200 кли ен тов в раз ных от -
рас лях, но осо бен но сильнo при -
сут ст вие в роз нич ной тор гов ле и
в про из вод ст ве то ва ров по все -
днев но го спро са. JDA ра бо та ет
на рын ке бо лее 25 лет, и на чи ная

с 1996 г. она по лу чи -
ла ста тус пуб лич ной.
В по след ние го ды
JDA рос ла до воль но
бы ст ро, но рост этот
не все гда был ор га -
ни че ским.

В 1998 г. ею бы ла
ку п ле на соф твер ная
фир ма Arthur Retail,
в 2000-м — по став -
щик ре ше ний по пла -
ни ро ва нию тор го вых
пло ща дей Intactix, в
2006-м — ком па ния
E3 Corporation и из -
вест ная в на шей
стра не Manugistics. В

ре зуль та те к 2008 г. вы руч ка JDA
вы рос ла до 384 млн. долл., а в
2011-м, по сле по куп ки близ ко го
по мас шта бам по став щи ка SCM-
про дук тов i2 Technologies (имев -
ше го пред ста ви тель ст во и в Рос -
сии), она дос тиг ла 691 млн. долл.
И на ко нец, в 2012 г. обо рот ком -
па нии пре вы сил сим во ли че ский
ру беж и вы шел на уро вень 1,065
млрд. долл., что по ста ви ло ее в
один ряд с ве ду щи ми ми ро вы ми
раз ра бот чи ка ми биз нес-при ло -
же ний. Прав да, и этот “боль шой
ска чок” не обо шел ся без по куп -
ки. Хо тя не ко то рые СМИ по да -
ва ли ее как при об ре те ние ком -
па ни ей JDA из вест но го по став -
щи ка средств управ ле ния
скла дом и SCM — фир мы Red-

Prairie, на са мом де ле это JDA
бы ла ку п ле на ком па ни ей Red-
Prairie за 1,9 млрд. долл. Про сто
по ку па тель за хо тел со хра нить за
объ е ди нен ной ком па ни ей бренд
JDA. Это объ яс ня ет и упо мя ну -
тый вы ше пе ре ход JDA из пуб -
лич но го ста ту са в ча ст ный: де ло
в том, что RedPrairie все гда бы ла
ча ст ной ком па ни ей.

Сле ду ет от ме тить, что со глас -
но по след не му дос туп но му фи -
нан со во му от че ту JDA за 2011 г.
ос нов ной вклад в вы руч ку ком -
па нии вно сят тех ни че ская под -
держ ка (266 млн. долл.) и кон сал -
тинг (262 млн. долл.), а во все не
про да жи ли цен зий (141 млн.
долл.). От сю да сле ду ет, что для
дос ти же ния по став лен ной пе ред
мо с ков ским офи сом ам би ци оз -
ной це ли (25%-ный вклад в обо -
рот по ре гио ну EMEA) ему нуж -
но в бли жай шие год-два за пус -
тить не сколь ко по на стоя ще му
круп ных про ек тов. Об од ном из
та ких про ек тов, стар то вав шем в
роз нич ной се ти X5, рас ска зал ди -
рек тор X5 Retail Group по управ -
ле нию за па са ми Марк Леб лон.

По треб ность в со вре мен ных
сред ст вах SCM и ка те го рий но го
ме недж мен та  ру ко во ди те ли X5
объ яс ня ют рос том мас шта бов се -
ти и раз но об ра зия форм тор гов -
ли.  В ком па нии тру дит ся бо лее
100 тыс. че ло век, еже ме сяч но в
ее ма га зи нах со вер ша ют ся 100
млн. по ку пок. По став ки то ва ров
в тор го вые пред при ятия осу ще -
ст в ля ют 29 рас пре де ли тель ных
цен тров. В на стоя щее вре мя для
управ ле ния об ще хо зяй ст вен ной
дея тель но стью, фи нан са ми и
пер со на лом здесь ис поль зу ют ся
про дук ты SAP, скла да ми рас пре -
де ли тель ных центров — WMS
Exeed от Infor, тор го вым залом —
GK Retail, мас тер-данными —

IBM WebSphere Product Center.
Це лью вне дре ния средств JDA
яв ля ют ся бо лее пол ный кон троль
всей це поч ки по ста вок с уче том
су ще ст вую щих ог ра ни че ний по
ем ко сти тор го вых по ме ще ний,
по вы ше ние эф фек тив но сти ло ги -
сти ки за счет ее цен тра ли за ции и
улуч ше ния уров ня об слу жи ва -
ния в раз ре зе от дель ных брен дов
и фор ма тов. Су дя по опуб ли ко -
ван ным от че там JDA, кон тракт с
X5 был под пи сан еще в 2011 г., но
вне дре ние на чи на ет ся толь ко
сей час. По сло вам Мар ка Леб ло -
на, сна ча ла бу дет реа ли зо ван пи -
лот ный про ект, по ре зуль та там
ко то ро го бу дет при ня то ре ше ние
о раз вер ты ва нии сис те мы во всей
груп пе X5.

Как ут вер жда ет Марк Мор -
ган, ак тив но раз ви ва ет ся об лач -
ная стра те гия JDA Cloud, пред -
по ла гаю щая пре дос тав ле ние
функ цио наль но сти SCM из пуб -
лич но го об ла ка в ви де ус лу ги.
По его сло вам, ею уже ак тив но
поль зу ет ся бо лее сот ни за каз чи -
ков, при чем в IV квар та ле 2012
г. око ло 20% но вых кли ен тов не
по ку па ли ли цен зии, а под пи сы -
ва лись на ука зан ный сер вис.
По став ле на за да ча до ве сти эту
до лю к кон цу ны неш не го го да
до 50%. Кто мо жет быть про вай -
де ром по доб но го об лач но го сер -
ви са? Се го дня в этой ро ли обыч -
но вы сту па ет са ма JDA, од на ко
Марк Мор ган не ви дит пре пят -
ст вий к то му, что бы этим за ни -
ма лись и ме ст ные парт не ры. Ру -
ко во ди тель на прав ле ния SCM
ком па нии КРОК Алек сей Иса ев
по яс нил, что, яв ля ясь парт не -
ром JDA и об ла дая соб ст вен ны -
ми ре сур са ми да та-цен тров,
КРОК впол не спо со бен стать
та ким про вай де ром, ес ли воз -
ник нет ре аль ный спрос. 4
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Марк Мор ган: “Пе ред мо с -
ков ским пред ста ви тель ст -
вом JDA Software по став -
ле на цель — на про тя же -
нии бли жай ших трех-пя ти
лет еже год но уд ваи вать
про да жи в Рос сии”

АНДРЕЙ КОЛЕСОВ

Ком па ния Red Hat уже
дав но не но ви чок на рос -
сий ском ИТ-рын ке, тем

не ме нее ее биз нес в на шей стра -
не на хо дит ся еще в ста дии фор -
ми ро ва ния и мно гие ве щи тут
она де ла ет впер вые. Так, ком па -

ния все го лишь пол -
то ра го да на зад от -

кры ла в Рос сии свое
пред ста ви тель ст во, а
ны неш ней вес ной
про ве ла в Мо ск ве
пер вую соб ст вен ную
кон фе рен цию. На ша
сто ли ца бы ла впер -
вые вклю че на в тра -
ди ци он ный ев ро пей -
ский Red Hat Tour,
при чем имен но здесь
он стар то вал 3 ап ре -
ля, по сле встре чи с
ме ст ны ми ИТ-спе -
циа ли ста ми груп па
топ-ме нед же ров ев -
ро пей ско го от де -
ления ком па нии во
гла ве с ви це-пре зи ден том и ди -
рек то ром Red Hat по EMEA
Вер не ром Кноб ли хом от пра ви -
лась с вы сту п ле ния ми еще по 12
го ро дам Ев ро пы и Ближ не го
Вос то ка.

Хо тя Red Hat в этом го ду от -
ме ча ет два дца ти ле тие (по по -

ня ти ям ИТ-рынка — воз раст
ве те ра на) и по це ло му ря ду ИТ-
на прав ле ний вхо дит в груп пу
ли де ров, тем не ме нее ком па -
ния про дол жа ет ди на мич но
раз ви вать ся, опе ре жая сред не -
от рас ле вые тем пы рос та. Так,
по ито гам по след не го фи нан со -
во го го да, за вер шив ше го ся 28
фев ра ля, до ход Red Hat со ста -

вил 1,33 млрд. долл.,
что на 18% вы ше
по ка за те ля го дич -
ной дав но сти. Еще
бо лее зна чи тель ны -
ми тем па ми рас тет
ев ро пей ская со став -
ляю щая биз не са,
что впол не по нят но:
как у лю бой аме ри -
кан ской ком па нии,
он на чи нал ся с ос -
вое ния За пад но го
по лу ша рия пла не -
ты, уже по том уси -
ли вая век тор сво их
ин те ре сов в сто ро ну
Вос точ но го. В Ста -

ром Све те раз ви тие Red Hat
так же идет во мно гом за счет
рас ши ре ния гео гра фии сво его
при сут ст вия, и здесь важ ная
роль от во дит ся Рос сии.

По мне нию Вер не ра Кноб ли -
ха, од ной из глав ных за дач ны -
неш не го ту ра, ко то рый в этом

го ду про хо дил под ло зун гом
“Пре об ра зуй свои ИТ”, бы ло
по ка зать за каз чи кам воз мож -
ности со вре мен ных
средств для транс -
фор ма ции ИТ-ин -
фра струк ту ры с це -
лью по вы ше ния
ос нов но го биз не са
ком па нии и од но вре -
мен но рас ска зать им,
как они мо гут в ре -
ше нии по доб ных во -
про сов ис поль зо вать
весь спектр пред ло -
же ний Red Hat. При
этом он от ме тил, что
важ ной мар ке тин го -
вой за да чей Red Hat яв ля ет ся
из ме нить бы тую щее еще пред -
став ле ние о ком па нии (осо -
бенно в от но си тель но но вых
регионах ее дея тель но сти) как
о мо но по став щи ке ис клю чи -
тельно опе ра ци он ной сис те мы
Linux. Имен но по это му на ны-
нешней кон фе рен ции был пред-
 став лен пол ный спектр про дук -
тов и ре ше ний ком па нии в
пя ти ос нов ных на прав ле ни ях:
плат фор ма Linux, ПО про ме -
жуточ но го уров ня, сред ст ва
вир туа ли за ции, ре ше ния для
хра нения дан ных и об лач ные
тех но ло гии. На ме ро прия тии
впер вые в на шей стра не бы ло

рас ска за но о сис те ме OpenShift
для раз ра бот ки со вре мен ных
ин фра струк тур ных и де ло вых

при ло же ний, он -
пре мис-ва ри ант ко -
то рой (ло каль ная
ус та нов ка) не дав но
по пол нил ся об лач -
ной вер си ей, ра бо -
таю щей в ре жи ме
PaaS.

Рас ска зы вая о ре -
гио наль ных ас пек -
тах ра бо ты ком па -
нии, ре гио наль ный
ви це-пре зи дент по
стра нам Се вер ной
и Вос точ ной Ев ро -

пы Red Hat Фил Эн д рюс со об -
щил, что в бли жай шие три го да
в раз ви тие ее биз не са в Вос -
точ ной Ев ро пе пла ни ру ет ся
ин ве сти ро вать 14 млн. ев ро, в
том чис ле 3 млн. в Рос сии, но
эти сум мы мо гут быть пе ре -
смот ре ны в за ви си мо сти от то -
го, ка кие бу дут ре зуль та ты и
ка кие от кро ют ся пер спек ти вы.
По ка же мож но кон ста ти ро -
вать пя ти крат ный рост чис лен -
но сти пер со на ла Red Hat в
Рос сии (в мо мент от кры тия
пред ста ви тель ст ва был толь ко
один сотрудник — ру ко во ди -
тель ме ст но го офи са Сер гей
Буг рин). 4

Red Hat при зы ва ет за каз чи ков транс фор ми ро вать ИТ

БИЗНЕС

Вер нер Кноб лих: “Ре ше ния
Red Hat мо гут по мочь раз -
ра бо тать и реа ли зо вать от -
кры тую гиб рид ную об лач -
ную стра те гию, ис поль зуя
дей ст вую щую ар хи тек ту ру
пред при ятия”

Фил Эн д рюс: “Мы го то вы к
уве ли че нию ин ве сти ций в
Рос сии”
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ра-кар трид жа. Для со еди не ния этих кла -
сте ров в фаб ри ку мо гут ис поль зо вать ся
раз лич ные тех но ло гии (PCI Express, Eth-
ernet или SATA).

Кро ме то го, у ка ж до го сер ве ра-кар -
трид жа есть дос туп к че ты рем ши нам
SAS/SATA, из ко то рых две идут к об ще му
ре сур су хра не ния дан ных, а две другие —
к со сед ним кар трид жам. С по мо щью фаб -
ри ки уст ройств хра не ния дис ки не сколь -
ких кар трид жей мож но объ е ди нять в об -
щий дис ко вый ре сурс и да же стро ить из
них RAID-мас сив. Как за яв ля ют раз ра -
бот чи ки HP Moonshot, та кая внут рен няя
ар хи тек ту ра шас си с тре мя от дель ны ми
фаб ри ка ми по зво ля ет раз де лить се те вой
тра фик, тра фик ло каль ных сис тем хра не -
ния и тра фик об ме на дан ны ми ме ж ду кар -
трид жа ми, что су ще ст вен но улуч ша ет об -
щую про из во ди тель ность сис те мы.

Сей час HP ProLiant Moonshot обо ру -
ду ет ся кар трид жа ми HP ProLiant
Moonshot на ба зе 2-ГГц про цес со ра In-
tel Atom S12000 (Centerton) и ос на щен
дву мя ин тег ри ро ван ны -
ми ги га бит ны ми пор та -
ми Ethernet, 8 Гб опе ра -
тив ной па мя ти и од ним
2,5-дюй мо вым дис ком
(од но те ра байт ным же -
ст ким дис ком ли бо твер -
до тель ным на ко пи те лем
ем ко стью 200 Гб). Во
вто ром по лу го дии ны -
неш не го го да Hewlett-
Packard со би ра ет ся
вывес ти на ры нок мо -
ди фи ка ции сво его сер -
ве ра-кар трид жа с низ -
ко воль то вы ми мик ро -
про цес со ра ми AMD,
ARM и Texas Instruments, а так же с дру -
ги ми про цес со ра ми Intel, ка ж дая из ко -
то рых бу дет оп ти ми зи ро ва на для оп ре -

де лен но го ти па при ло же ний, по это му в
не ко то рых мо ди фи ка ци ях вме сто тра ди -
ци он но го цен траль но го про цес со ра бу -

дет ис поль зо вать ся гра фи -
че ский ус ко ри тель (GPU)
или пе ре про грам ми руе -
мая мат ри ца (FPGA). На -
при мер, раз ра бот чик сис -
тем на ба зе про цес со ров
ARM ком па ния Calxeda
уже пред ста ви ла опыт ный
об ра зец сво его че ты рех -
про цес сор но го сер ве ра-
кар трид жа для HP Moon-
shot.

Мо ди фи ка ция HP Pro-
Liant Moonshot с Atom
S12000 под дер жи ва ет не -
сколь ко ди ст ри бу ти вов
Linux (Canonical Ubuntu
12.04, Red Hat Enterprise

Linux 6.4 и SUSE Linux Enterprise Server
11 SP2) и рас счи та на на хос тинг веб-
при ло же ний (как за яв ля ет Hewlett-

Packard, эти сер ве ры-кар трид жи уже об -
слу жи ва ют ее соб ст вен ный сайт www.
hp.com), а дру гие мо ди фи ка ции это го
кар трид жа бу дут вы пу ще ны для при ло -
же ний Big Data, вы со ко про из во ди -
тельных рас че тов, ком пь ю тер ных игр,
финан со вых сер ви сов, ис сле до ва ний ге -
но ма че ло ве ка, рас по зна ва ния лиц и
ана ли за ви део за пи сей. Как счи та ют ру -
ко во ди те ли Hewlett-Packard, та кие спе -
циа ли зи ро ван ные сер ве ры с низ ким
энер го по треб ле ни ем, раз ра бо тан ные
под кон крет ное ПО, в бу ду щем зай мут
зна чи тель ную часть сер вер но го рын ка,
су ще ст вен но со кра тив до лю по пу ляр -
ных се го дня сто еч ных сер ве ров об ще го
на зна че ния.

Сис те ма HP Moonshot уже по став ля -
ет ся в США и Ка на ду, а в стра нах Ев ро -
пы, Азии и Ла тин ской Аме ри ке она ста -
нет дос туп на для за ка за в мае. На чаль ная
кон фи гу ра ция этой сис те мы с од ним
ком му та то ром в США сто ит око ло
62 тыс. долл. 4

Сер вер-кар тридж HP ProLiant Moon-
shot на ба зе про цес со ра Intel Atom
S12000

Про ект...
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На цио наль ной про грамм ной плат фор -
мы, в ко то рой ос нов ная роль от во ди лась
имен но СПО. Что бы ло по том, дос та точ -
но хо ро шо из вест но (те ма по -
сто ян но ос ве ща лась в СМИ,
в том чис ле в на шем еже не -
дель ни ке): спус тя не сколь ко
ме ся цев по сле стар та ра бот,
свя зан ных с НПП, они бы ли
при ос та нов ле ны, а по сле сме -
ны (год на зад) ру ко во дства
Мин ком свя зи фак ти че ски
про сто пре кра ще ны. Хо тя
точ ку в этой ис то рии по ка
еще ра но ста вить.

Имен но об этом на от кры -
тии ROSS 2013 го во рил пред -
се да тель Ко ми те та по раз ви -
тию ин фор ма ци он но го об -
ще ст ва Со ве та Фе де ра ции Рус лан
Гат та ров, ко то рый со об щил со брав шим -
ся, что не дав но от пра вил пись мо лич но
ру ко во ди те лю Мин ком свя зи,
в ко то ром при звал это ве дом -
ст во про дол жить курс на под -
держ ку раз ви тия СПО и соз -
да ния НПП, на пом нив при
этом о не об хо ди мо сти вы пол -
нять при ня тые ра нее про -
грам мы и ре ше ния пра ви -
тель ст ва. Впро чем, он так же
упо мя нул ста рую ис ти ну “на
бо га на дей ся, но сам не пло -
шай” и при звал СПО-со об -
ще ст во быть бо лее ак тив ным
в борь бе за свои пра ва, в том
чис ле на за ко но да тель ном
уров не. 

Се на тор так же со об щил,
что еще не ко то рое вре мя на -
зад он при зы вал РАСПО
(Рос сий скую ас со циа цию
сво бод но го про грамм но го обес пе че ния)
под го то вить про ект спе ци аль но го за ко на
об СПО, но по ка пред ло же -
ний на сей счет не по лу чил. В
то же вре мя он от ме тил, что
не ко то рые го су дар ст вен ные
ор га ны уже ис поль зу ют у се -
бя СПО-ре ше ния, еще це лый
ряд струк тур ве дут про ек ты
по их вне дре нию.

“Я те перь за де мо кра тию”,
— так на чал свое вы сту п ле -
ние на кон фе рен ции Илья
Мас сух, имея в ви ду то, что
ра нее он был од ним из ини -
циа то ров НПП-про ек та и в
про шлом го ду вы сту пал на
ROSS в ка че ст ве за мес ти те ля
ру ко во ди те ля Мин ком свя зи,
а сей час воз глав ля ет Фонд
ин фор ма ци он ной де мо кра тии. По вто рив
из вест ные те зи сы о боль шом по тен циа ле
рос сий ских раз ра бот чи ков ПО, он в оче -

ред ной раз вы ска зал уве рен ность, что
раз ви тию СПО в Рос сии бу дет по мо гать
то, что день ги за ПО и ус лу ги по его вне -
дре нию бу дут ос та вать ся внут ри стра ны,
а не ухо дить за ее пре де лы. В ка че ст ве
по зи тив но го мо мен та он от ме тил, что за -
пу щен ный не дав но пор тал на род но го го -

ло со ва ния (Рос сий ская об ще -
ст вен ная ини циа ти ва) пол но -
стью вы пол нен на СПО, не
уточ нив, прав да, при этом, на
ка ком имен но ПО и в ка кую
сум му обо шел ся этот про ект
на ло го пла тель щи кам.

Ка кие це ли се го дня сто ят
пе ред рос сий ским СПО-дви -
же ни ем? Что спо соб ст ву ет
ра бо те в этом на прав ле нии и
что ме ша ет? На дан ные во -
про сы ис ка ла от ве ты пре зи -
дент РАСПО Юлия Ов чин -
ни ко ва в док ла де “Пер спек -
ти вы СПО в Рос сии”. В

ча ст но сти, она от ме ти ла, что СПО-про -
цесс в на шей стра не идет в рам ках об ще -
ми ро вой тен ден ции по вы ше ния зна чи -

мо сти СПО на рын ке в це лом
и ин те ре са к не му как со сто -
ро ны по тре би те лей, так и
ИТ-биз не са. Но на пу ти это го
трен да в Рос сии есть на цио -
наль ные барь е ры — осо бен -
но сти уче та ИТ-средств, спе -
ци фи ка ме ст но го за ко но да -
тель ст ва и про бле мы с
вы ра бот кой чет кой го су дар -
ст вен ной ИТ-стра те гии. В то
же вре мя для дос ти же ния
про грес са од ной толь ко “го -
су да ре вой во ли” в ви де по ста -
нов ле ний яв но не дос та точ но.
Нуж на еще пла но мер ная ра -
бо та по под го тов ке кад ров,
соз да нию цен тров ком пе нен -
ции, по про све ще нию поль -
зо ва те лей и по вы ше нию у

них до ве рия к СПО; не об хо ди мы фор ми -
ро ва ние сис те мы пре фе рен ций, а так же

вы де ле ние кон крет ной фи -
нан со вой по мо щи — на при -
мер гран тов.

На до ска зать, что вы сту п -
ле ния пред ста ви те лей за пад -
ных ИТ-ком па ний (Dell,
SUSE, Miсrosoft, VDEL, Al-
fresco) но си ли бо лее оп ти ми -
стич ный ха рак тер. Так, ру ко -
во ди тель на прав ле ния Open
Source Strategy в мо с ков ском
офи се Microsoft Ле о нид Ани -
кин на ри со вал до воль но ра -
дуж ную кар ти ну то го, как
кор по ра ция уча ст ву ет в реа -
ли за ции круп ней ших ми ро -
вых про ек тов Open Source (у
Microsoft есть да же от дель -

ная до чер няя ком па ния Microsoft Open
Technologies), и пря мо по хо ду вы сту п ле -
ния про де мон ст ри ро вал воз мож ность

соз да ния сред ст ва ми СПО Web-сай та,
ра бо таю ще го в об лач ной сре де Windows
Azure.

Про бле ме взаи мо дей ст вия с го су дар ст -
вен ны ми вла ст ны ми струк ту ра ми в пла не
соз да ния оп ти маль ной для ИТ-биз не са
за ко но да тель ной сре ды был по свя щен и
док лад ис пол ни тель но го ди рек то ра ас со -
циа ции АПКИТ Ни ко лая Ком ле ва. Рас -
ска зав о про де лан ной ра бо те за по след -
ние го ды, он под черк нул, что для ре -
шения про блем ИТ-от рас ти нуж ны
со вме ст ные уси лия ИТ-со об ще ст ва и ка -
ж до днев ная со вме ст ная ра бо та, и при -
звал РАСПО, а так же всех уча ст ни ков
кон фе рен ции под клю чать ся к та кой дея -
тель но сти.

По сле за вер ше ния пле нар ной час ти
кон фе рен ция про дол жи ла ра бо ту в сек -
ци ях по те мам “СПО и ки бер бе зо пас -
ность”, “Про бле мы раз ра бот ки ПО в
Рос сии: об ра зо ва ние, кад ры, на ло ги,
льго ты, гос за каз”, “Роль со об ществ в раз -
ви тии СПО”, “При ме не ние СПО-про -
дук тов и ре ше ний в го су дар ст ве и в биз -
не се”, “На цио наль ная про грамм ная
плат фор ма, На цио наль ный фонд ал го -
рит мов и про грамм, СПО vs. ППО”,
“Эко си сте ма СПО”, “Мо биль ность, Web,
об лач ные СПО-плат фор мы”, “Кор по ра -
тив ные СПО-ре ше ния”. О про шед ших
там док ла дах и об су ж де ни ях мы пла ни -
ру ем рас ска зать в по сле дую щих пуб ли ка -
ци ях.                                                                 4

Юлия Ов чин ни ко ва: “Го су -
дар ст во ве дет оп ре де лен -
ную ра бо ту по под держ ке
СПО в Рос сии, но нам ка -
жет ся, что пред при ни мае -
мых уси лий по ка яв но не -
дос та точ но”

Ни ко лай Ком лев: “Для ре -
ше ния про блем ИТ-от рас ли
нуж ны со вме ст ные уси лия
ИТ-со об ще ст ва и ка ж до -
днев ная со вме ст ная ра бо та”

В трой ке ве ду щих вен до ров лишь Lenovo
уда лось по ка зать ну ле вую ди на ми ку. В
про шлом квар та ле ки тай ская ком па ния
от гру зи ла 11 млн. ком пь ю те ров, что по -
зво ли ло ей за нять вто рое ме сто сре ди
про из во ди те лей с до лей 13,2%. У ли де ра
HP этот по ка за тель ра вен 17,7%, у за мы -
каю щей трой ку Dell — 11,4%. Acer за -
вер ши ла от чет ный пе ри од с 6,15 млн. вы -
пу щен ных ком пь ю те ров, что на 31,3%
мень ше, чем го дом ра нее. До ля тай вань -
ской фир мы на ми ро вом рын ке сни зи -
лась на 2% — до 8,1%. ASUS за пи са ла 
в ак тив 5,7%, по ста вив 4,36 млн. ПК 
(-19,2% в срав не нии с I кв. про шло го го да).

В США сни же ние про даж ПК про -
дол жа ет ся уже де сять квар та лов кря ду.
В ми нув шем квар та ле со кра ще ние со -
ста ви ло 12,7% по срав не нию с I квар та -
лом про шло го го да и 18,3% по срав не -
нию с пред ше ст вую щим квар та лом. В
на ту раль ном вы ра же нии объ ем аме ри -
кан ско го рын ка со ста вил 14,2 млн. ПК,
что яв ля ет ся наи мень шим по ка за те лем,
на чи ная с i квар та ла 2006 г. В стра нах
Ази ат ско-Ти хо оке ан ско го ре гио на от -
ри ца тель ная ди на ми ка по по став кам
ком пь ю те ров из ме ря лась 12,7%. В Япо -
нии и стра нах EMEA про да жи так же
сни жа ют ся.

Чоу по ла га ет, что на рын ке ПК нет
ни ка ких пред по сы лок к то му, что бы в
обо зри мом бу ду щем си туа ция на нём
улуч ши лась. “У нас нет по во да для оп ти -
миз ма, по тре би те ли раз оча ро ва ны в
Windows 8. Они не оце ни ли но во го ин -
тер фей са сис те мы, на шли че рес чур вы -
со ки ми це ны на план ше ты с Windows 8
и в це лом ви дят мно же ст во бо лее при -
вле ка тель ных аль тер на тив для се бя. Не -
смот ря на за яв ле ния Microsoft, мы на хо -
дим ре ак цию рын ка на Windows 8 впол -
не чет кой и од но знач ной”, — ска зал
экс перт.

Ра нее Microsoft за яв ля ла, что удов ле -
тво ре на про да жа ми но вой опе ра ци он -

ной сис те мы, го во ря, что по тем пам
про даж она пре вос хо дит Windows 7, но
впо след ст вии “под тя же стью фак тов”
не сколь ко от кор рек ти ро ва ла свою по -
зи цию, ут вер ждая, что Windows 8 столк -
ну лась с от ло жен ным спро сом и по сле
вы хо да на бо ра Service Pack 1 нач нет ся
рост вне дре ний, в том чис ле и в кор по -
ра тив ном сек то ре.

В то же вре мя из да ние The Wall Street
Journal про ве ло оп рос сре ди круп ней ших
аме ри кан ских кор по ра тив ных поль зо ва -
те лей и при шло к вы во ду, что зна чи тель -
ная их часть не со би ра ет ся в этом го ду
пе ре хо дить на Windows 8. Со об ща ет ся,
что ком па ния Ricoh Americas ка ж дые
три го да об нов ля ет парк ком пь ю те ров.
По след нее об нов ле ние бы ло в 2009-м, ко -
гда вы шла Windows 7. Ком пь ю те ры в Ri-
coh ра бо та ют уже че ты ре го да, но ком па -
ния не со би ра ет ся пе ре хо дить на
Windows 8 и ме нять обо ру до ва ние. “В
Windows 8 нет ни че го пло хо го, но у этой
ОС для нас ми ни маль ная цен ность, на -
бор реа ли зо ван ных в ней нов шеств име -
ет для нас не боль шое зна че ние”, — ска -
зал опе ра ци он ный ди рек тор ком па нии
Трей си Ро тен берг.

Ви це-пре зи дент IDC по ис сле до ва ни -
ям Боб О’Доннел по ла га ет, что Win-
dows 8 не толь ко не по мог ла рын ку, но и
за мед ли ла его рост: “В то вре мя как не ко -
то рые по тре би те ли по ло жи тель но вос -
при ня ли но вые форм-фак то ры и ори ен -
ти ро ван ность Windows 8 на сен сор ный
ввод, зна чи тель ные из ме не ния в поль зо -
ва тель ском ин тер фей се, уда ле ние при -
выч но го ме ню “Пуск” и уве ли чен ные
цены сде ла ли ПК в це лом ме нее при вле -
ка тель ной аль тер на тив ной план ше там 
и дру гим кон ку ри рую щим уст рой ст -
вам”, — по яс нил экс перт.

В свою оче редь Garnter не склон на од -
но знач но ви нить Windows 8 в про ва лах
рын ка. Экс перт этой ком па нии Ми ка ко
Ки та га ва счи та ет, что Microsoft вер но
реа ли зу ет стра те гию для но вой ОС, он
так же не ис клю чил ве ро ят но сти то го, что
в бли жай шие квар та лы объ е мы вне дре -
ний Windows 8 вы рас тут. 4

ROSS 2013...
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Илья Мас сух: “Я те перь за
де мо кра тию...”



8| новости
PC WEEK/RE 3 № 11 3 23 АПРЕЛЯ, 2013

www.pcweek.ru

ра-кар трид жа. Для со еди не ния этих кла -
сте ров в фаб ри ку мо гут ис поль зо вать ся
раз лич ные тех но ло гии (PCI Express, Eth-
ernet или SATA).

Кро ме то го, у ка ж до го сер ве ра-кар -
трид жа есть дос туп к че ты рем ши нам
SAS/SATA, из ко то рых две идут к об ще му
ре сур су хра не ния дан ных, а две другие —
к со сед ним кар трид жам. С по мо щью фаб -
ри ки уст ройств хра не ния дис ки не сколь -
ких кар трид жей мож но объ е ди нять в об -
щий дис ко вый ре сурс и да же стро ить из
них RAID-мас сив. Как за яв ля ют раз ра -
бот чи ки HP Moonshot, та кая внут рен няя
ар хи тек ту ра шас си с тре мя от дель ны ми
фаб ри ка ми по зво ля ет раз де лить се те вой
тра фик, тра фик ло каль ных сис тем хра не -
ния и тра фик об ме на дан ны ми ме ж ду кар -
трид жа ми, что су ще ст вен но улуч ша ет об -
щую про из во ди тель ность сис те мы.

Сей час HP ProLiant Moonshot обо ру -
ду ет ся кар трид жа ми HP ProLiant
Moonshot на ба зе 2-ГГц про цес со ра In-
tel Atom S12000 (Centerton) и ос на щен
дву мя ин тег ри ро ван ны -
ми ги га бит ны ми пор та -
ми Ethernet, 8 Гб опе ра -
тив ной па мя ти и од ним
2,5-дюй мо вым дис ком
(од но те ра байт ным же -
ст ким дис ком ли бо твер -
до тель ным на ко пи те лем
ем ко стью 200 Гб). Во
вто ром по лу го дии ны -
неш не го го да Hewlett-
Packard со би ра ет ся
вывес ти на ры нок мо -
ди фи ка ции сво его сер -
ве ра-кар трид жа с низ -
ко воль то вы ми мик ро -
про цес со ра ми AMD,
ARM и Texas Instruments, а так же с дру -
ги ми про цес со ра ми Intel, ка ж дая из ко -
то рых бу дет оп ти ми зи ро ва на для оп ре -

де лен но го ти па при ло же ний, по это му в
не ко то рых мо ди фи ка ци ях вме сто тра ди -
ци он но го цен траль но го про цес со ра бу -

дет ис поль зо вать ся гра фи -
че ский ус ко ри тель (GPU)
или пе ре про грам ми руе -
мая мат ри ца (FPGA). На -
при мер, раз ра бот чик сис -
тем на ба зе про цес со ров
ARM ком па ния Calxeda
уже пред ста ви ла опыт ный
об ра зец сво его че ты рех -
про цес сор но го сер ве ра-
кар трид жа для HP Moon-
shot.

Мо ди фи ка ция HP Pro-
Liant Moonshot с Atom
S12000 под дер жи ва ет не -
сколь ко ди ст ри бу ти вов
Linux (Canonical Ubuntu
12.04, Red Hat Enterprise

Linux 6.4 и SUSE Linux Enterprise Server
11 SP2) и рас счи та на на хос тинг веб-
при ло же ний (как за яв ля ет Hewlett-

Packard, эти сер ве ры-кар трид жи уже об -
слу жи ва ют ее соб ст вен ный сайт www.
hp.com), а дру гие мо ди фи ка ции это го
кар трид жа бу дут вы пу ще ны для при ло -
же ний Big Data, вы со ко про из во ди -
тельных рас че тов, ком пь ю тер ных игр,
финан со вых сер ви сов, ис сле до ва ний ге -
но ма че ло ве ка, рас по зна ва ния лиц и
ана ли за ви део за пи сей. Как счи та ют ру -
ко во ди те ли Hewlett-Packard, та кие спе -
циа ли зи ро ван ные сер ве ры с низ ким
энер го по треб ле ни ем, раз ра бо тан ные
под кон крет ное ПО, в бу ду щем зай мут
зна чи тель ную часть сер вер но го рын ка,
су ще ст вен но со кра тив до лю по пу ляр -
ных се го дня сто еч ных сер ве ров об ще го
на зна че ния.

Сис те ма HP Moonshot уже по став ля -
ет ся в США и Ка на ду, а в стра нах Ев ро -
пы, Азии и Ла тин ской Аме ри ке она ста -
нет дос туп на для за ка за в мае. На чаль ная
кон фи гу ра ция этой сис те мы с од ним
ком му та то ром в США сто ит око ло
62 тыс. долл. 4

Сер вер-кар тридж HP ProLiant Moon-
shot на ба зе про цес со ра Intel Atom
S12000

Про ект...
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На цио наль ной про грамм ной плат фор -
мы, в ко то рой ос нов ная роль от во ди лась
имен но СПО. Что бы ло по том, дос та точ -
но хо ро шо из вест но (те ма по -
сто ян но ос ве ща лась в СМИ,
в том чис ле в на шем еже не -
дель ни ке): спус тя не сколь ко
ме ся цев по сле стар та ра бот,
свя зан ных с НПП, они бы ли
при ос та нов ле ны, а по сле сме -
ны (год на зад) ру ко во дства
Мин ком свя зи фак ти че ски
про сто пре кра ще ны. Хо тя
точ ку в этой ис то рии по ка
еще ра но ста вить.

Имен но об этом на от кры -
тии ROSS 2013 го во рил пред -
се да тель Ко ми те та по раз ви -
тию ин фор ма ци он но го об -
ще ст ва Со ве та Фе де ра ции Рус лан
Гат та ров, ко то рый со об щил со брав шим -
ся, что не дав но от пра вил пись мо лич но
ру ко во ди те лю Мин ком свя зи,
в ко то ром при звал это ве дом -
ст во про дол жить курс на под -
держ ку раз ви тия СПО и соз -
да ния НПП, на пом нив при
этом о не об хо ди мо сти вы пол -
нять при ня тые ра нее про -
грам мы и ре ше ния пра ви -
тель ст ва. Впро чем, он так же
упо мя нул ста рую ис ти ну “на
бо га на дей ся, но сам не пло -
шай” и при звал СПО-со об -
ще ст во быть бо лее ак тив ным
в борь бе за свои пра ва, в том
чис ле на за ко но да тель ном
уров не. 

Се на тор так же со об щил,
что еще не ко то рое вре мя на -
зад он при зы вал РАСПО
(Рос сий скую ас со циа цию
сво бод но го про грамм но го обес пе че ния)
под го то вить про ект спе ци аль но го за ко на
об СПО, но по ка пред ло же -
ний на сей счет не по лу чил. В
то же вре мя он от ме тил, что
не ко то рые го су дар ст вен ные
ор га ны уже ис поль зу ют у се -
бя СПО-ре ше ния, еще це лый
ряд струк тур ве дут про ек ты
по их вне дре нию.

“Я те перь за де мо кра тию”,
— так на чал свое вы сту п ле -
ние на кон фе рен ции Илья
Мас сух, имея в ви ду то, что
ра нее он был од ним из ини -
циа то ров НПП-про ек та и в
про шлом го ду вы сту пал на
ROSS в ка че ст ве за мес ти те ля
ру ко во ди те ля Мин ком свя зи,
а сей час воз глав ля ет Фонд
ин фор ма ци он ной де мо кра тии. По вто рив
из вест ные те зи сы о боль шом по тен циа ле
рос сий ских раз ра бот чи ков ПО, он в оче -

ред ной раз вы ска зал уве рен ность, что
раз ви тию СПО в Рос сии бу дет по мо гать
то, что день ги за ПО и ус лу ги по его вне -
дре нию бу дут ос та вать ся внут ри стра ны,
а не ухо дить за ее пре де лы. В ка че ст ве
по зи тив но го мо мен та он от ме тил, что за -
пу щен ный не дав но пор тал на род но го го -

ло со ва ния (Рос сий ская об ще -
ст вен ная ини циа ти ва) пол но -
стью вы пол нен на СПО, не
уточ нив, прав да, при этом, на
ка ком имен но ПО и в ка кую
сум му обо шел ся этот про ект
на ло го пла тель щи кам.

Ка кие це ли се го дня сто ят
пе ред рос сий ским СПО-дви -
же ни ем? Что спо соб ст ву ет
ра бо те в этом на прав ле нии и
что ме ша ет? На дан ные во -
про сы ис ка ла от ве ты пре зи -
дент РАСПО Юлия Ов чин -
ни ко ва в док ла де “Пер спек -
ти вы СПО в Рос сии”. В

ча ст но сти, она от ме ти ла, что СПО-про -
цесс в на шей стра не идет в рам ках об ще -
ми ро вой тен ден ции по вы ше ния зна чи -

мо сти СПО на рын ке в це лом
и ин те ре са к не му как со сто -
ро ны по тре би те лей, так и
ИТ-биз не са. Но на пу ти это го
трен да в Рос сии есть на цио -
наль ные барь е ры — осо бен -
но сти уче та ИТ-средств, спе -
ци фи ка ме ст но го за ко но да -
тель ст ва и про бле мы с
вы ра бот кой чет кой го су дар -
ст вен ной ИТ-стра те гии. В то
же вре мя для дос ти же ния
про грес са од ной толь ко “го -
су да ре вой во ли” в ви де по ста -
нов ле ний яв но не дос та точ но.
Нуж на еще пла но мер ная ра -
бо та по под го тов ке кад ров,
соз да нию цен тров ком пе нен -
ции, по про све ще нию поль -
зо ва те лей и по вы ше нию у

них до ве рия к СПО; не об хо ди мы фор ми -
ро ва ние сис те мы пре фе рен ций, а так же

вы де ле ние кон крет ной фи -
нан со вой по мо щи — на при -
мер гран тов.

На до ска зать, что вы сту п -
ле ния пред ста ви те лей за пад -
ных ИТ-ком па ний (Dell,
SUSE, Miсrosoft, VDEL, Al-
fresco) но си ли бо лее оп ти ми -
стич ный ха рак тер. Так, ру ко -
во ди тель на прав ле ния Open
Source Strategy в мо с ков ском
офи се Microsoft Ле о нид Ани -
кин на ри со вал до воль но ра -
дуж ную кар ти ну то го, как
кор по ра ция уча ст ву ет в реа -
ли за ции круп ней ших ми ро -
вых про ек тов Open Source (у
Microsoft есть да же от дель -

ная до чер няя ком па ния Microsoft Open
Technologies), и пря мо по хо ду вы сту п ле -
ния про де мон ст ри ро вал воз мож ность

соз да ния сред ст ва ми СПО Web-сай та,
ра бо таю ще го в об лач ной сре де Windows
Azure.

Про бле ме взаи мо дей ст вия с го су дар ст -
вен ны ми вла ст ны ми струк ту ра ми в пла не
соз да ния оп ти маль ной для ИТ-биз не са
за ко но да тель ной сре ды был по свя щен и
док лад ис пол ни тель но го ди рек то ра ас со -
циа ции АПКИТ Ни ко лая Ком ле ва. Рас -
ска зав о про де лан ной ра бо те за по след -
ние го ды, он под черк нул, что для ре -
шения про блем ИТ-от рас ти нуж ны
со вме ст ные уси лия ИТ-со об ще ст ва и ка -
ж до днев ная со вме ст ная ра бо та, и при -
звал РАСПО, а так же всех уча ст ни ков
кон фе рен ции под клю чать ся к та кой дея -
тель но сти.

По сле за вер ше ния пле нар ной час ти
кон фе рен ция про дол жи ла ра бо ту в сек -
ци ях по те мам “СПО и ки бер бе зо пас -
ность”, “Про бле мы раз ра бот ки ПО в
Рос сии: об ра зо ва ние, кад ры, на ло ги,
льго ты, гос за каз”, “Роль со об ществ в раз -
ви тии СПО”, “При ме не ние СПО-про -
дук тов и ре ше ний в го су дар ст ве и в биз -
не се”, “На цио наль ная про грамм ная
плат фор ма, На цио наль ный фонд ал го -
рит мов и про грамм, СПО vs. ППО”,
“Эко си сте ма СПО”, “Мо биль ность, Web,
об лач ные СПО-плат фор мы”, “Кор по ра -
тив ные СПО-ре ше ния”. О про шед ших
там док ла дах и об су ж де ни ях мы пла ни -
ру ем рас ска зать в по сле дую щих пуб ли ка -
ци ях.                                                                 4

Юлия Ов чин ни ко ва: “Го су -
дар ст во ве дет оп ре де лен -
ную ра бо ту по под держ ке
СПО в Рос сии, но нам ка -
жет ся, что пред при ни мае -
мых уси лий по ка яв но не -
дос та точ но”

Ни ко лай Ком лев: “Для ре -
ше ния про блем ИТ-от рас ли
нуж ны со вме ст ные уси лия
ИТ-со об ще ст ва и ка ж до -
днев ная со вме ст ная ра бо та”

В трой ке ве ду щих вен до ров лишь Lenovo
уда лось по ка зать ну ле вую ди на ми ку. В
про шлом квар та ле ки тай ская ком па ния
от гру зи ла 11 млн. ком пь ю те ров, что по -
зво ли ло ей за нять вто рое ме сто сре ди
про из во ди те лей с до лей 13,2%. У ли де ра
HP этот по ка за тель ра вен 17,7%, у за мы -
каю щей трой ку Dell — 11,4%. Acer за -
вер ши ла от чет ный пе ри од с 6,15 млн. вы -
пу щен ных ком пь ю те ров, что на 31,3%
мень ше, чем го дом ра нее. До ля тай вань -
ской фир мы на ми ро вом рын ке сни зи -
лась на 2% — до 8,1%. ASUS за пи са ла 
в ак тив 5,7%, по ста вив 4,36 млн. ПК 
(-19,2% в срав не нии с I кв. про шло го го да).

В США сни же ние про даж ПК про -
дол жа ет ся уже де сять квар та лов кря ду.
В ми нув шем квар та ле со кра ще ние со -
ста ви ло 12,7% по срав не нию с I квар та -
лом про шло го го да и 18,3% по срав не -
нию с пред ше ст вую щим квар та лом. В
на ту раль ном вы ра же нии объ ем аме ри -
кан ско го рын ка со ста вил 14,2 млн. ПК,
что яв ля ет ся наи мень шим по ка за те лем,
на чи ная с i квар та ла 2006 г. В стра нах
Ази ат ско-Ти хо оке ан ско го ре гио на от -
ри ца тель ная ди на ми ка по по став кам
ком пь ю те ров из ме ря лась 12,7%. В Япо -
нии и стра нах EMEA про да жи так же
сни жа ют ся.

Чоу по ла га ет, что на рын ке ПК нет
ни ка ких пред по сы лок к то му, что бы в
обо зри мом бу ду щем си туа ция на нём
улуч ши лась. “У нас нет по во да для оп ти -
миз ма, по тре би те ли раз оча ро ва ны в
Windows 8. Они не оце ни ли но во го ин -
тер фей са сис те мы, на шли че рес чур вы -
со ки ми це ны на план ше ты с Windows 8
и в це лом ви дят мно же ст во бо лее при -
вле ка тель ных аль тер на тив для се бя. Не -
смот ря на за яв ле ния Microsoft, мы на хо -
дим ре ак цию рын ка на Windows 8 впол -
не чет кой и од но знач ной”, — ска зал
экс перт.

Ра нее Microsoft за яв ля ла, что удов ле -
тво ре на про да жа ми но вой опе ра ци он -

ной сис те мы, го во ря, что по тем пам
про даж она пре вос хо дит Windows 7, но
впо след ст вии “под тя же стью фак тов”
не сколь ко от кор рек ти ро ва ла свою по -
зи цию, ут вер ждая, что Windows 8 столк -
ну лась с от ло жен ным спро сом и по сле
вы хо да на бо ра Service Pack 1 нач нет ся
рост вне дре ний, в том чис ле и в кор по -
ра тив ном сек то ре.

В то же вре мя из да ние The Wall Street
Journal про ве ло оп рос сре ди круп ней ших
аме ри кан ских кор по ра тив ных поль зо ва -
те лей и при шло к вы во ду, что зна чи тель -
ная их часть не со би ра ет ся в этом го ду
пе ре хо дить на Windows 8. Со об ща ет ся,
что ком па ния Ricoh Americas ка ж дые
три го да об нов ля ет парк ком пь ю те ров.
По след нее об нов ле ние бы ло в 2009-м, ко -
гда вы шла Windows 7. Ком пь ю те ры в Ri-
coh ра бо та ют уже че ты ре го да, но ком па -
ния не со би ра ет ся пе ре хо дить на
Windows 8 и ме нять обо ру до ва ние. “В
Windows 8 нет ни че го пло хо го, но у этой
ОС для нас ми ни маль ная цен ность, на -
бор реа ли зо ван ных в ней нов шеств име -
ет для нас не боль шое зна че ние”, — ска -
зал опе ра ци он ный ди рек тор ком па нии
Трей си Ро тен берг.

Ви це-пре зи дент IDC по ис сле до ва ни -
ям Боб О’Доннел по ла га ет, что Win-
dows 8 не толь ко не по мог ла рын ку, но и
за мед ли ла его рост: “В то вре мя как не ко -
то рые по тре би те ли по ло жи тель но вос -
при ня ли но вые форм-фак то ры и ори ен -
ти ро ван ность Windows 8 на сен сор ный
ввод, зна чи тель ные из ме не ния в поль зо -
ва тель ском ин тер фей се, уда ле ние при -
выч но го ме ню “Пуск” и уве ли чен ные
цены сде ла ли ПК в це лом ме нее при вле -
ка тель ной аль тер на тив ной план ше там 
и дру гим кон ку ри рую щим уст рой ст -
вам”, — по яс нил экс перт.

В свою оче редь Garnter не склон на од -
но знач но ви нить Windows 8 в про ва лах
рын ка. Экс перт этой ком па нии Ми ка ко
Ки та га ва счи та ет, что Microsoft вер но
реа ли зу ет стра те гию для но вой ОС, он
так же не ис клю чил ве ро ят но сти то го, что
в бли жай шие квар та лы объ е мы вне дре -
ний Windows 8 вы рас тут. 4
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Илья Мас сух: “Я те перь за
де мо кра тию...”



Алексей Воронин

В глобальной торговой сети WallMart 
за час обрабатывается порядка 
1 млн. клиентских транзакций, и 

общий объем накопленных ритейлером 
данных оценивается на уровне 2,5 Пб. 
Нагрузка на ИТ-инфраструктуру россий-

ских ритейлеров, разумеет-
ся, значительно меньше — в 

силу меньших масштабов бизнеса. Вместе 
с тем, как показывает практика, эти мас-
штабы в ряде случаев уже настолько зна-
чительны, а темпы развития 
бизнеса столь высоки, что на-
грузка уже может достигать 
критического для оператив-
ности бизнеса уровня.

Так, объем данных ком-
пании “М.Видео”, одного 
из крупнейших российских 
ритейлеров в сфере бытовой 
техники и электроники, за 
последние три года вырос в 
шесть раз и сегодня составля-
ет порядка 6,5 Тб. По оценке 
Михаила Будилова, руководи-
теля отдела поддержки и раз-
вития систем отчетности ком-
пании, хранилище данных на 
базе SAP BW в 2012-м росло 
настолько высокими темпа-
ми, что, несмотря на прове-
денную модернизацию, оно было “близко 
к технологическому коллапсу”: ухудши-
лась производительность, возросло вре-
мя подготовки различных отчетов. Был 
период, когда речь даже шла о замене 
решения SAP BW, но рассматривавши-
еся альтернативные варианты по разным 
причинам не устроили ритейлера. Выход 
из сложной ситуации был найден в пере-
воде хранилища данных на платформу 
SAP HANA, использующую, как извест-
но, технологию расчетов in-memory, что 
позволяет быстро обрабатывать большие 
массивы данных в оперативной памяти 
серверов в режиме реального времени. 
Проект был завершен совсем недавно — 
в марте текущего года.

Техническая сторона проекта
Как рассказал Михаил Будилов, корпора-
тивное хранилище работает в компании 
с 2005 г. и по размерам входит в двад-
цатку крупнейших российских храни-
лищ на базе SAP BW. Первые признаки 
ухудшения производительности систе-
мы появились еще в 2010-м — на фоне 
развертывания компанией новых ERP-
проектов и резкого роста объема дан-
ных. В 2011-м база данных выросла в три 
раза, а производительность хранилища 
стала ухудшаться “нелинейно, от меся-
ца к месяцу”. Все предпринятые меры 
по модернизации аппаратной части, до-
полнительному тюнингу базы данных 
дали лишь небольшой прирост произво-
дительности, примерно на 10—15%, да 
и тот — временный. В 2012-м ситуация 
продолжала ухудшаться: росли издержки 
по хранению данных, обслуживанию 
системы, производительность которой 
упала настолько, что появился высокий 
риск срыва сроков получения годовой 
отчетности, рассказал г-н Будилов. Тем 
временем в компании была разработана 
детальная BI-стратегия, одним из важных 
элементов которой и стал проект по пе-
реводу SAP BW на SAP HANA, который 
стартовал в октябре 2012 г. В нынешнем 
марте был завершен первый этап проек-
та — собственно внедрение SAP BW on 
HANA, на втором этапе, реализовать ко-
торый планируется в текущем году, будет 
осуществлен переход на SAP Business Ob-
jects (с платформы MicroStrategy). По тех-
ническим параметрам новая внедренная 
система превосходит старую по скорости 
загрузки данных (в 5—15 раз в зависимо-
сти от типа операций), активации данных 
(в 10—40 раз), получения отчетности (от 

20 до 200 крат), планирования (в 5—10 
раз). Количество работающих пользо-
вателей сегодня составляет порядка ста 
человек, в перспективе планируется на 
уровне тысячи. Временной горизонт, на 
котором можно будет не думать о про-
блемах с производительностью корпо-
ративного хранилища данных, Михаил 
Будилов оценил в диапазоне 5—8 лет.

В ходе проекта был не только осуществ-
лен перевод корпоративного хранилища 
данных “М.Видео” на новую технологию 

расчетов in-memory. Как со-
общил директор сектора по 
работе с индустриями роз-
ничной и оптовой торговли 
SAP СНГ Андрей Шарак, 
была также реализована за-
мена СУБД Oracle на Sybase 
IQ, и это стало вторым после 
SAP HANA важным компо-
нентом внедренного в ходе 
проекта решения. А дирек-
тор по развитию бизнеса рос-
сийского отделения Hitachi 
Data Systems Иван Кожемя-
кин уточнил, что аппаратной 
платформой для SAP BW on 
SAP HANA в рамках проекта 
стало решение Hitachi UCP.

Виктор Новинский, дирек-
тор управления по работе со 

страховыми компаниями и предприяти-
ями торговли “Инфосистем Джет”, ис-
полнителя проекта, рассказал о задачах, 
которые решали специалисты его компа-
нии в ходе проекта: выбор конфигурации 
SAP HANA на предварительной стадии 
и интеграция решения в ИТ-ландшафт 
“М.Видео” на стадии внедрения. На фи-
нальном этапе внедренная система была 
принята на аутсорсинг в соответствии с 
условиями SLA (круглосуточное адми-
нистрирование, обслуживание и мони-
торинг, предельно допустимый разовый 
простой — менее 30 минут, в месяц — не 
более двух часов).

Дмитрий Смирнов, менеджер по рабо-
те с корпоративными заказчиками компа-
нии КРОК, построившей основной ЦОД 
для “М.Видео”, добавил, что на предва-
рительной стадии проекта был проведен 
анализ требований по производительно-
сти SAP BW, осуществлен подбор реше-
ний различных производителей, реали-
зовано выравнивание конфигураций и 
формирование тендерного предложения. 
В ходе реализации самого проекта специ-
алистами компании было смонтировано и 
поставлено в ЦОД дополнительное обо-
рудование под SAP HANA.

Бизнес как заказчик проекта
Глеб Шевцов, операционный финансо-
вый директор “М.Видео”, в числе основ-
ных предпосылок проекта назвал рост 
количества магазинов (по итогам 2012 г. 
— 296), продолжающуюся экспансию 
компании в регионы, активизацию тор-
говли через Интернет, а также увели-
чение числа поставщиков и товарного 
ассортимента. Из-за роста объема дан-
ных и снижения производительности 
корпоративного хранилища увеличилось 
время получения отчетов (в среднем — 
час, иногда от четырёх до шести часов), в 
результате чего совет директоров компа-
нии потребовал от финансовой службы 
ускорить представление управленческой 
и публичной отчетности. Среди кратко-
рочных целей проекта (3—6 месяцев), 
таким образом, было выполнение требо-
вания руководства соблюсти сроки под-
готовки годовой финансовой отчетности, 
сократить время подготовки месячной 
и квартальной финансовой и управлен-
ческой отчетности, а также увеличить 
скорость реагирования на запросы ау-
диторов. В среднесрочной перспективе 
(2—3 года) ставилась задача построения 
системы управленческой отчетности для 

поддержки процессов “быстрого закры-
тия” (fast close), что особенно важно при 
подготовке отчетности по МСФО.

Глеб Шевцов назвал основные резуль-
таты проекта: ускорение 
подготовки годовой отчетно-
сти (три дня вместо десяти), 
ежедневной загрузки данных 
(тридцать минут вместо трёх 
часов), развертки месячного 
торгового баланса (десять се-
кунд вместо пяти минут), от-
чета по продажам товаров во 
всей торговой сети компании 
(одна минута вместо пяти) и 
ряда других отчетов.

Проект по перестройке 
хранилища данных затронул 
не только сферу подготовки 
финансовой отчетности, но 
и логистику компании — 
об этом рассказали Родион 
Пономарев, руководитель 
управления складской ло-
гистики “М.Видео”, и Алек-
сандра Тенщук, руководитель отдела 
планирования, аналитики и контроля 
компании. Как следовало из их слов, 
сама по себе аналитическая модель, 
позволявшая планировать отгрузку то-
варов, существовала и до реализации 
проекта, но все расчеты выполнялись 
вручную, с использованием MS Excel, 
что увеличивало время и трудоемкость 

расчетов, снижая их ценность для биз-
неса с точки зрения операционной ра-
боты. По завершении данной стадии 
проекта специалисты кроме автомати-

зации ручного труда получи-
ли возможность рассчиты-
вать потребности отгрузки 
товаров с каждого из шести 
центральных распредели-
тельных складов компании 
по трём сотням магазинов 
на две недели вперед (а 
не на один день, как было 
раньше). Это, в свою оче-
редь, позволило регулярно 
оценивать корректность 
настроек, сделанных в си-
стеме планирования, их со-
ответствие фактическим и 
плановым продажам, а так-
же получать необходимые 
данные для операционного 
планирования складских и 
транспортных операций. 
В развитие функционала 

системы в перспективе планируется на-
ладить сохранение истории расчетов и 
сопоставление фактического выхода с 
центрального распределительного цен-
тра с расчетным, что позволит отсле-
живать актуальность расчетной логики, 
заложенной в аналитическую модель, и 
в случае необходимости своевременно и 
оперативно корректировать ее.� :

Хранилище данных “М.Видео” переходит на SAP HANA

ПроекТЫ

Глеб Шевцов констатиро-
вал, что давление совета 
директоров компании 
стало одним из опреде-
ляющих факторов старта 
проекта по переходу на 
SAP BW on SAP HANA

Временной горизонт, пока 
можно будет не думать о 
проблемах с производи-
тельностью корпоративного 
хранилища данных, Михаил 
Будилов оценил в диапазо-
не пяти — восьми лет

роМАн идоВ

Увольняющиеся и увольняемые со-
трудники — как раз та категория 
работников, которые несут наи-

больший риск утечки информации для 
своего уже бывшего работодателя. Тем 
не менее существуют определенные спо-
собы, позволяющие свести данный риск 
к минимуму.

Как показывают исследования ком-
пании SearchInform, в 2012-м более 43% 
компаний в России и странах СНГ сталки-
вались с попытками бывших работников 
организовать утечку информации. При 
этом в более чем 12% случаев они прямо 
или косвенно давали своему работода-
телю понять, что собираются присвоить 
себе принадлежащую ему информацию.

Не стоит недооценивать риск утечки 
данных с увольняемыми сотрудниками. 
Даже если ваша компания еще не встре-
чалась с подобными проблемами, с ними 
уже наверняка сталкивался кто-то из её 
клиентов или партнеров. Но вы могли и 
не знать об этом, ведь в России не при-
нято публично признаваться в том, что 
компания допустила утечку информации.

Причина, по которой увольняющиеся 
сотрудники ведут себя подобным обра-
зом, проста и, можно сказать, лежит на 
поверхности. Сотрудник, думая, что ему 
здесь уже нечего терять, стремится нане-
сти ущерб своему работодателю, который 
якобы его обидел. Несколько реже встре-
чается ситуация, когда похищение кон-
фиденциальной информации является 
необходимым условием принятия работ-
ника в конкурирующую компанию. Как 
правило, это характерно для высококон-
курентных рынков, а чаще всего подоб-
ным образом переманивают менеджеров 
по продажам с готовой клиентской базой.

Наиболее эффективной тактикой руко-
водства компании в данном случае явля-
ется превентивный контроль всех сотруд-
ников, которых планируется уволить. В 
этот список необходимо включить и всех, 

кто ещё не прошел испытательный срок 
либо недавно получил дисциплинарное 
взыскание (выговор, лишение премии 
и т. д.). Если сотрудник, собирающийся 
уйти из компании, работает в ней срав-
нительно недолго, то это тоже повод для 
пристального контроля.

Вести подобный контроль должен от-
дел информационной безопасности ком-
пании либо (в небольших организациях) 
просто специалист, ответственный за 
обеспечение информационной безопа-
сности. Самым удобным инструментом 
в данном случае является DLP-система 
— программный продукт, предназначен-
ный специально для предотвращения 
утечек конфиденциальной информации. 
Такая система образует специальный за-
щитный контур вокруг информационной 
сети организации и анализирует весь про-
ходящий через него трафик, определяя 
наличие в нем конфиденциальной ин-
формации.

В случае с увольняющимися сотрудни-
ками будет удобной DLP-система, под-
держивающая установку специальных 
программ-агентов на рабочих станциях 
пользователей. С их помощью можно от-
следить появление на пользовательском 
компьютере конфиденциальной инфор-
мации, которой там не должно быть, — к 
примеру, финансовые отчеты компании 
на компьютере рядового менеджера.

DLP-система эффективна не только 
в тех случаях, когда уже известно, что 
сотрудника будут увольнять, но и когда 
инициатива побега из компании принад-
лежит самому любителю поисков более 
теплого места. К сожалению, в любой 
компании в том или ином виде сущест-
вует текучка кадров, поэтому подобных 
ситуаций избежать невозможно. Поми-
мо утечек информации потеря опытных 
и ценных сотрудников сама по себе яв-
ляется угрожающей для предприятия, 
поэтому выявление намеревающихся 

Профилактика утечки информации 
через уволившихся сотрудников
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Алексей Воронин

В глобальной торговой сети WallMart 
за час обрабатывается порядка 
1 млн. клиентских транзакций, и 

общий объем накопленных ритейлером 
данных оценивается на уровне 2,5 Пб. 
Нагрузка на ИТ-инфраструктуру россий-

ских ритейлеров, разумеет-
ся, значительно меньше — в 

силу меньших масштабов бизнеса. Вместе 
с тем, как показывает практика, эти мас-
штабы в ряде случаев уже настолько зна-
чительны, а темпы развития 
бизнеса столь высоки, что на-
грузка уже может достигать 
критического для оператив-
ности бизнеса уровня.

Так, объем данных ком-
пании “М.Видео”, одного 
из крупнейших российских 
ритейлеров в сфере бытовой 
техники и электроники, за 
последние три года вырос в 
шесть раз и сегодня составля-
ет порядка 6,5 Тб. По оценке 
Михаила Будилова, руководи-
теля отдела поддержки и раз-
вития систем отчетности ком-
пании, хранилище данных на 
базе SAP BW в 2012-м росло 
настолько высокими темпа-
ми, что, несмотря на прове-
денную модернизацию, оно было “близко 
к технологическому коллапсу”: ухудши-
лась производительность, возросло вре-
мя подготовки различных отчетов. Был 
период, когда речь даже шла о замене 
решения SAP BW, но рассматривавши-
еся альтернативные варианты по разным 
причинам не устроили ритейлера. Выход 
из сложной ситуации был найден в пере-
воде хранилища данных на платформу 
SAP HANA, использующую, как извест-
но, технологию расчетов in-memory, что 
позволяет быстро обрабатывать большие 
массивы данных в оперативной памяти 
серверов в режиме реального времени. 
Проект был завершен совсем недавно — 
в марте текущего года.

Техническая сторона проекта
Как рассказал Михаил Будилов, корпора-
тивное хранилище работает в компании 
с 2005 г. и по размерам входит в двад-
цатку крупнейших российских храни-
лищ на базе SAP BW. Первые признаки 
ухудшения производительности систе-
мы появились еще в 2010-м — на фоне 
развертывания компанией новых ERP-
проектов и резкого роста объема дан-
ных. В 2011-м база данных выросла в три 
раза, а производительность хранилища 
стала ухудшаться “нелинейно, от меся-
ца к месяцу”. Все предпринятые меры 
по модернизации аппаратной части, до-
полнительному тюнингу базы данных 
дали лишь небольшой прирост произво-
дительности, примерно на 10—15%, да 
и тот — временный. В 2012-м ситуация 
продолжала ухудшаться: росли издержки 
по хранению данных, обслуживанию 
системы, производительность которой 
упала настолько, что появился высокий 
риск срыва сроков получения годовой 
отчетности, рассказал г-н Будилов. Тем 
временем в компании была разработана 
детальная BI-стратегия, одним из важных 
элементов которой и стал проект по пе-
реводу SAP BW на SAP HANA, который 
стартовал в октябре 2012 г. В нынешнем 
марте был завершен первый этап проек-
та — собственно внедрение SAP BW on 
HANA, на втором этапе, реализовать ко-
торый планируется в текущем году, будет 
осуществлен переход на SAP Business Ob-
jects (с платформы MicroStrategy). По тех-
ническим параметрам новая внедренная 
система превосходит старую по скорости 
загрузки данных (в 5—15 раз в зависимо-
сти от типа операций), активации данных 
(в 10—40 раз), получения отчетности (от 

20 до 200 крат), планирования (в 5—10 
раз). Количество работающих пользо-
вателей сегодня составляет порядка ста 
человек, в перспективе планируется на 
уровне тысячи. Временной горизонт, на 
котором можно будет не думать о про-
блемах с производительностью корпо-
ративного хранилища данных, Михаил 
Будилов оценил в диапазоне 5—8 лет.

В ходе проекта был не только осуществ-
лен перевод корпоративного хранилища 
данных “М.Видео” на новую технологию 

расчетов in-memory. Как со-
общил директор сектора по 
работе с индустриями роз-
ничной и оптовой торговли 
SAP СНГ Андрей Шарак, 
была также реализована за-
мена СУБД Oracle на Sybase 
IQ, и это стало вторым после 
SAP HANA важным компо-
нентом внедренного в ходе 
проекта решения. А дирек-
тор по развитию бизнеса рос-
сийского отделения Hitachi 
Data Systems Иван Кожемя-
кин уточнил, что аппаратной 
платформой для SAP BW on 
SAP HANA в рамках проекта 
стало решение Hitachi UCP.

Виктор Новинский, дирек-
тор управления по работе со 

страховыми компаниями и предприяти-
ями торговли “Инфосистем Джет”, ис-
полнителя проекта, рассказал о задачах, 
которые решали специалисты его компа-
нии в ходе проекта: выбор конфигурации 
SAP HANA на предварительной стадии 
и интеграция решения в ИТ-ландшафт 
“М.Видео” на стадии внедрения. На фи-
нальном этапе внедренная система была 
принята на аутсорсинг в соответствии с 
условиями SLA (круглосуточное адми-
нистрирование, обслуживание и мони-
торинг, предельно допустимый разовый 
простой — менее 30 минут, в месяц — не 
более двух часов).

Дмитрий Смирнов, менеджер по рабо-
те с корпоративными заказчиками компа-
нии КРОК, построившей основной ЦОД 
для “М.Видео”, добавил, что на предва-
рительной стадии проекта был проведен 
анализ требований по производительно-
сти SAP BW, осуществлен подбор реше-
ний различных производителей, реали-
зовано выравнивание конфигураций и 
формирование тендерного предложения. 
В ходе реализации самого проекта специ-
алистами компании было смонтировано и 
поставлено в ЦОД дополнительное обо-
рудование под SAP HANA.

Бизнес как заказчик проекта
Глеб Шевцов, операционный финансо-
вый директор “М.Видео”, в числе основ-
ных предпосылок проекта назвал рост 
количества магазинов (по итогам 2012 г. 
— 296), продолжающуюся экспансию 
компании в регионы, активизацию тор-
говли через Интернет, а также увели-
чение числа поставщиков и товарного 
ассортимента. Из-за роста объема дан-
ных и снижения производительности 
корпоративного хранилища увеличилось 
время получения отчетов (в среднем — 
час, иногда от четырёх до шести часов), в 
результате чего совет директоров компа-
нии потребовал от финансовой службы 
ускорить представление управленческой 
и публичной отчетности. Среди кратко-
рочных целей проекта (3—6 месяцев), 
таким образом, было выполнение требо-
вания руководства соблюсти сроки под-
готовки годовой финансовой отчетности, 
сократить время подготовки месячной 
и квартальной финансовой и управлен-
ческой отчетности, а также увеличить 
скорость реагирования на запросы ау-
диторов. В среднесрочной перспективе 
(2—3 года) ставилась задача построения 
системы управленческой отчетности для 

поддержки процессов “быстрого закры-
тия” (fast close), что особенно важно при 
подготовке отчетности по МСФО.

Глеб Шевцов назвал основные резуль-
таты проекта: ускорение 
подготовки годовой отчетно-
сти (три дня вместо десяти), 
ежедневной загрузки данных 
(тридцать минут вместо трёх 
часов), развертки месячного 
торгового баланса (десять се-
кунд вместо пяти минут), от-
чета по продажам товаров во 
всей торговой сети компании 
(одна минута вместо пяти) и 
ряда других отчетов.

Проект по перестройке 
хранилища данных затронул 
не только сферу подготовки 
финансовой отчетности, но 
и логистику компании — 
об этом рассказали Родион 
Пономарев, руководитель 
управления складской ло-
гистики “М.Видео”, и Алек-
сандра Тенщук, руководитель отдела 
планирования, аналитики и контроля 
компании. Как следовало из их слов, 
сама по себе аналитическая модель, 
позволявшая планировать отгрузку то-
варов, существовала и до реализации 
проекта, но все расчеты выполнялись 
вручную, с использованием MS Excel, 
что увеличивало время и трудоемкость 

расчетов, снижая их ценность для биз-
неса с точки зрения операционной ра-
боты. По завершении данной стадии 
проекта специалисты кроме автомати-

зации ручного труда получи-
ли возможность рассчиты-
вать потребности отгрузки 
товаров с каждого из шести 
центральных распредели-
тельных складов компании 
по трём сотням магазинов 
на две недели вперед (а 
не на один день, как было 
раньше). Это, в свою оче-
редь, позволило регулярно 
оценивать корректность 
настроек, сделанных в си-
стеме планирования, их со-
ответствие фактическим и 
плановым продажам, а так-
же получать необходимые 
данные для операционного 
планирования складских и 
транспортных операций. 
В развитие функционала 

системы в перспективе планируется на-
ладить сохранение истории расчетов и 
сопоставление фактического выхода с 
центрального распределительного цен-
тра с расчетным, что позволит отсле-
живать актуальность расчетной логики, 
заложенной в аналитическую модель, и 
в случае необходимости своевременно и 
оперативно корректировать ее.� :

Хранилище данных “М.Видео” переходит на SAP HANA

ПроекТЫ

Глеб Шевцов констатиро-
вал, что давление совета 
директоров компании 
стало одним из опреде-
ляющих факторов старта 
проекта по переходу на 
SAP BW on SAP HANA

Временной горизонт, пока 
можно будет не думать о 
проблемах с производи-
тельностью корпоративного 
хранилища данных, Михаил 
Будилов оценил в диапазо-
не пяти — восьми лет

роМАн идоВ

Увольняющиеся и увольняемые со-
трудники — как раз та категория 
работников, которые несут наи-

больший риск утечки информации для 
своего уже бывшего работодателя. Тем 
не менее существуют определенные спо-
собы, позволяющие свести данный риск 
к минимуму.

Как показывают исследования ком-
пании SearchInform, в 2012-м более 43% 
компаний в России и странах СНГ сталки-
вались с попытками бывших работников 
организовать утечку информации. При 
этом в более чем 12% случаев они прямо 
или косвенно давали своему работода-
телю понять, что собираются присвоить 
себе принадлежащую ему информацию.

Не стоит недооценивать риск утечки 
данных с увольняемыми сотрудниками. 
Даже если ваша компания еще не встре-
чалась с подобными проблемами, с ними 
уже наверняка сталкивался кто-то из её 
клиентов или партнеров. Но вы могли и 
не знать об этом, ведь в России не при-
нято публично признаваться в том, что 
компания допустила утечку информации.

Причина, по которой увольняющиеся 
сотрудники ведут себя подобным обра-
зом, проста и, можно сказать, лежит на 
поверхности. Сотрудник, думая, что ему 
здесь уже нечего терять, стремится нане-
сти ущерб своему работодателю, который 
якобы его обидел. Несколько реже встре-
чается ситуация, когда похищение кон-
фиденциальной информации является 
необходимым условием принятия работ-
ника в конкурирующую компанию. Как 
правило, это характерно для высококон-
курентных рынков, а чаще всего подоб-
ным образом переманивают менеджеров 
по продажам с готовой клиентской базой.

Наиболее эффективной тактикой руко-
водства компании в данном случае явля-
ется превентивный контроль всех сотруд-
ников, которых планируется уволить. В 
этот список необходимо включить и всех, 

кто ещё не прошел испытательный срок 
либо недавно получил дисциплинарное 
взыскание (выговор, лишение премии 
и т. д.). Если сотрудник, собирающийся 
уйти из компании, работает в ней срав-
нительно недолго, то это тоже повод для 
пристального контроля.

Вести подобный контроль должен от-
дел информационной безопасности ком-
пании либо (в небольших организациях) 
просто специалист, ответственный за 
обеспечение информационной безопа-
сности. Самым удобным инструментом 
в данном случае является DLP-система 
— программный продукт, предназначен-
ный специально для предотвращения 
утечек конфиденциальной информации. 
Такая система образует специальный за-
щитный контур вокруг информационной 
сети организации и анализирует весь про-
ходящий через него трафик, определяя 
наличие в нем конфиденциальной ин-
формации.

В случае с увольняющимися сотрудни-
ками будет удобной DLP-система, под-
держивающая установку специальных 
программ-агентов на рабочих станциях 
пользователей. С их помощью можно от-
следить появление на пользовательском 
компьютере конфиденциальной инфор-
мации, которой там не должно быть, — к 
примеру, финансовые отчеты компании 
на компьютере рядового менеджера.

DLP-система эффективна не только 
в тех случаях, когда уже известно, что 
сотрудника будут увольнять, но и когда 
инициатива побега из компании принад-
лежит самому любителю поисков более 
теплого места. К сожалению, в любой 
компании в том или ином виде сущест-
вует текучка кадров, поэтому подобных 
ситуаций избежать невозможно. Поми-
мо утечек информации потеря опытных 
и ценных сотрудников сама по себе яв-
ляется угрожающей для предприятия, 
поэтому выявление намеревающихся 

Профилактика утечки информации 
через уволившихся сотрудников
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Эксперты, в общем, единодушны в по-
нимании значимости Windows 8 для 
корпорации Microsoft и для ИТ-рын-

ка в целом: речь идет не просто об очеред-
ном обновлении знаменитого семейст-
ва операционных систем, а о продукте, 

который во многом должен 
определить расстановку сил 

в мире клиентских систем в ходе облач-
но-мобильных преобразований всей ИТ-
отрасли. Дискуссии на тему, насколько 
Windows 8 выполняет отведенную про-
дукту ее создателями роль и каковы ее 
перспективы в будущем, ведутся с неути-
хающей силой, в том числе и в России. В 
этой ситуации может быть особенно ин-
тересно мнение эксперта, который, с од-
ной стороны, хорошо знает российский 
рынок, с другой — ему отлично известна 
работа корпорации Microsoft изнутри, а 
кроме того, имеет статус независимого 
разработчика ИТ.

Илья Биллиг — один из самых извест-
ных деятелей российского ИТ-рынка в ро-
мантический период его становления в 
1990-х, руководитель службы маркетинга 
московского представительства Micro-
soft с момента его создания до 1997 г. По-
сле этого перешел на работу в Восточ-
ноевропейское отделение Microsoft, где 
отвечал за продвижение Windows и Office, 
с 2000-го трудился в штаб-квартире Mi-
crosoft в Редмонде. С 2006 по 2012 гг. — ви-
це-президент по развитию бизнеса ком-
пании Lagotek, где занимался созданием 
новой системы для “умного дома и эффек-
тивной гостиницы”. В настоящее время, 
продолжая проживать в окрестностях 
Редмонда, руководит несколькими стар-
тап-проектами. Своими соображения-
ми о Windows 8 “российский независимый 
американский корреспондент” поделился 
с обозревателем PC Week/RE Андреем 
Колесовым.

PC Week: Вы согласны с мнением о том, что 
Windows 8 — это переломный момент в истории 
Windows? Что от этой системы во многом зависит 
будущее самой Microsoft, во всяком случае в обла-
сти клиентских систем?
Илья БИллИг: Важно четко понимать, что 
именно мы имеем в виду, говоря о Win-
dows 8. Если говорить о конкретной ре-
ализации версии Windows 7+1, то это не 
очень интересно — это продукт со свои-
ми преимуществами и недостатками. Что 
намного интереснее — обсудить обеща-
ние, которое стоит за этой версией, век-
тор развития, заданный ею. Этим обеща-
нием является уникальная идея сделать 
единую операционную систему для ПК, 
планшетов и телефонов. В этом кроется 
революционность подхода Microsoft. И в 
этом же есть опасность, поскольку до сих 
пор непонятно, можно ли такую систему 
сделать, не пойдя на такие компромиссы, 
которые будут смертельными для каждой 
из платформ в отдельности.

По большому счету я верю в Microsoft 
в долгосрочном плане и не советовал бы 

списывать компанию со счетов. Она, как 
бульдог из “Белого Клыка” Джека Лон-
дона, — вцепится и будет жевать кожу 
на шее противника складку за складкой, 
пока не победит. Это, может, не будет 
блестящей победой, но поверженным 
противникам будет от этого не легче. Я 
помню, когда Билл Гейтс на собрании 
компании говорил о том, что через мно-
го лет наши сегодняшние конкуренты 
(а это были Lotus и Novell) покажутся 
нам маленькими и слабыми, а имен новых 
конкурентов и новых вызовов мы еще не 
видим.

PC Week: Но все же есть ли специфика нынешнего 
момента?
И. Б.: Да, конечно, есть. Пока Microsoft не 
сделала единую операционную систему, 
ее конкуренты могут поделить рынок. В 
этом интрига настоящего момента — кто 
успеет первым. Я должен сразу сказать, 
что я не участвую в техно-религиозных 
войнах и не собираюсь обсуждать “кто 
сильнее — тигр или лев”. Я более десяти 
лет проработал в Microsoft и уже почти 
десять лет нахожусь вне этой компании. 
При этом я по-прежнему уважаю и даже 
люблю Microsoft, но использую в свой ра-
боте, то, что мне нужно и удобно. Напри-
мер, я пользуюсь Windows на компьюте-
ре, iPad-ом и Android-телефоном.

Ситуация сегодня совсем не та, что еще 
четыре года назад, когда слово Android 
знали очень немногие, а слова iPad не 
было вовсе. О том, как все резко поменя-
лось, я отчетливо понял в конце прошло-
го лета. Вот посмотрите на фотографию, 
которую я сделал незадолго до выхода 
Windows 8 у входа в магазин Microsoft 
в десяти милях от штаб-квартиры ком-
пании. На фотографии — трое ребят, у 
которых два маковских ноутбука и (если 
присмотреться) два iPad’а. Кстати, и сама 
фотография была сделана мной с помо-
щью iPad’а.

И вот в тот момент я отчетливо понял, 
что Microsoft может потерять своего буду-
щего потребителя и борьба за него будет 
непростой.

PC Week: Вы сами работали с Windows 8? Какие 
впечатления о системе?
И. Б.: Я ее использую на десктопе. От-
личная, быстрая, надежная система, 
лучше, чем Windows 7. Поначалу я ре-
шил быть умнее всех и придумал для 
себя конфигурацию с двумя экранами. 
Задумка была такой — на одном экране 
у меня будет классический десктоп, а на 
другом экране живые плитки (бывшее 
Метро). Но идея оказалась не очень 
удачной: плитками я не пользуюсь пра-
ктически никогда. И советую всем, если 
в том нет особой нужды, эти плитки на 
десктоп не “клеить”.

Еще я применяю Windows 8 на ком-
пьютере, подключенном к телевизору. 
Я полностью отказался от кабельного 
телевидения и перешел на интернет-ТВ, 
у меня стоит Lenovo IdeaCentre с неболь-
шим пультом для управления. Так вот 
Метро реально мешает работе центра, 
а качество родных приложений для Ме-
тро оставляет желать лучшего. Напри-
мер, программа для просмотра картинок 
— это просто ужас, пользоваться этим 
невозможно. Все это усугубляется тем, 
что своим пультиком я это безобразие 
закрыть не могу (ну, не получается у меня 
схватить и потащить вниз). В результате я 
тихо зверею, каждый раз, когда по забыв-
чивости кликаю на картинку и попадаю в 
этот кошмар.

Мне кажется, что Microsoft должна 
лучше продумать сценарий использова-
ния компьютера, подключенного к те-
левизору, например убрать плитки и до-
делать все же Media Center, интерфейс 
которого оказался совсем заброшенным.

PC Week: А что вы думаете о Windows RT — вер-
сии Windows 8 для планшетов на базе процессо-
ров ARM?
И. Б.: Windows RT принято сейчас ругать, 
но я считаю, что это правильный шаг Mi-
crosoft в верном направлении: поддер-
жка ARM открывает много интересных 
возможностей. А вот воспользуется ли 
компания ими — большой вопрос, пожи-
вем-увидим. Я видел несколько неплохих 
устройств с Windows RT, например Asus 
VivoTab — тоненький и недорогой план-
шет. Будет жаль, если такие устройства не 
доживут до того времени, когда Microsoft 
доделает Windows RT. Но я уверен, что 
компания не должна останавливаться на 
полпути и сделать планшет лучше, чем 
iPad. Это непросто, но нужно поверить в 
возможность это сделать.

PC Week: А каково ваше впечатление от Surface?

И. Б.: Вы тут затрагиваете ключевую идею 
Microsoft — создать Windows, которая 
смогла бы работать на всех устройст-
вах, от сервера до телефона. Блестящая 
мысль, которая пока стреножена недоде-
ланной реализацией Surface. Большого, 
тем более постоянного опыта работы с 
ним у меня нет — пробовал и отказался. 
К сожалению, кто-то в компании решил, 
что экран у планшета должен быть 16:9, 
то ли для просмотра кино, то ли для того 
чтобы уместить два приложения на од-
ном экране. В результате — пользоваться 
таким устройством в портретном режи-
ме невозможно и в руке лежит неудобно 
— большой рычаг и рука устает. Кроме 
того, слишком толстый для планшета. 
Надеюсь, что следующая версия будет 
более конкурентоспособной.

PC Week: “Если бы директором был я” — была 
такая очень популярная рубрика в советские вре-
мена в “литературной газете”. Если бы руководи-
телем Microsoft были бы вы — что бы сделали в 
плане “восьмерочного” проекта?
И. Б.: Во-первых — дал возможность поль-
зователям убирать плиточный интер-
фейс. Разработку Surface не нужно пре-
кращать, но я бы поменял форм-фактор. 
Ускорил бы работу над “телефонным” 
вариантом ОС. Я считаю, что само назва-
ние “Windows Phone 8” — это фиговый 
листок маркетинга, которым залеплен тот 
факт, что с точки зрения пользователя 
это никакая не восьмая версия Windows. 
То есть ядро и какие-то драйверы — таки 
да, а приложения — вовсе даже нет.

Насколько я понимаю, сейчас только 
15% кода переносимо с Windows 8 на те-
лефон и Microsoft изо всех сил старается 
довести это значение до 85% в следую-
щей версии. Честно говоря, вообще не 
понимаю, как так сложилось, что у ком-
пании не хватает ресурсов, чтобы сде-
лать это быстрее. Я бы усилил команду 
Windows Phone и средствами, и кадрами. 
Она правильной дорогой идет, но очень 
уж медленно.

Вот такие задания дал бы, “если бы 
директором был я”. Что ж, задания Mi-
crosoft, цели определены. За работу, то-
варищи!

PC Week: Спасибо за беседу! Доведем ваши зада-
ния до сведения…� :

“Надо учесть ошибки с Windows 8, 
оперативно исправить их и двигаться дальше”

ИНТЕРВЬЮ

Илья Биллиг

В магазине Microsoft в самом центре “империи 
Редмонда” компьютеры Apple не продаются, но 
активно используются                               

уволиться работников также является 
важной задачей отдела информационной 
безопасности.

Чтобы узнать, что кто-то из работников 
хочет уволиться, DLP-систему нужно на-
строить на выявление в перехваченном 
трафике резюме. Чаще всего сотрудники, 
планирующие увольнение, прибегают 
именно к рассылке свих резюме потен-
циальным работодателям, среди которых 
наверняка будет немало и ваших потен-
циальных конкурентов. Для выявления 
резюме в перехваченном трафике имеет 
смысл воспользоваться заранее состав-
ленным словарем терминов, которые ча-
сто встречаются в такого типа докумен-
тах (стаж и опыт работы, образование и 
т. д.). Если словарь окажется недостаточ-
но подробным, то система будет срабаты-
вать излишне часто, отыскивая данные, 
которые на самом деле резюме не явля-
ются. Поэтому стоит один раз потратить 
время на составление словаря, чтобы за-
тем сэкономить его в работе.

Имеет смысл отдельно обсудить во-
просы применения DLP-системы для 
отслеживания попыток переманивания 
сотрудников конкурентами с условием 
передачи им корпоративных конфиден-
циальных данных. К сожалению, эта 
задача решается уже не так просто, как 
отыскание в корпоративном трафике ре-
зюме, поскольку зачастую стороны до-

говариваются о переговорах по мобиль-
ному телефону или о личной встрече в 
нерабочее время, а выяснить, кто из тех, 
кто контактировал с сотрудником, дого-
ворился созвониться, чтобы переманить 
его, практически невозможно.

По этой причине отслеживать подобные 
переговоры для всех сотрудников вряд ли 
целесообразно. Но если на чьей-то рабочей 
станции обнаружились конфиденциаль-
ные данные, которых там быть не должно, 
тогда подобный мониторинг необходим.

Если вам удалось выявить сотрудника, 
который перед увольнением намеревался 
украсть принадлежащие вам данные, то 
для того, чтобы предотвратить такие слу-
чаи в дальнейшем, необходимо инфор-
мацию о понесшем наказание работнике 
донести до всего трудового коллектива. 
При этом можно обратиться и в право-
охранительные органы и даже довести 
(при необходимости) дело до судебного 
разбирательства. Все эти непопулярные и 
хлопотные меры окупят себя отсутствием 
новых подобных инцидентов.

Как видите, при разумном подходе про-
тивостоять сотрудникам, которые, уволь-
няясь, собираются похитить вашу конфи-
денциальную информацию, не так уж и 
сложно. Нужно лишь помнить, что во всем 
необходим системный подход и тщатель-
ный анализ полученных отделом инфор-
мационной безопасности данных, который 
невозможен без DLP-системы.� :

Автор статьи — ведущий аналитик 
компании SearchInform.
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Возможно, в будущем, когда в обиход 
войдут по-настоящему совершенные 
гибкие дисплеи, деловому человеку 

не потребуется разрываться между несколь-
кими необходимыми для работы устройства-
ми. Извлёк из кармана небольшой гаджет, 
вытянул за уголок экранчик размером 
с ладонь — получил устройство с фун-
кциональностью современного смар-
тфона или “плафона” вроде Samsung 
Galaxy Note II. Потребовалось больше 
экранного пространства — полно-
стью развернул гибкий дисплей 
до размеров, характерных для 
нынешних больших планшетов. 
А если возникла необходимость 
долго и с максимально возмож-
ным комфортом работать с тек-
стовыми документами, к такому 
гаджету достаточно будет подклю-
чить (скорее всего, по беспроводному 
каналу) внешнюю аппаратную клавиатуру.

Пока, однако, гибкими дисплеями мо-
жет похвастаться лишь крайне ограничен-
ное число реально доступных на рынке 
устройств, да и то речь идёт именно о гибких 
(а не о способных сворачиваться в трубочку 
без ущерба для основной своей функцио-
нальности) экранах. Так что бизнесменам, 
проводящим значительное время в пути, по-
прежнему приходится полагаться на целый 
парк мобильных терминалов: один или не-
сколько смартфонов (в зависимости от ко-
личества активно используемых SIM-карт), 
планшет, ноутбук. К счастью, с появлением 
новейших устройств на платформе Win-
dows 8 появилась возможность подобрать 
себе такой терминал, который эффективно 
сочетает в себе достоинства хотя бы двух 
из трёх этих категорий устройств: планшета 
и мобильного ПК в традиционном клавиа-
турном форм-факторе.

Для развлечений и персональных ком-
муникаций современные ARM-планшеты 
подходят, пожалуй, самым оптимальным 
образом. А вот коммерческие их приложения 
в известной мере ограничены. Дела обстояли 
ещё более плачевным образом, пока осенью 
прошлого года на рынок не вышла Win-
dows RT, специально предназначенная для 
ARM-платформы. Однако и до настоящего 
времени — помимо предусмотренного в ком-
плекте поставки вместе с ОС пакета Microsoft 
Office и узкого круга специализированных 
программ — такого рода решения мало что 
могут предложить бизнесу. Возможно, в обо-
зримой перспективе ситуация изменится, 
но это напрямую зависит от желания разра-
ботчиков делового ПО создавать версии сво-
их приложений специально под Windows RT.

Совсем другое дело — планшетные 
ПК на традиционной х86-платформе, рабо-
тающие под управлением Windows 8. Эта 
система прекрасно совместима практически 
со всем парком коммерческого ПО, которое 
выпускалось для предшествующих опера-
ционных систем Microsoft. Именно поэто-
му планшеты, оснащённые этой версией 
ОС и построенные на процессорах произ-
водства Intel, во многих случаях могут стать 
более удачным выбором, чем ноутбуки или 
даже ультрабуки. Особенно в том случае, 
если данный планшет идёт в комплекте с от-
соединяемой клавиатурной док-станцией 
(или хотя бы допускает подключение сто-
ронней клавиатуры).

Главное преимущество планшетного ком-
пьютера в сравнении с традиционным кла-
виатурным форм-фатктором мобильного 
ПК — компактность и лёгкость. До появле-
ния Windows 8 планшеты под управлением 

ОС Microsoft имели крайне ограниченное 
распространение, поскольку управлять 
ими исключительно посредством сенсор-
ного дисплея было крайне неудобно (из-
за объективных ограничений, накладывае-
мых ОС). Если же такой планшет снабдить 
отсоединяемой клавиатурой, он окажется 
даже менее удобным, чем современный 
ультрабук, — хотя бы вследствие необ-
ходимости в надёжном узле сопряжения 
между основной (дисплейной) и клавиа-
турной частями.

Windows 8, разработанная с изначаль-
ным ориентиром на мультисенсорное 
управление, снимает проблему слабой 
приспособленности планшетного форм-
фактора к ре шению бизнес-задач. Осо-
бенно удобным планшетный ПК с опе-
рационной системой от Microsoft 
(и соответствующей возможностью 
исполнять все категории корпора-
тивных приложений) окажется для 
множества категорий со труд ни ков, 
в частности для тех, кому в ходе частых 
отлучек из офиса необходим максималь-
но лёгкий и удобный в обращении гаджет 
с мультисенсорным дисплеем, а по возвра-
щении на рабочее место — комфортная для 
длительной работы с офисными докумен-
тами аппаратная клавиатура. Кроме того, 
разъездной со труд ни к может оставлять 
клавиатурную док-станцию в автомобиле, 
отправляясь на переговоры или инспектиро-
вание объектов с планшетом. А затем, вер-
нувшись в машину, которая таким образом 
превращается в мобильный офис, присое-
динять клавиатуру и с комфортом обраба-
тывать собранные ранее данные.

В семействе Windows-планшетов Samsung 
особое внимание обращает на себя новинка 
 ATIV Smart PC Pro 700T1C — в определён-
ном смысле наследник прошлогоднего Sam-
sung Series 7 Slate РС. Хотя напрямую срав-
нивать два этих компьютера некорректно: 
современная модель и по аппаратным ха-
рактеристикам, и в отношении дизайна ста-
ла очевидным шагом вперёд. Не говоря уже 
об установленной на ней ОС Windows 8, куда 
более подходящей для сенсорного управле-
ния и бесшовной интеграции со множеством 

современных коммерческих сервисов, вклю-
чая облачные.

В отличие от некоторых сопоставимых 
моделей других производителей  ATIV Smart 
PC Pro 700T1C — именно планшет с отсое-
диняемым клавиатурным доком, а не тран-

сформируемый лёгкий ноутбук. Его 
компактный корпус толщиной все-
го-то 12 мм содержит всю актив-
ную аппаратную начинку: систем-
ную плату на наборе логики Intel 
HM76 Express, сверхнизковольтный 
процессор Intel Core i5-3317U с ин-
тегрированной графикой HD Graph-
ics 4000 и 4 Гб одноканальной 
памяти DDR3-1600, твердотель-
ный накопитель Samsung SSD 
MZMPC128HBFU на 119,1 Гб фор-
матированной (под  NTFS) ёмко-
сти. Точнее будет сказать, что это 

характеристики базовой модели 
с артикулом 700T1C-A02. В продаже до-
ступны также более совершенная версия 
700T1C-H01 с интегрированным адаптером 
для сотовых сетей 3G  HSPA+ и упрощён-
ный вариант — с процессором Pentium 987, 
с SSD на 64 Гб, без модуля сотовой связи 
и без клавиатуры в комплекте.

Коммуникационные возможности план-
шета тоже в основном обеспечены оборудо-
ванием, сосредоточенным главным образом 

в его корпусе: это один полноразмерный 
порт USB 3.0, видеовыход Micro  HDMI, адап-
тер для карт памяти Micro SD, комбиниро-
ванное гнездо для проводной аудиогарнти-
туры, а также беспроводные контроллеры 
Wi-Fi 802.11 a/b/g/n и Bluetooth 4.0.

Поддерживается технология Intel WiDi, что 
не позволяет в полной мере считать недостат-
ком малоформатный порт  HDMI, требующий 
переходника для подключения к большой 
видеопанели. Если такая панель сама сов-
местима со стандартом WiDi (или если к ней 
подключён недорогой адаптер WiDi), никаких 
проводов для подключения к ней данного 
планшета не потребуется вовсе. Встроенная 
литий-полимерная батарея на 49 Вт·ч обес-
печивает, по данным проведённого нами 
теста PowerMark 1.2.0 (в режиме схемы 
управления питанием “Сбалансированный”), 
4 ч 11 мин автономной работы. Очень непло-
хое достижение, учитывая далеко не самую 
слабую начинку планшета.

Клавиатурная док-станция  ATIV Smart 
PC Pro 700T1C представляет собой имен-
но док с аппаратной клавиатурой и парой 

дополнительных портов USB 2.0. Никакой 
функциональности сверх того (ещё каких-
либо портов или добавочного аккумулято-
ра) док к возможностям самого планшета 
не прибавляет. А жаль; ведь конструкторы 
Samsung сознательно утяжелили его, чтобы 
избежать опрокидывания при работе план-
шета в ноутбучном режиме — с откинутой 
чуть назад “крышкой” (то есть собственно 
планшетом). Если основной модуль  ATIV 
Smart PC Pro 700T весит 0,86 кг, то вме-
сте с док-станцией устройство тянет на все 
1,59 кг — что вполне, как нам представля-
ется, могло бы подразумевать размещение 
дополнительного аккумулятора в доке.

Зато основной рабочий элемент планше-
та — 11,6-дюймовый дисплей, выполненный 
по фирменной технологии Samsung Super-
Bright Plus, — нареканий как раз не вызы-
вает. С разрешением Full HD и яркостью 
400 нит, а также с десятиточечным мульти-
сенсорным экраном он оказывается одним 
из лучших на всём нынешнем планшетно-
ноутбучном рынке — среди моделей, со-
поставимых по размеру диагонали и общей 
стоимости. Две цифровые камеры (фрон-
тальная на 2 Мпикс и тыльная на 5 Мпикс) 
дополняют перечень визуальных возможно-
стей  ATIV Smart PC Pro 700T1C, а встроенные 
одноваттные стереодинамики формируют 
не слишком выразительный звук, однако 
никто и не ждёт от столь тонкого устройства 
глубоких насыщенных басов.

Знаменитое перо S Pen включено в дан-
ном случае в комплект поставки, как и це-
лый ряд фирменных утилит, специально 
перенесённых на платформу х86 из Android-
версии программной оболочки Samsung, — 
S Note, S Camera, S Gallery, S Player и пр. 
Владелец Samsung  ATIV Smart PC Pro 700T 

получает, таким образом, возможность 
с лёгкостью создавать заметки, почтовые 
сообщения и презентации прямо на ходу, 
с использованием пера, гораздо более 
удобного во множестве случаев, чем 
экранная клавиатура. А дополнительные 
порты на док-станции позволяют на ста-
ционарном рабочем месте без труда под-
ключать к планшету мышь, принтер или 
МФУ, цифровую камеру и прочие внеш-
ние устройства.

В плане производительности планшет 
проявил себя достойным своих аппарат-

ных компонентов образом, поскольку 
встроенный графический адаптер Intel 

HD Graphics 4000 даже в сверхниз-
ковольтном процессоре позволяет 
достигать отличной производитель-

ности. На этом планшете в разрешении 
Full HD можно даже играть в современные 
компьютерные игры — пусть не в TES V: 
Skyrim или Metro 2033, но в Diablo III или 
в World of Warcraft (хоть и не на самых умо-
помрачительных настройках качества ото-
бражения).

Безусловно, Samsung  ATIV Smart PC Pro 
с артикулом XE700T1C-A02 — крайне при-
влекательный планшет для деловых при-
ложений, подразумевающих регулярное 
попеременное пользование им то самим 
по себе, то присоединённым к клавиатурной 
док-станции. Высокая производительность, 
разумное время автономной работы и отлич-
ный дисплей, несомненно, привлекут к нему 
внимание множества солидных потреби-
телей, которых по тем или иным причинам 
не устраивают полностью ни ультрабуки, 
ни бесклавиатурные планшеты.

Компания-производитель: Samsung, www.
samsung.com.

Рекомендованная цена: 45 990 руб. 
за базовый вариант, 49 599 руб. за вер-
сию со встроенным адаптером 3G  HSPA+, 
34 999 руб. за планшет в младшей комплек-
тации.

Samsung  ATIV Smart PC Pro 700T1C: 
актуальный бизнес-планшет

www.pcweek.ru

Отсоединяемый клавиатурный док планшета 
Samsung  ATIV Smart PC Pro 700T1C обеспечи-
вает наивысшую гибкость в плане его деловых 
применений

Планшет с присоединённым доком функциональ-
но аналогичен ультрабуку



Эксперты, в общем, единодушны в по-
нимании значимости Windows 8 для 
корпорации Microsoft и для ИТ-рын-

ка в целом: речь идет не просто об очеред-
ном обновлении знаменитого семейст-
ва операционных систем, а о продукте, 

который во многом должен 
определить расстановку сил 

в мире клиентских систем в ходе облач-
но-мобильных преобразований всей ИТ-
отрасли. Дискуссии на тему, насколько 
Windows 8 выполняет отведенную про-
дукту ее создателями роль и каковы ее 
перспективы в будущем, ведутся с неути-
хающей силой, в том числе и в России. В 
этой ситуации может быть особенно ин-
тересно мнение эксперта, который, с од-
ной стороны, хорошо знает российский 
рынок, с другой — ему отлично известна 
работа корпорации Microsoft изнутри, а 
кроме того, имеет статус независимого 
разработчика ИТ.

Илья Биллиг — один из самых извест-
ных деятелей российского ИТ-рынка в ро-
мантический период его становления в 
1990-х, руководитель службы маркетинга 
московского представительства Micro-
soft с момента его создания до 1997 г. По-
сле этого перешел на работу в Восточ-
ноевропейское отделение Microsoft, где 
отвечал за продвижение Windows и Office, 
с 2000-го трудился в штаб-квартире Mi-
crosoft в Редмонде. С 2006 по 2012 гг. — ви-
це-президент по развитию бизнеса ком-
пании Lagotek, где занимался созданием 
новой системы для “умного дома и эффек-
тивной гостиницы”. В настоящее время, 
продолжая проживать в окрестностях 
Редмонда, руководит несколькими стар-
тап-проектами. Своими соображения-
ми о Windows 8 “российский независимый 
американский корреспондент” поделился 
с обозревателем PC Week/RE Андреем 
Колесовым.

PC Week: Вы согласны с мнением о том, что 
Windows 8 — это переломный момент в истории 
Windows? Что от этой системы во многом зависит 
будущее самой Microsoft, во всяком случае в обла-
сти клиентских систем?
Илья БИллИг: Важно четко понимать, что 
именно мы имеем в виду, говоря о Win-
dows 8. Если говорить о конкретной ре-
ализации версии Windows 7+1, то это не 
очень интересно — это продукт со свои-
ми преимуществами и недостатками. Что 
намного интереснее — обсудить обеща-
ние, которое стоит за этой версией, век-
тор развития, заданный ею. Этим обеща-
нием является уникальная идея сделать 
единую операционную систему для ПК, 
планшетов и телефонов. В этом кроется 
революционность подхода Microsoft. И в 
этом же есть опасность, поскольку до сих 
пор непонятно, можно ли такую систему 
сделать, не пойдя на такие компромиссы, 
которые будут смертельными для каждой 
из платформ в отдельности.

По большому счету я верю в Microsoft 
в долгосрочном плане и не советовал бы 

списывать компанию со счетов. Она, как 
бульдог из “Белого Клыка” Джека Лон-
дона, — вцепится и будет жевать кожу 
на шее противника складку за складкой, 
пока не победит. Это, может, не будет 
блестящей победой, но поверженным 
противникам будет от этого не легче. Я 
помню, когда Билл Гейтс на собрании 
компании говорил о том, что через мно-
го лет наши сегодняшние конкуренты 
(а это были Lotus и Novell) покажутся 
нам маленькими и слабыми, а имен новых 
конкурентов и новых вызовов мы еще не 
видим.

PC Week: Но все же есть ли специфика нынешнего 
момента?
И. Б.: Да, конечно, есть. Пока Microsoft не 
сделала единую операционную систему, 
ее конкуренты могут поделить рынок. В 
этом интрига настоящего момента — кто 
успеет первым. Я должен сразу сказать, 
что я не участвую в техно-религиозных 
войнах и не собираюсь обсуждать “кто 
сильнее — тигр или лев”. Я более десяти 
лет проработал в Microsoft и уже почти 
десять лет нахожусь вне этой компании. 
При этом я по-прежнему уважаю и даже 
люблю Microsoft, но использую в свой ра-
боте, то, что мне нужно и удобно. Напри-
мер, я пользуюсь Windows на компьюте-
ре, iPad-ом и Android-телефоном.

Ситуация сегодня совсем не та, что еще 
четыре года назад, когда слово Android 
знали очень немногие, а слова iPad не 
было вовсе. О том, как все резко поменя-
лось, я отчетливо понял в конце прошло-
го лета. Вот посмотрите на фотографию, 
которую я сделал незадолго до выхода 
Windows 8 у входа в магазин Microsoft 
в десяти милях от штаб-квартиры ком-
пании. На фотографии — трое ребят, у 
которых два маковских ноутбука и (если 
присмотреться) два iPad’а. Кстати, и сама 
фотография была сделана мной с помо-
щью iPad’а.

И вот в тот момент я отчетливо понял, 
что Microsoft может потерять своего буду-
щего потребителя и борьба за него будет 
непростой.

PC Week: Вы сами работали с Windows 8? Какие 
впечатления о системе?
И. Б.: Я ее использую на десктопе. От-
личная, быстрая, надежная система, 
лучше, чем Windows 7. Поначалу я ре-
шил быть умнее всех и придумал для 
себя конфигурацию с двумя экранами. 
Задумка была такой — на одном экране 
у меня будет классический десктоп, а на 
другом экране живые плитки (бывшее 
Метро). Но идея оказалась не очень 
удачной: плитками я не пользуюсь пра-
ктически никогда. И советую всем, если 
в том нет особой нужды, эти плитки на 
десктоп не “клеить”.

Еще я применяю Windows 8 на ком-
пьютере, подключенном к телевизору. 
Я полностью отказался от кабельного 
телевидения и перешел на интернет-ТВ, 
у меня стоит Lenovo IdeaCentre с неболь-
шим пультом для управления. Так вот 
Метро реально мешает работе центра, 
а качество родных приложений для Ме-
тро оставляет желать лучшего. Напри-
мер, программа для просмотра картинок 
— это просто ужас, пользоваться этим 
невозможно. Все это усугубляется тем, 
что своим пультиком я это безобразие 
закрыть не могу (ну, не получается у меня 
схватить и потащить вниз). В результате я 
тихо зверею, каждый раз, когда по забыв-
чивости кликаю на картинку и попадаю в 
этот кошмар.

Мне кажется, что Microsoft должна 
лучше продумать сценарий использова-
ния компьютера, подключенного к те-
левизору, например убрать плитки и до-
делать все же Media Center, интерфейс 
которого оказался совсем заброшенным.

PC Week: А что вы думаете о Windows RT — вер-
сии Windows 8 для планшетов на базе процессо-
ров ARM?
И. Б.: Windows RT принято сейчас ругать, 
но я считаю, что это правильный шаг Mi-
crosoft в верном направлении: поддер-
жка ARM открывает много интересных 
возможностей. А вот воспользуется ли 
компания ими — большой вопрос, пожи-
вем-увидим. Я видел несколько неплохих 
устройств с Windows RT, например Asus 
VivoTab — тоненький и недорогой план-
шет. Будет жаль, если такие устройства не 
доживут до того времени, когда Microsoft 
доделает Windows RT. Но я уверен, что 
компания не должна останавливаться на 
полпути и сделать планшет лучше, чем 
iPad. Это непросто, но нужно поверить в 
возможность это сделать.

PC Week: А каково ваше впечатление от Surface?

И. Б.: Вы тут затрагиваете ключевую идею 
Microsoft — создать Windows, которая 
смогла бы работать на всех устройст-
вах, от сервера до телефона. Блестящая 
мысль, которая пока стреножена недоде-
ланной реализацией Surface. Большого, 
тем более постоянного опыта работы с 
ним у меня нет — пробовал и отказался. 
К сожалению, кто-то в компании решил, 
что экран у планшета должен быть 16:9, 
то ли для просмотра кино, то ли для того 
чтобы уместить два приложения на од-
ном экране. В результате — пользоваться 
таким устройством в портретном режи-
ме невозможно и в руке лежит неудобно 
— большой рычаг и рука устает. Кроме 
того, слишком толстый для планшета. 
Надеюсь, что следующая версия будет 
более конкурентоспособной.

PC Week: “Если бы директором был я” — была 
такая очень популярная рубрика в советские вре-
мена в “литературной газете”. Если бы руководи-
телем Microsoft были бы вы — что бы сделали в 
плане “восьмерочного” проекта?
И. Б.: Во-первых — дал возможность поль-
зователям убирать плиточный интер-
фейс. Разработку Surface не нужно пре-
кращать, но я бы поменял форм-фактор. 
Ускорил бы работу над “телефонным” 
вариантом ОС. Я считаю, что само назва-
ние “Windows Phone 8” — это фиговый 
листок маркетинга, которым залеплен тот 
факт, что с точки зрения пользователя 
это никакая не восьмая версия Windows. 
То есть ядро и какие-то драйверы — таки 
да, а приложения — вовсе даже нет.

Насколько я понимаю, сейчас только 
15% кода переносимо с Windows 8 на те-
лефон и Microsoft изо всех сил старается 
довести это значение до 85% в следую-
щей версии. Честно говоря, вообще не 
понимаю, как так сложилось, что у ком-
пании не хватает ресурсов, чтобы сде-
лать это быстрее. Я бы усилил команду 
Windows Phone и средствами, и кадрами. 
Она правильной дорогой идет, но очень 
уж медленно.

Вот такие задания дал бы, “если бы 
директором был я”. Что ж, задания Mi-
crosoft, цели определены. За работу, то-
варищи!

PC Week: Спасибо за беседу! Доведем ваши зада-
ния до сведения…� :

“Надо учесть ошибки с Windows 8, 
оперативно исправить их и двигаться дальше”

ИНТЕРВЬЮ

Илья Биллиг

В магазине Microsoft в самом центре “империи 
Редмонда” компьютеры Apple не продаются, но 
активно используются                               

уволиться работников также является 
важной задачей отдела информационной 
безопасности.

Чтобы узнать, что кто-то из работников 
хочет уволиться, DLP-систему нужно на-
строить на выявление в перехваченном 
трафике резюме. Чаще всего сотрудники, 
планирующие увольнение, прибегают 
именно к рассылке свих резюме потен-
циальным работодателям, среди которых 
наверняка будет немало и ваших потен-
циальных конкурентов. Для выявления 
резюме в перехваченном трафике имеет 
смысл воспользоваться заранее состав-
ленным словарем терминов, которые ча-
сто встречаются в такого типа докумен-
тах (стаж и опыт работы, образование и 
т. д.). Если словарь окажется недостаточ-
но подробным, то система будет срабаты-
вать излишне часто, отыскивая данные, 
которые на самом деле резюме не явля-
ются. Поэтому стоит один раз потратить 
время на составление словаря, чтобы за-
тем сэкономить его в работе.

Имеет смысл отдельно обсудить во-
просы применения DLP-системы для 
отслеживания попыток переманивания 
сотрудников конкурентами с условием 
передачи им корпоративных конфиден-
циальных данных. К сожалению, эта 
задача решается уже не так просто, как 
отыскание в корпоративном трафике ре-
зюме, поскольку зачастую стороны до-

говариваются о переговорах по мобиль-
ному телефону или о личной встрече в 
нерабочее время, а выяснить, кто из тех, 
кто контактировал с сотрудником, дого-
ворился созвониться, чтобы переманить 
его, практически невозможно.

По этой причине отслеживать подобные 
переговоры для всех сотрудников вряд ли 
целесообразно. Но если на чьей-то рабочей 
станции обнаружились конфиденциаль-
ные данные, которых там быть не должно, 
тогда подобный мониторинг необходим.

Если вам удалось выявить сотрудника, 
который перед увольнением намеревался 
украсть принадлежащие вам данные, то 
для того, чтобы предотвратить такие слу-
чаи в дальнейшем, необходимо инфор-
мацию о понесшем наказание работнике 
донести до всего трудового коллектива. 
При этом можно обратиться и в право-
охранительные органы и даже довести 
(при необходимости) дело до судебного 
разбирательства. Все эти непопулярные и 
хлопотные меры окупят себя отсутствием 
новых подобных инцидентов.

Как видите, при разумном подходе про-
тивостоять сотрудникам, которые, уволь-
няясь, собираются похитить вашу конфи-
денциальную информацию, не так уж и 
сложно. Нужно лишь помнить, что во всем 
необходим системный подход и тщатель-
ный анализ полученных отделом инфор-
мационной безопасности данных, который 
невозможен без DLP-системы.� :

Автор статьи — ведущий аналитик 
компании SearchInform.
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Возможно, в будущем, когда в обиход 
войдут по-настоящему совершенные 
гибкие дисплеи, деловому человеку 

не потребуется разрываться между несколь-
кими необходимыми для работы устройства-
ми. Извлёк из кармана небольшой гаджет, 
вытянул за уголок экранчик размером 
с ладонь — получил устройство с фун-
кциональностью современного смар-
тфона или “плафона” вроде Samsung 
Galaxy Note II. Потребовалось больше 
экранного пространства — полно-
стью развернул гибкий дисплей 
до размеров, характерных для 
нынешних больших планшетов. 
А если возникла необходимость 
долго и с максимально возмож-
ным комфортом работать с тек-
стовыми документами, к такому 
гаджету достаточно будет подклю-
чить (скорее всего, по беспроводному 
каналу) внешнюю аппаратную клавиатуру.

Пока, однако, гибкими дисплеями мо-
жет похвастаться лишь крайне ограничен-
ное число реально доступных на рынке 
устройств, да и то речь идёт именно о гибких 
(а не о способных сворачиваться в трубочку 
без ущерба для основной своей функцио-
нальности) экранах. Так что бизнесменам, 
проводящим значительное время в пути, по-
прежнему приходится полагаться на целый 
парк мобильных терминалов: один или не-
сколько смартфонов (в зависимости от ко-
личества активно используемых SIM-карт), 
планшет, ноутбук. К счастью, с появлением 
новейших устройств на платформе Win-
dows 8 появилась возможность подобрать 
себе такой терминал, который эффективно 
сочетает в себе достоинства хотя бы двух 
из трёх этих категорий устройств: планшета 
и мобильного ПК в традиционном клавиа-
турном форм-факторе.

Для развлечений и персональных ком-
муникаций современные ARM-планшеты 
подходят, пожалуй, самым оптимальным 
образом. А вот коммерческие их приложения 
в известной мере ограничены. Дела обстояли 
ещё более плачевным образом, пока осенью 
прошлого года на рынок не вышла Win-
dows RT, специально предназначенная для 
ARM-платформы. Однако и до настоящего 
времени — помимо предусмотренного в ком-
плекте поставки вместе с ОС пакета Microsoft 
Office и узкого круга специализированных 
программ — такого рода решения мало что 
могут предложить бизнесу. Возможно, в обо-
зримой перспективе ситуация изменится, 
но это напрямую зависит от желания разра-
ботчиков делового ПО создавать версии сво-
их приложений специально под Windows RT.

Совсем другое дело — планшетные 
ПК на традиционной х86-платформе, рабо-
тающие под управлением Windows 8. Эта 
система прекрасно совместима практически 
со всем парком коммерческого ПО, которое 
выпускалось для предшествующих опера-
ционных систем Microsoft. Именно поэто-
му планшеты, оснащённые этой версией 
ОС и построенные на процессорах произ-
водства Intel, во многих случаях могут стать 
более удачным выбором, чем ноутбуки или 
даже ультрабуки. Особенно в том случае, 
если данный планшет идёт в комплекте с от-
соединяемой клавиатурной док-станцией 
(или хотя бы допускает подключение сто-
ронней клавиатуры).

Главное преимущество планшетного ком-
пьютера в сравнении с традиционным кла-
виатурным форм-фатктором мобильного 
ПК — компактность и лёгкость. До появле-
ния Windows 8 планшеты под управлением 

ОС Microsoft имели крайне ограниченное 
распространение, поскольку управлять 
ими исключительно посредством сенсор-
ного дисплея было крайне неудобно (из-
за объективных ограничений, накладывае-
мых ОС). Если же такой планшет снабдить 
отсоединяемой клавиатурой, он окажется 
даже менее удобным, чем современный 
ультрабук, — хотя бы вследствие необ-
ходимости в надёжном узле сопряжения 
между основной (дисплейной) и клавиа-
турной частями.

Windows 8, разработанная с изначаль-
ным ориентиром на мультисенсорное 
управление, снимает проблему слабой 
приспособленности планшетного форм-
фактора к ре шению бизнес-задач. Осо-
бенно удобным планшетный ПК с опе-
рационной системой от Microsoft 
(и соответствующей возможностью 
исполнять все категории корпора-
тивных приложений) окажется для 
множества категорий со труд ни ков, 
в частности для тех, кому в ходе частых 
отлучек из офиса необходим максималь-
но лёгкий и удобный в обращении гаджет 
с мультисенсорным дисплеем, а по возвра-
щении на рабочее место — комфортная для 
длительной работы с офисными докумен-
тами аппаратная клавиатура. Кроме того, 
разъездной со труд ни к может оставлять 
клавиатурную док-станцию в автомобиле, 
отправляясь на переговоры или инспектиро-
вание объектов с планшетом. А затем, вер-
нувшись в машину, которая таким образом 
превращается в мобильный офис, присое-
динять клавиатуру и с комфортом обраба-
тывать собранные ранее данные.

В семействе Windows-планшетов Samsung 
особое внимание обращает на себя новинка 
 ATIV Smart PC Pro 700T1C — в определён-
ном смысле наследник прошлогоднего Sam-
sung Series 7 Slate РС. Хотя напрямую срав-
нивать два этих компьютера некорректно: 
современная модель и по аппаратным ха-
рактеристикам, и в отношении дизайна ста-
ла очевидным шагом вперёд. Не говоря уже 
об установленной на ней ОС Windows 8, куда 
более подходящей для сенсорного управле-
ния и бесшовной интеграции со множеством 

современных коммерческих сервисов, вклю-
чая облачные.

В отличие от некоторых сопоставимых 
моделей других производителей  ATIV Smart 
PC Pro 700T1C — именно планшет с отсое-
диняемым клавиатурным доком, а не тран-

сформируемый лёгкий ноутбук. Его 
компактный корпус толщиной все-
го-то 12 мм содержит всю актив-
ную аппаратную начинку: систем-
ную плату на наборе логики Intel 
HM76 Express, сверхнизковольтный 
процессор Intel Core i5-3317U с ин-
тегрированной графикой HD Graph-
ics 4000 и 4 Гб одноканальной 
памяти DDR3-1600, твердотель-
ный накопитель Samsung SSD 
MZMPC128HBFU на 119,1 Гб фор-
матированной (под  NTFS) ёмко-
сти. Точнее будет сказать, что это 

характеристики базовой модели 
с артикулом 700T1C-A02. В продаже до-
ступны также более совершенная версия 
700T1C-H01 с интегрированным адаптером 
для сотовых сетей 3G  HSPA+ и упрощён-
ный вариант — с процессором Pentium 987, 
с SSD на 64 Гб, без модуля сотовой связи 
и без клавиатуры в комплекте.

Коммуникационные возможности план-
шета тоже в основном обеспечены оборудо-
ванием, сосредоточенным главным образом 

в его корпусе: это один полноразмерный 
порт USB 3.0, видеовыход Micro  HDMI, адап-
тер для карт памяти Micro SD, комбиниро-
ванное гнездо для проводной аудиогарнти-
туры, а также беспроводные контроллеры 
Wi-Fi 802.11 a/b/g/n и Bluetooth 4.0.

Поддерживается технология Intel WiDi, что 
не позволяет в полной мере считать недостат-
ком малоформатный порт  HDMI, требующий 
переходника для подключения к большой 
видеопанели. Если такая панель сама сов-
местима со стандартом WiDi (или если к ней 
подключён недорогой адаптер WiDi), никаких 
проводов для подключения к ней данного 
планшета не потребуется вовсе. Встроенная 
литий-полимерная батарея на 49 Вт·ч обес-
печивает, по данным проведённого нами 
теста PowerMark 1.2.0 (в режиме схемы 
управления питанием “Сбалансированный”), 
4 ч 11 мин автономной работы. Очень непло-
хое достижение, учитывая далеко не самую 
слабую начинку планшета.

Клавиатурная док-станция  ATIV Smart 
PC Pro 700T1C представляет собой имен-
но док с аппаратной клавиатурой и парой 

дополнительных портов USB 2.0. Никакой 
функциональности сверх того (ещё каких-
либо портов или добавочного аккумулято-
ра) док к возможностям самого планшета 
не прибавляет. А жаль; ведь конструкторы 
Samsung сознательно утяжелили его, чтобы 
избежать опрокидывания при работе план-
шета в ноутбучном режиме — с откинутой 
чуть назад “крышкой” (то есть собственно 
планшетом). Если основной модуль  ATIV 
Smart PC Pro 700T весит 0,86 кг, то вме-
сте с док-станцией устройство тянет на все 
1,59 кг — что вполне, как нам представля-
ется, могло бы подразумевать размещение 
дополнительного аккумулятора в доке.

Зато основной рабочий элемент планше-
та — 11,6-дюймовый дисплей, выполненный 
по фирменной технологии Samsung Super-
Bright Plus, — нареканий как раз не вызы-
вает. С разрешением Full HD и яркостью 
400 нит, а также с десятиточечным мульти-
сенсорным экраном он оказывается одним 
из лучших на всём нынешнем планшетно-
ноутбучном рынке — среди моделей, со-
поставимых по размеру диагонали и общей 
стоимости. Две цифровые камеры (фрон-
тальная на 2 Мпикс и тыльная на 5 Мпикс) 
дополняют перечень визуальных возможно-
стей  ATIV Smart PC Pro 700T1C, а встроенные 
одноваттные стереодинамики формируют 
не слишком выразительный звук, однако 
никто и не ждёт от столь тонкого устройства 
глубоких насыщенных басов.

Знаменитое перо S Pen включено в дан-
ном случае в комплект поставки, как и це-
лый ряд фирменных утилит, специально 
перенесённых на платформу х86 из Android-
версии программной оболочки Samsung, — 
S Note, S Camera, S Gallery, S Player и пр. 
Владелец Samsung  ATIV Smart PC Pro 700T 

получает, таким образом, возможность 
с лёгкостью создавать заметки, почтовые 
сообщения и презентации прямо на ходу, 
с использованием пера, гораздо более 
удобного во множестве случаев, чем 
экранная клавиатура. А дополнительные 
порты на док-станции позволяют на ста-
ционарном рабочем месте без труда под-
ключать к планшету мышь, принтер или 
МФУ, цифровую камеру и прочие внеш-
ние устройства.

В плане производительности планшет 
проявил себя достойным своих аппарат-

ных компонентов образом, поскольку 
встроенный графический адаптер Intel 

HD Graphics 4000 даже в сверхниз-
ковольтном процессоре позволяет 
достигать отличной производитель-

ности. На этом планшете в разрешении 
Full HD можно даже играть в современные 
компьютерные игры — пусть не в TES V: 
Skyrim или Metro 2033, но в Diablo III или 
в World of Warcraft (хоть и не на самых умо-
помрачительных настройках качества ото-
бражения).

Безусловно, Samsung  ATIV Smart PC Pro 
с артикулом XE700T1C-A02 — крайне при-
влекательный планшет для деловых при-
ложений, подразумевающих регулярное 
попеременное пользование им то самим 
по себе, то присоединённым к клавиатурной 
док-станции. Высокая производительность, 
разумное время автономной работы и отлич-
ный дисплей, несомненно, привлекут к нему 
внимание множества солидных потреби-
телей, которых по тем или иным причинам 
не устраивают полностью ни ультрабуки, 
ни бесклавиатурные планшеты.

Компания-производитель: Samsung, www.
samsung.com.

Рекомендованная цена: 45 990 руб. 
за базовый вариант, 49 599 руб. за вер-
сию со встроенным адаптером 3G  HSPA+, 
34 999 руб. за планшет в младшей комплек-
тации.

Samsung  ATIV Smart PC Pro 700T1C: 
актуальный бизнес-планшет

www.pcweek.ru

Отсоединяемый клавиатурный док планшета 
Samsung  ATIV Smart PC Pro 700T1C обеспечи-
вает наивысшую гибкость в плане его деловых 
применений

Планшет с присоединённым доком функциональ-
но аналогичен ультрабуку



АннА ДульневА

Издревле всё то, что человек был 
не в состоянии объяснить извест-
ными ему знаниями, обожествля-

лась. Пантеоны богов менялись от одной 
античной культуры к другой, а различные 
природные явления обязательно объясня-
лись целой системой мифов. При этом 
всегда существовали мифы о лучшей жиз-
ни. В разное время люди искали святой 
Грааль, философский камень, источник 
вечной молодости и прочие ипостаси рая 
на земле.

Последнюю пару тысячелетий техни-
ческий прогресс двигался гигантскими 
скачками, оставляя за собой след техно-
логий. Но даже сегодня, несмотря ни на 
что, люди продолжают верить в мифы. 
До сих пор находятся те, кто уверен в су-
ществовании недорогих, но быстрых и ка-
чественных автоматизированных систем, 
позволяющих одной левой управлять 
деятельностью предприятия. Проекты, 
основанные на подобных верованиях, ба-
лансируют на грани: после их реализации 
обычно остаётся либо недовольный кли-
ент, либо неспособное к жизни решение. 
Конечно, успех тоже бывает, но чаще 
как исключение. Ниже мы попробуем 
разобраться, какие мифы по-прежнему 
соблазняют бизнес дешёвыми качествен-
ными решениями.

Миф первый. О наличии методологии
Очень часто от клиентов приходится слы-
шать предложения вычеркнуть из плана 
этап разработки методик учета. Причи-
ной, конечно, служит цена — дорого. Од-
нако в корне всего лежит непонимание 
обоснования этой цены. Логика такова: 
подобная методика не нужна и нецеле-
сообразна — все и так давно есть: “Вот 
наша учетная политика на два листа, а 
остальное в законодательстве прописа-
но”. Если проводить аналогию и сравни-
вать построение единой для всего пред-
приятия методологии ведения учета со 
строительством дома, то отсутствие этапа 
разработки методологии сопоставимо с 
отсутствием фундамента: стоять-то будет, 
но недолго. А ведь такой “фундамент” 
в большинстве проектов действительно 
отсутствует.

Для того чтобы данные головного офи-
са, филиалов и дочерних обществ компа-
нии были сопоставимы, мало установить 
всем компаниям единую информацион-
ную систему. Говоря языком математики, 
условие необходимое, но не достаточ-
ное. Единая информационная система 
служит источником данных, которые в 
дальнейшем должны быть обработаны 
и проанализированы. Вот почему поми-
мо установки самой единой информаци-
онной системы надо разработать общий 

для всех порядок учета, задать структу-
ру аналитической информации, жестко 
ограничить возможности пользователей 
по добавлению новых номенклатурных 
и аналитических разрезов, ввести регла-
менты расширения нормативно-справоч-
ной информации, а также организовать 
системный контроль за дублированием 
данных.

Миф второй.  
О применимости чужой методологии

Другой крайностью является миф о воз-
можности разработки автоматизирован-
ной системы на базе абстрактной мето-
дологии или методологии, изначально 
разработанной для другой системы. Про-
ще говоря, при построении автоматизиро-
ванных систем существует вера в шаблон-
ный подход.

Возвращаясь к метафорам, можно 
представить, как будет выглядеть резуль-
тат подобного подхода. В этом случае на 
фундамент для замка ставят шалаш, а то 
и десять шалашей, а потом между ними 
протягивают веревочные лестницы. В ито-
ге неказистое и неэффективное решение 
называют модным нынче словом “интег-
рация”, но об этом позднее. На практике 
результат такой автоматизации чаще всего 
один из двух: от изначально разработан-
ной методологии или отказываются вовсе, 
или она потихоньку трансформируется и 
адаптируется к логике внедряемой автома-
тизированной системы. При этом клиент 
платит дважды: сначала за абстракцию, а 
потом за конкретику.

Миф третий.  
О наличии типового решения

Другим, не менее распространенным яв-
ляется миф о том, что существует типовое 
решение, подходящее без исключения 
всем компаниям. Сам миф основан на 
вполне здравом рассуждении, что чем 
больше у того же интегратора опыта в 
реализации проектов, тем выше вероят-
ность, что “такое уже делали”.

Однако если ваша компания состоит 
более чем из трех человек, то можно быть 
уверенным, что хотя бы одно отличие 
ваших бизнес-процессов от процессов, 
заложенных в типовое решение, вы на-
берете. И дело не в незнании ИТ-ком-
паниями специфики отрасли, а в мно-
гообразии бизнес-процессов каждой 
компании и их уникальности. Даже ре-
гламентированный учет допускает вари-
антность ведения некоторых операций. 
Что уж говорить об учетах оперативном и 
управленческом. И бизнес в данном слу-
чае прав — каждый ищет оптимальные и 
наиболее прибыльные комбинации. Так 
что искренен тот автоматизатор, кото-
рый заранее предупреждает о возможных 

доработках типового решения под специ-
фику вашего бизнеса.

Миф четвертый.  
О выборе программного продукта

Зачастую выбор программного продукта, 
на основе которого будет разрабатывать-
ся клиентское решение, автоматизаторы 
вынуждены делать не в ходе проекта, 
когда уже проведено обследование пред-
приятия, а еще на этапе подготовки ком-
мерческого предложения. Тем самым в 
масштабах предприятия разворачивается 
деятельность по подгонке условий задачи 
под ответ.

Результатов такого подхода два. Резуль-
таты полярные, но оба негативные. Пер-
вый предполагает “натягивание” бизнес-
процессов, заложенных в программный 
продукт, на бизнес-процессы компании. 
Нередко эффективность компании дейст-
вительно повышается при использовании 
типовых “лучших практик” данной отра-
сли, но нередко бывает и так, что теряется 
уникальность компании, ее конкурентное 
преимущество перед остальными. Вто-
рой — ломка логики системы под про-
цессы клиента. Как правило, получается 
либо дорого, либо очень дорого.

Миф пятый.  
О “лоскутной” автоматизации

Этот миф про десять шалашей с верё-
вочными лестницами, описанный чуть 
выше. Количество систем, используемых 
на предприятии, растет вместе с расши-
рением бизнеса и осознанием руковод-
ством необходимости получать досто-
верную информацию и контролировать 
ее. Неизбежно возникает потребность 
в интеграции этих систем. А лесенки — 
связующие звенья, имеют особенность 
пересекаться, да и движение по ним не 
регламентировано.

Однако практика показывает, что ин-
теграция существующих у клиента систем 
обходится ему гораздо дороже комплек-
сного решения, ведь данные в таких си-
стемах часто несопоставимы и приведе-
ние их к общему знаменателю требует 
времени, усилий и денег, поэтому наи-
более эффективными являются системы, 
у которых все функциональные блоки 
взаимодействуют в едином информаци-
онном пространстве.

Миф шестой.  
О большой красной кнопке

Как часто нам хочется иметь на экране 
“большую красную кнопку”, одно нажа-
тие на которую позволяет сформировать 
все необходимые отчетные формы.

Тем не менее до тех пор, пока авто-
матизированная система не научится 
думать как человек, наличие на экране 

большой красной кнопки с надписью 
“сделать хорошо” так и останется за-
ветной мечтой практически каждого со-
трудника.

Автоматизированная система, сокра-
щая время на выполнение однотипных, 
трудоемких, кропотливых операций, все 
же не снимает с пользователя обязан-
ностей по анализу поступивших данных 
и высказыванию профессионального су-
ждения об их правильном отражении в 
учете. Ведь под балансом стоит подпись 
главного бухгалтера, а не виза: “С уваже-
нием, система”.

Миф седьмой.  
О достоверности информации

Еще одна трудность, с которой сталкива-
ются ИТ-компании, — это уверенность 
клиента в том, что наличие автоматизи-
рованной системы позволяет получать 
достоверную отчетность.

В реальности же даже при наличии 
очень хорошего, многофункционально-
го и логичного программного продукта 
можно поставить под сомнение досто-
верность той отчетности, которая пре-
доставляется руководству. Причиной 
недостоверности отчетности часто явля-
ется такая банальная вещь, как “челове-
ческий фактор”. Непрофессиональные, 
плохо обученные пользователи могут 
стать основной причиной, по которой 
многомиллионная автоматизированная 
система останется только в памяти того 
бухгалтера, который еще на протяжении 
нескольких лет будет списывать ее стои-
мость на расходы организации.

Поэтому при выборе программного 
продукта необходимо четко отдавать 
себе отчет, для каких целей он прио-
бретается. Если цель автоматизации 
сводится к возможности формировать 
регламентированную отчетность и вести 
налоговый учет в соответствии с зако-
нодательством, не стоит делать выбор 
в пользу громоздких ERP-систем. Ос-
воение пользователями более легкой 
и целевой (учетной) системы пройдет 
гораздо быстрее и не вызовет непреодо-
лимого антагонизма. Если же автомати-
зации подлежат все сферы деятельности 
компании и система призвана, в первую 
очередь, помогать решать стратегиче-
ские управленческие задачи, без ERP не 
обойтись.

В заключение хотелось бы отметить, 
что как в каждой шутке есть доля шутки, 
так и в каждом из разобранных мифов 
присутствует рациональное зерно, уловив 
суть которого можно сделать правильные 
выводы. Злые языки не устают повторять, 
что проект по автоматизации — это сизи-
фов труд. Но мне кажется, что они просто 
пытаются катить все камни сразу.� :

Автор статьи — директор департа-
мента ИТ-консалтинга ГК “Компью-
линк”.

Мифология в автоматизации

лАри БОнфАнт

В данной статье я хотел бы пораз-
мыслить о концепции BYOD (ис-
пользование личных устройств для 

работы) с точки зрения вредности домо-
рощенных догм.

Слишком многие ИТ-организации 
берут на себя роль “охранников”. По 
их мнению, сетевая политика должна 
определять круг лиц, которым доступны 
те или иные сайты, кому дозволяется 
использовать те или иные мобильные 
устройства, кому и из какого места мо-
гут быть доступны те или иные данные. 
Помню, в 1990-е годы я работал в гигант-
ской фармацевтической компании, где 
человек, отвечавший за сетевую безопа-
сность, сверхстарательно выполнял свои 
обязанности. Плюс — сеть пребывала в 
необычайной безопасности. Минус — 

получить доступ к нужной информации 
было абсолютно нереально! Не поймите 
меня неправильно, защита данных — 
критически важная часть функций ИТ-
отделов. Но ИТ-отделы должны рабо-
тать на пользу бизнеса, а не играть роль 
тормозов прогресса. Слишком много 
наших организаций берут на себя роль 
территорий, где главными словами явля-
ются “Нет!” и “Погодите!”.

По моему опыту, одно из качеств эф-
фективных работников бизнеса состоит 
в том, что они всегда находят пути, чтобы 
довести дело до конца. И если они не чув-
ствуют должной отдачи в партнерстве с 
ИТ-персоналом, они обязательно найдут 
способ обойти его требования и пойти 
своим путем. Уже прошли те времена, 
когда ИТ-отдел мог диктовать, что и по-
чему нужно делать.

Очень многие ИТ-начальники жалуются, 
что работники бизнеса действуют в обход 
ИТ-отделов. Они напрямую подключают-
ся к сервисам Salesforce.com. Они покупа-
ют собственные iPad. Разве их не волнует 
безопасность данных? А что будет с ин-
теграцией, стандартами или экономией от 
масштаба? Судите сами, если ваши бизнес-
лидеры предпочитают обходиться без вас, 
быть может, причина в том, что вы стали 
препятствием для их роста. В нас должны 
видеть новаторов, людей, выдвигающих но-
вые идеи и вынашивающих новые решения, 
а не тех, кто тормозит прогресс компании. 
Поэтому нам надо учить своих пользова-
телей, как можно безопасно использовать 
iPad и другие инструменты, не подвергая 
риску важные корпоративные данные.

В конечном итоге вопрос переходит в 
сферу видения. Состоит ли ваше виде-

ние в том, чтобы находить творческие 
пути к решению проблем и использо-
вать новые методы и инструменты в 
интересах развития бизнеса? Или оно 
сводится к тому, чтобы любой ценой 
избегать рисков? Помните, черепаха 
может двигаться вперед только в слу-
чае, если высунет шею из панциря! Я 
не предлагаю идти на неограниченные 
риски, не осмыслив всех перспектив 
и вызовов, связанных с такими риска-
ми. Но считаю, нам надо быть во гла-
ве таких дискуссий и помогать людям 
бизнеса разбираться во всех “за” и 
“против” просчитанных рисков, чтобы 
они могли принимать оправданные ре-
шения. А когда они примут решения, 
нам надо равняться на эти решения и 
находить новаторские подходы во бла-
го прогресса.

Не забывайте, темы наподобие BYOD 
связаны не столько с устройствами, 
сколько с образом мышления.� :

Как избежать доморощенных догм
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Цветные лазерные многофункцио-
нальные устройства HP LaserJet 
Enterprise 500 (одно из которых 

— модель M575f, артикул CD645A — по-
бывало в нашей тестовой лаборатории) 
устанавливают новую планку качества и 

произво-
дитель-

ности для устройств подобного класса. 
Эта модель может с успехом обслужи-
вать как большую рабочую группу или 
даже отдел крупного предприятия, так 
и офис компании среднего размера. Она 
относится к типу “четыре в одном”, т. е. 
кроме печати, сканирования и копирова-
ния может принимать и отправлять фак-
сы. По классификации HP, есть еще и 
пятая функция — “цифровая отправка” 
(digital sending), т. е. передача результа-
тов сканирования в электронную почту, 
на FTP-сервер, в сетевую папку, на USB-
брелок и т. п. Как и другие принтеры и 
МФУ HP последних поколений, M575f 
оснащено функциями интернет-печати 
HP ePrint.

Номинальная скорость печати этого 
внушительного (663×555×585 мм, 47 кг) 
аппарата и в цветном, и в черно-белом 
режимах составляет 30 стр./мин, разреше-
ние 1200×1200 точек на дюйм. Понятно, 
что основным вариантом подключения 
для МФУ такого класса должно быть 
сетевое (через встроенную плату HP 
JetDirect J8028E с гигабитным Ethernet-
портом), но не забыт и USB 2.0. Есть так-
же порт USB-host на передней панели, 
позволяющий печатать с флэш-брелоков 
и записывать на них результаты сканиро-
вания. Встроенный жесткий диск HP Se-
cure Hard Disk емкостью 250 Гб с полным 

шифрованием содержимого значительно 
расширяет возможности устройства.

Панель управления МФУ представ-
ляет собой фактически план-
шетный компьютер на базе 
Windows Embedded CE 6.0 
с 8-дюймовым сенсорным 
цветным ЖК-дисплеем. 
Положение панели плавно 
регулируется от почти 
вертикального до почти 
горизонтального. Сбоку 
на ней предусмотрена 
лишь одна подсвечивае-
мая кнопка перехода на 
начальный экран. Если 
не считать кнопки вклю-
чения, это единственная 
физическая кнопка на 
устройстве. Благодаря 
своим немалым размерам 
сенсорный экран позво-
ляет не только управлять устройством, 
но и просматривать отсканированные 
изображения, факсы и файлы, предназ-
наченные для печати с USB-накопителя.

Емкость кассетного подающего лотка 
составляет 250 листов стандартной плот-
ности. Можно докупить еще один лоток 
на 500 листов. Имеется также откидной 
многоцелевой лоток на 100 листов. В вы-
ходной лоток на 250 листов вышедшие 
листы укладываются лицевой стороной 
вниз. Во время печати или копирования 
выходной лоток подсвечивается сверху 
ярким белым светодиодом — очень удоб-
но. Имеется устройство для автоматиче-
ской двусторонней печати. Планшетный 
сканер МФУ с физическим разрешением 
600×600 точек на дюйм дополнен ревер-
сивным автоподатчиком двусторонних 

документов на 50 листов. Петли крышки 
сканера имеют вертикальный ход почти на 
5 см, что позволяет с удобством сканиро-

вать даже очень толстые сбро-
шюрованные документы.

На правом боку устрой-
ства разместилось еще 
одно малозаметное при-
способление, полезность 
которого в условиях офиса 
трудно переоценить, — 
полуавтоматический сши-
ватель. “Полу” в данном 
случае означает, что вам 
необходимо самостоятель-

но собрать пачку сшива-
емых листов и засунуть ее 

нужным углом в щель сте-
плера. Через секунду можно 
вынимать аккуратно проши-
тую скрепкой пачку. Наши 
эксперименты показали, что 

степлер уверенно справляется с пачками 
толщиной до 30 листов.

МФУ управляется 800-МГц процессо-
ром, объем оперативной памяти — 1,5 Гб, 
расширение ее не предусмотрено. Изгото-
витель предлагает драйверы для всех рас-
пространенных ОС: Windows от XP до 8, 
Mac OS X от 10.5 до 10.8, Linux. Предусмо-
трены языки управления печатью PCL 6, 
PCL 5e и PostScript 3. Драйвер достаточно 
удобен и аккуратно русифицирован.

Качество печати текстовых и графиче-
ских материалов нельзя оценить иначе, 
как великолепное. При помощи лупы 
легко читается 2-пунктовый шрифт, а на 
“выворотке” — 4-пунктовый (большая 
редкость для лазерных принтеров). От 
офисного МФУ трудно ожидать фото-
графического качества печати, но у M575f 

оно есть! На нем вполне можно печатать 
фотографии, особенно если использовать 
специальную бумагу. Качество сканиро-
вания и копирования тоже на высоте.

Что касается скорости печати, то это 
был один из тех крайне редких случаев, 
когда практически все наши тестовые 
документы печатались с одинаковой ско-
ростью, равной номинальной скорости 
механизма МФУ, — 30 стр./мин. Время 
выхода первой страницы колебалось от 
7,5 до 9,5 с. При двусторонней печати ско-
рость снижалась примерно в 1,5 раза. Вре-
мя копирования одностороннего 10-стра-
ничного документа с АПД составило 31 с, 
двустороннего (в режиме “двусторонний 
в двусторонний”) — 1 мин 36 с. Копиро-
вание фотографического изображения 
формата А4 заняло 14 с. Полноцветное 
сканирование этого же изображения в 
электронную почту с разрешением 300  
точек на дюйм продолжалось 11 с, 600 
точек на дюйм — 1 мин. Время выхода 
из режима глубокого энергосбережения 
(потребление мощности 1 Вт) — 13 с, из 
дежурного режима (потребление 11 Вт) 
— 3 с.

Приятно, что изготовитель не стал 
экономить “на булавках” и установил в 
устройство стандартные, а не недозаправ-
ленные “стартовые” картриджи (цвет-
ные — на 6 тыс., а черный — на 5,5 тыс. 
стр.). Можно приобрести также черный 
картридж двойной емкости — на 11 тыс. 
стр. Максимальная месячная нагрузка — 
75 тыс. стр., рекомендуемая — 2—6 тыс. 
МФУ обеспечивается годичной гаран-
тией с выездом к клиенту на следующий 
рабочий день после обращения. Предус-
мотрены также дополнительные серви-
сные планы за отдельную плату.� :

ПериферийнОе ОБОруДОвАние

МФУ с фотокачеством: HP LaserJet Enterprise 500 M575f

Главное достоинство Мфу HP 
LaserJet Enterprise 500 M575f 
— высочайшее качество печати

МАйКл визАрД

Когда дело доходит до облачных 
вычислений, интеграторы — по-
ставщики решений не испыты-

вают недостатка в вариантах действий. 
Они могут либо создать свое собственное 
облако для оказания услуг заказчикам, 
либо перепродавать множество облачных 
сервисов других поставщиков. Проблема 
в том, чтобы найти правильное сочетание 
предлагаемых способов.

Например, провайдер услуг может 
предпочесть схему перепродажи неко-
торых популярных облачных сервисов, 
таких как Amazon Web Services. При та-
ком сценарии он фактически становит-
ся лицом этого облачного сервиса для 
заказчика. Это не самый плохой подход, 
поскольку Amazon до сих пор не проде-
монстрировала особой заинтересован-
ности в обслуживании пользователей. 
На самом деле вся бизнес-модель этой 
фирмы строится на сокращении числа 
запросов в службу работы с клиентами, 
которые она должна обрабатывать.

На другом конце шкалы — такие ком-
пании, как Hewlett-Packard, IBM, Dell и 
Oracle, предлагающие облачные сервисы 
через сеть партнеров. Они предоставля-
ют гораздо больше с точки зрения под-
держки пользователей и создания плат-
форм, спроектированных специально под 
требования корпоративных заказчиков.

Но эти компании не только предостав-
ляют партнерам гибкость, которая необ-
ходима для распределения нагрузки меж-
ду сервисами, размещенными в частных 
и публичных облаках, но и поддержива-
ют сценарии управляемых хостинг-услуг 
(услуг хостинга на основе выделенных 
серверов с обслуживанием).

Корпорация HP, к примеру, недавно 
выпустила серию дополнений к своей 

программе CloudBuilder, предложив мно-
жество управляемых сервисов, призван-
ных облегчить управление облачными 
вычислительными платформами. “Мы 
предоставляем партнерам единый набор 
устройств и платформ, которые полно-
стью будут поддерживать опубликован-
ные API”, — говорит Дан Бейджинт, 
старший директор по развитию бизнеса 
отделения HP Cloud Services.

IBM также предлагает полный спектр 
облачных вычислительных услуг. “С на-
шей помощью партнеры могут выбрать 
любую из нескольких моделей: организа-
цию своего собственного облака, покупку 
готового решения “в коробке”, запуск 
виртуального частного облака или рабо-
ту с публичным, — сообщает Рик Лех-
нер, вице-президент IBM по маркетингу 
облачных технологий и сервисов. — В 
жизни мы все время видим покупателей, 
использующих те или иные варианты 
этих опций”.

Между такими гигантами, как Ama-
zon с Google, расположенными на одном 
краю спектра, и IBM c HP —  на другом, 
существует немало провайдеров облач-
ных сервисов, обещающих своим партне-
рам по сбыту гораздо больше возможно-
стей и персонального внимания. Скажем, 
компания Morphlabs только что запусти-
ла публичный облачный сервис mCloud 
Osmium, в который включена управля-
ющая платформа на основе OpenStack. 
По сообщению Уинстона Дамарилло, 
исполнительного директора компании, 
цель этого проекта заключается в том, 
чтобы предоставить интеграторам доступ 
к набору облачных ресурсов, интенсивно 
использующих сверхбыстрые SSD-диски 
для достижения более высоких показате-
лей по сравнению с сервисами Amazon, и 
достичь этого при меньшей цене. “Наши 

операционные расходы в пересчете на 
одну виртуальную машину ниже, — гово-
рит Дамарилло. — В конечном счете это 
позволяет нам предложить партнерам 
уровень прибыльности в 50%”.

Небольшие облачные провайдеры счи-
тают, что обеспечивают заказчикам на-
много лучшее обслуживание, чем более 
крупные поставщики. “Свои продажи мы 
строим исключительно через партнер-
ский канал, — сообщает Джо Барнас, ди-
ректор по работе с партнерами компании 
dinCloud, специализирующейся на пред-
ставлении облачных сервисов виртуали-
зации рабочих мест. — При этом помимо 
более высоких выплат партнерам в дол-
госрочной перспективе мы еще обеспечи-
ваем поставщикам решений несравненно 
лучший уровень гибкости”.

Это мнение разделяет и Стивен Пейс, 
вице-президент по работе с партнерами 
и международным продажам компании 
SingleHop dinCloud, еще одного провай-
дера облачных услуг, предлагающего 
интеграторам возможность перепрода-
жи сервисов SingleHop под их собствен-
ными брендами. Пейс уверен, что в эру 
облачных вычислений качество взаимо-
действия с клиентами не теряет своей 
значимости. “Уровень взаимоотношений 
по-прежнему очень важен, особенно в 
сегменте среднего и малого бизнеса, — 
утверждает он. — Интеграторы, постав-
ляющие решения, должны получать ре-
альную помощь в случае возникновения 
каких-либо проблем, и при этом не имеет 
значения, какова степень автоматизации 
технологических процессов”.

Джефф Апхьюз, вице-президент по 
развитию бизнеса компании Cbeyond, 
другого провайдера облачных услуг, 
фокусирующегося на работе через пар-
тнерскую сеть, считает, что основная 

проблема заключается в поиске облач-
ного провайдера, который наилучшим 
образом мог бы помочь интегратору пе-
реключиться на модель бизнеса с повто-
ряющимися доходами на основе продажи 
облачных сервисов. “Мы контролируем 
всю свою оптоволоконную инфраструк-
туру, — говорит он. — Это значит, что мы 
можем предложить всё необходимое для 
доступа к облачным сервисам при том, 
что комиссионные для партнеров будут 
примерно вдвое выше ставок, предлага-
емых Amazon”.

В мире, где облачные вычисления 
быстро становятся массовым товаром, 
может оказаться, что самое важное для 
бизнеса — иметь контроль отношений 
с клиентами. “Это определенно сраже-
ние, но пока еще слишком рано делать 
выводы о том, кто в нем победит, — гово-
рит Дайна Кракоре, исполнительный ди-
ректор компании PartnerPath, занимаю-
щейся консалтингом в области создания 
сбытовых сетей. — В настоящее время 
поставщики переживают трудные вре-
мена, пытаясь дифференцировать свои 
услуги”.

Как результат многие реселлеры, ско-
рее всего, будут вынуждены развивать 
полный спектр облачных услуг — какие-
то они разработают самостоятельно, а ка-
кие-то будут предоставлять на основании 
партнерства с провайдерами облачных 
сервисов, чтобы обеспечить клиентам до-
ступ к определенным приложениям или 
предлагать дополнительные возможно-
сти по запросу покупателей. “Многое бу-
дет зависеть от того, с кем из провайдеров 
облачных услуг интеграторы настроены 
сейчас сотрудничать, — говорит Реймонд 
Боггс, вице-президент компании IDC по 
направлению СМБ. — Партнеры выбе-
рут тот или иной путь в соответствии с 
целями, которые стоят перед ними. Та-
ким образом, по крайней мере на сегод-
няшний день, они должны делать ставки 
на все типы облачных сервисов”.� :

Облачные сервисы  – через партнерский канал
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АннА ДульневА

Издревле всё то, что человек был 
не в состоянии объяснить извест-
ными ему знаниями, обожествля-

лась. Пантеоны богов менялись от одной 
античной культуры к другой, а различные 
природные явления обязательно объясня-
лись целой системой мифов. При этом 
всегда существовали мифы о лучшей жиз-
ни. В разное время люди искали святой 
Грааль, философский камень, источник 
вечной молодости и прочие ипостаси рая 
на земле.

Последнюю пару тысячелетий техни-
ческий прогресс двигался гигантскими 
скачками, оставляя за собой след техно-
логий. Но даже сегодня, несмотря ни на 
что, люди продолжают верить в мифы. 
До сих пор находятся те, кто уверен в су-
ществовании недорогих, но быстрых и ка-
чественных автоматизированных систем, 
позволяющих одной левой управлять 
деятельностью предприятия. Проекты, 
основанные на подобных верованиях, ба-
лансируют на грани: после их реализации 
обычно остаётся либо недовольный кли-
ент, либо неспособное к жизни решение. 
Конечно, успех тоже бывает, но чаще 
как исключение. Ниже мы попробуем 
разобраться, какие мифы по-прежнему 
соблазняют бизнес дешёвыми качествен-
ными решениями.

Миф первый. О наличии методологии
Очень часто от клиентов приходится слы-
шать предложения вычеркнуть из плана 
этап разработки методик учета. Причи-
ной, конечно, служит цена — дорого. Од-
нако в корне всего лежит непонимание 
обоснования этой цены. Логика такова: 
подобная методика не нужна и нецеле-
сообразна — все и так давно есть: “Вот 
наша учетная политика на два листа, а 
остальное в законодательстве прописа-
но”. Если проводить аналогию и сравни-
вать построение единой для всего пред-
приятия методологии ведения учета со 
строительством дома, то отсутствие этапа 
разработки методологии сопоставимо с 
отсутствием фундамента: стоять-то будет, 
но недолго. А ведь такой “фундамент” 
в большинстве проектов действительно 
отсутствует.

Для того чтобы данные головного офи-
са, филиалов и дочерних обществ компа-
нии были сопоставимы, мало установить 
всем компаниям единую информацион-
ную систему. Говоря языком математики, 
условие необходимое, но не достаточ-
ное. Единая информационная система 
служит источником данных, которые в 
дальнейшем должны быть обработаны 
и проанализированы. Вот почему поми-
мо установки самой единой информаци-
онной системы надо разработать общий 

для всех порядок учета, задать структу-
ру аналитической информации, жестко 
ограничить возможности пользователей 
по добавлению новых номенклатурных 
и аналитических разрезов, ввести регла-
менты расширения нормативно-справоч-
ной информации, а также организовать 
системный контроль за дублированием 
данных.

Миф второй.  
О применимости чужой методологии

Другой крайностью является миф о воз-
можности разработки автоматизирован-
ной системы на базе абстрактной мето-
дологии или методологии, изначально 
разработанной для другой системы. Про-
ще говоря, при построении автоматизиро-
ванных систем существует вера в шаблон-
ный подход.

Возвращаясь к метафорам, можно 
представить, как будет выглядеть резуль-
тат подобного подхода. В этом случае на 
фундамент для замка ставят шалаш, а то 
и десять шалашей, а потом между ними 
протягивают веревочные лестницы. В ито-
ге неказистое и неэффективное решение 
называют модным нынче словом “интег-
рация”, но об этом позднее. На практике 
результат такой автоматизации чаще всего 
один из двух: от изначально разработан-
ной методологии или отказываются вовсе, 
или она потихоньку трансформируется и 
адаптируется к логике внедряемой автома-
тизированной системы. При этом клиент 
платит дважды: сначала за абстракцию, а 
потом за конкретику.

Миф третий.  
О наличии типового решения

Другим, не менее распространенным яв-
ляется миф о том, что существует типовое 
решение, подходящее без исключения 
всем компаниям. Сам миф основан на 
вполне здравом рассуждении, что чем 
больше у того же интегратора опыта в 
реализации проектов, тем выше вероят-
ность, что “такое уже делали”.

Однако если ваша компания состоит 
более чем из трех человек, то можно быть 
уверенным, что хотя бы одно отличие 
ваших бизнес-процессов от процессов, 
заложенных в типовое решение, вы на-
берете. И дело не в незнании ИТ-ком-
паниями специфики отрасли, а в мно-
гообразии бизнес-процессов каждой 
компании и их уникальности. Даже ре-
гламентированный учет допускает вари-
антность ведения некоторых операций. 
Что уж говорить об учетах оперативном и 
управленческом. И бизнес в данном слу-
чае прав — каждый ищет оптимальные и 
наиболее прибыльные комбинации. Так 
что искренен тот автоматизатор, кото-
рый заранее предупреждает о возможных 

доработках типового решения под специ-
фику вашего бизнеса.

Миф четвертый.  
О выборе программного продукта

Зачастую выбор программного продукта, 
на основе которого будет разрабатывать-
ся клиентское решение, автоматизаторы 
вынуждены делать не в ходе проекта, 
когда уже проведено обследование пред-
приятия, а еще на этапе подготовки ком-
мерческого предложения. Тем самым в 
масштабах предприятия разворачивается 
деятельность по подгонке условий задачи 
под ответ.

Результатов такого подхода два. Резуль-
таты полярные, но оба негативные. Пер-
вый предполагает “натягивание” бизнес-
процессов, заложенных в программный 
продукт, на бизнес-процессы компании. 
Нередко эффективность компании дейст-
вительно повышается при использовании 
типовых “лучших практик” данной отра-
сли, но нередко бывает и так, что теряется 
уникальность компании, ее конкурентное 
преимущество перед остальными. Вто-
рой — ломка логики системы под про-
цессы клиента. Как правило, получается 
либо дорого, либо очень дорого.

Миф пятый.  
О “лоскутной” автоматизации

Этот миф про десять шалашей с верё-
вочными лестницами, описанный чуть 
выше. Количество систем, используемых 
на предприятии, растет вместе с расши-
рением бизнеса и осознанием руковод-
ством необходимости получать досто-
верную информацию и контролировать 
ее. Неизбежно возникает потребность 
в интеграции этих систем. А лесенки — 
связующие звенья, имеют особенность 
пересекаться, да и движение по ним не 
регламентировано.

Однако практика показывает, что ин-
теграция существующих у клиента систем 
обходится ему гораздо дороже комплек-
сного решения, ведь данные в таких си-
стемах часто несопоставимы и приведе-
ние их к общему знаменателю требует 
времени, усилий и денег, поэтому наи-
более эффективными являются системы, 
у которых все функциональные блоки 
взаимодействуют в едином информаци-
онном пространстве.

Миф шестой.  
О большой красной кнопке

Как часто нам хочется иметь на экране 
“большую красную кнопку”, одно нажа-
тие на которую позволяет сформировать 
все необходимые отчетные формы.

Тем не менее до тех пор, пока авто-
матизированная система не научится 
думать как человек, наличие на экране 

большой красной кнопки с надписью 
“сделать хорошо” так и останется за-
ветной мечтой практически каждого со-
трудника.

Автоматизированная система, сокра-
щая время на выполнение однотипных, 
трудоемких, кропотливых операций, все 
же не снимает с пользователя обязан-
ностей по анализу поступивших данных 
и высказыванию профессионального су-
ждения об их правильном отражении в 
учете. Ведь под балансом стоит подпись 
главного бухгалтера, а не виза: “С уваже-
нием, система”.

Миф седьмой.  
О достоверности информации

Еще одна трудность, с которой сталкива-
ются ИТ-компании, — это уверенность 
клиента в том, что наличие автоматизи-
рованной системы позволяет получать 
достоверную отчетность.

В реальности же даже при наличии 
очень хорошего, многофункционально-
го и логичного программного продукта 
можно поставить под сомнение досто-
верность той отчетности, которая пре-
доставляется руководству. Причиной 
недостоверности отчетности часто явля-
ется такая банальная вещь, как “челове-
ческий фактор”. Непрофессиональные, 
плохо обученные пользователи могут 
стать основной причиной, по которой 
многомиллионная автоматизированная 
система останется только в памяти того 
бухгалтера, который еще на протяжении 
нескольких лет будет списывать ее стои-
мость на расходы организации.

Поэтому при выборе программного 
продукта необходимо четко отдавать 
себе отчет, для каких целей он прио-
бретается. Если цель автоматизации 
сводится к возможности формировать 
регламентированную отчетность и вести 
налоговый учет в соответствии с зако-
нодательством, не стоит делать выбор 
в пользу громоздких ERP-систем. Ос-
воение пользователями более легкой 
и целевой (учетной) системы пройдет 
гораздо быстрее и не вызовет непреодо-
лимого антагонизма. Если же автомати-
зации подлежат все сферы деятельности 
компании и система призвана, в первую 
очередь, помогать решать стратегиче-
ские управленческие задачи, без ERP не 
обойтись.

В заключение хотелось бы отметить, 
что как в каждой шутке есть доля шутки, 
так и в каждом из разобранных мифов 
присутствует рациональное зерно, уловив 
суть которого можно сделать правильные 
выводы. Злые языки не устают повторять, 
что проект по автоматизации — это сизи-
фов труд. Но мне кажется, что они просто 
пытаются катить все камни сразу.� :

Автор статьи — директор департа-
мента ИТ-консалтинга ГК “Компью-
линк”.

Мифология в автоматизации

лАри БОнфАнт

В данной статье я хотел бы пораз-
мыслить о концепции BYOD (ис-
пользование личных устройств для 

работы) с точки зрения вредности домо-
рощенных догм.

Слишком многие ИТ-организации 
берут на себя роль “охранников”. По 
их мнению, сетевая политика должна 
определять круг лиц, которым доступны 
те или иные сайты, кому дозволяется 
использовать те или иные мобильные 
устройства, кому и из какого места мо-
гут быть доступны те или иные данные. 
Помню, в 1990-е годы я работал в гигант-
ской фармацевтической компании, где 
человек, отвечавший за сетевую безопа-
сность, сверхстарательно выполнял свои 
обязанности. Плюс — сеть пребывала в 
необычайной безопасности. Минус — 

получить доступ к нужной информации 
было абсолютно нереально! Не поймите 
меня неправильно, защита данных — 
критически важная часть функций ИТ-
отделов. Но ИТ-отделы должны рабо-
тать на пользу бизнеса, а не играть роль 
тормозов прогресса. Слишком много 
наших организаций берут на себя роль 
территорий, где главными словами явля-
ются “Нет!” и “Погодите!”.

По моему опыту, одно из качеств эф-
фективных работников бизнеса состоит 
в том, что они всегда находят пути, чтобы 
довести дело до конца. И если они не чув-
ствуют должной отдачи в партнерстве с 
ИТ-персоналом, они обязательно найдут 
способ обойти его требования и пойти 
своим путем. Уже прошли те времена, 
когда ИТ-отдел мог диктовать, что и по-
чему нужно делать.

Очень многие ИТ-начальники жалуются, 
что работники бизнеса действуют в обход 
ИТ-отделов. Они напрямую подключают-
ся к сервисам Salesforce.com. Они покупа-
ют собственные iPad. Разве их не волнует 
безопасность данных? А что будет с ин-
теграцией, стандартами или экономией от 
масштаба? Судите сами, если ваши бизнес-
лидеры предпочитают обходиться без вас, 
быть может, причина в том, что вы стали 
препятствием для их роста. В нас должны 
видеть новаторов, людей, выдвигающих но-
вые идеи и вынашивающих новые решения, 
а не тех, кто тормозит прогресс компании. 
Поэтому нам надо учить своих пользова-
телей, как можно безопасно использовать 
iPad и другие инструменты, не подвергая 
риску важные корпоративные данные.

В конечном итоге вопрос переходит в 
сферу видения. Состоит ли ваше виде-

ние в том, чтобы находить творческие 
пути к решению проблем и использо-
вать новые методы и инструменты в 
интересах развития бизнеса? Или оно 
сводится к тому, чтобы любой ценой 
избегать рисков? Помните, черепаха 
может двигаться вперед только в слу-
чае, если высунет шею из панциря! Я 
не предлагаю идти на неограниченные 
риски, не осмыслив всех перспектив 
и вызовов, связанных с такими риска-
ми. Но считаю, нам надо быть во гла-
ве таких дискуссий и помогать людям 
бизнеса разбираться во всех “за” и 
“против” просчитанных рисков, чтобы 
они могли принимать оправданные ре-
шения. А когда они примут решения, 
нам надо равняться на эти решения и 
находить новаторские подходы во бла-
го прогресса.

Не забывайте, темы наподобие BYOD 
связаны не столько с устройствами, 
сколько с образом мышления.� :

Как избежать доморощенных догм
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АлеКсей БАтырь

Цветные лазерные многофункцио-
нальные устройства HP LaserJet 
Enterprise 500 (одно из которых 

— модель M575f, артикул CD645A — по-
бывало в нашей тестовой лаборатории) 
устанавливают новую планку качества и 

произво-
дитель-

ности для устройств подобного класса. 
Эта модель может с успехом обслужи-
вать как большую рабочую группу или 
даже отдел крупного предприятия, так 
и офис компании среднего размера. Она 
относится к типу “четыре в одном”, т. е. 
кроме печати, сканирования и копирова-
ния может принимать и отправлять фак-
сы. По классификации HP, есть еще и 
пятая функция — “цифровая отправка” 
(digital sending), т. е. передача результа-
тов сканирования в электронную почту, 
на FTP-сервер, в сетевую папку, на USB-
брелок и т. п. Как и другие принтеры и 
МФУ HP последних поколений, M575f 
оснащено функциями интернет-печати 
HP ePrint.

Номинальная скорость печати этого 
внушительного (663×555×585 мм, 47 кг) 
аппарата и в цветном, и в черно-белом 
режимах составляет 30 стр./мин, разреше-
ние 1200×1200 точек на дюйм. Понятно, 
что основным вариантом подключения 
для МФУ такого класса должно быть 
сетевое (через встроенную плату HP 
JetDirect J8028E с гигабитным Ethernet-
портом), но не забыт и USB 2.0. Есть так-
же порт USB-host на передней панели, 
позволяющий печатать с флэш-брелоков 
и записывать на них результаты сканиро-
вания. Встроенный жесткий диск HP Se-
cure Hard Disk емкостью 250 Гб с полным 

шифрованием содержимого значительно 
расширяет возможности устройства.

Панель управления МФУ представ-
ляет собой фактически план-
шетный компьютер на базе 
Windows Embedded CE 6.0 
с 8-дюймовым сенсорным 
цветным ЖК-дисплеем. 
Положение панели плавно 
регулируется от почти 
вертикального до почти 
горизонтального. Сбоку 
на ней предусмотрена 
лишь одна подсвечивае-
мая кнопка перехода на 
начальный экран. Если 
не считать кнопки вклю-
чения, это единственная 
физическая кнопка на 
устройстве. Благодаря 
своим немалым размерам 
сенсорный экран позво-
ляет не только управлять устройством, 
но и просматривать отсканированные 
изображения, факсы и файлы, предназ-
наченные для печати с USB-накопителя.

Емкость кассетного подающего лотка 
составляет 250 листов стандартной плот-
ности. Можно докупить еще один лоток 
на 500 листов. Имеется также откидной 
многоцелевой лоток на 100 листов. В вы-
ходной лоток на 250 листов вышедшие 
листы укладываются лицевой стороной 
вниз. Во время печати или копирования 
выходной лоток подсвечивается сверху 
ярким белым светодиодом — очень удоб-
но. Имеется устройство для автоматиче-
ской двусторонней печати. Планшетный 
сканер МФУ с физическим разрешением 
600×600 точек на дюйм дополнен ревер-
сивным автоподатчиком двусторонних 

документов на 50 листов. Петли крышки 
сканера имеют вертикальный ход почти на 
5 см, что позволяет с удобством сканиро-

вать даже очень толстые сбро-
шюрованные документы.

На правом боку устрой-
ства разместилось еще 
одно малозаметное при-
способление, полезность 
которого в условиях офиса 
трудно переоценить, — 
полуавтоматический сши-
ватель. “Полу” в данном 
случае означает, что вам 
необходимо самостоятель-

но собрать пачку сшива-
емых листов и засунуть ее 

нужным углом в щель сте-
плера. Через секунду можно 
вынимать аккуратно проши-
тую скрепкой пачку. Наши 
эксперименты показали, что 

степлер уверенно справляется с пачками 
толщиной до 30 листов.

МФУ управляется 800-МГц процессо-
ром, объем оперативной памяти — 1,5 Гб, 
расширение ее не предусмотрено. Изгото-
витель предлагает драйверы для всех рас-
пространенных ОС: Windows от XP до 8, 
Mac OS X от 10.5 до 10.8, Linux. Предусмо-
трены языки управления печатью PCL 6, 
PCL 5e и PostScript 3. Драйвер достаточно 
удобен и аккуратно русифицирован.

Качество печати текстовых и графиче-
ских материалов нельзя оценить иначе, 
как великолепное. При помощи лупы 
легко читается 2-пунктовый шрифт, а на 
“выворотке” — 4-пунктовый (большая 
редкость для лазерных принтеров). От 
офисного МФУ трудно ожидать фото-
графического качества печати, но у M575f 

оно есть! На нем вполне можно печатать 
фотографии, особенно если использовать 
специальную бумагу. Качество сканиро-
вания и копирования тоже на высоте.

Что касается скорости печати, то это 
был один из тех крайне редких случаев, 
когда практически все наши тестовые 
документы печатались с одинаковой ско-
ростью, равной номинальной скорости 
механизма МФУ, — 30 стр./мин. Время 
выхода первой страницы колебалось от 
7,5 до 9,5 с. При двусторонней печати ско-
рость снижалась примерно в 1,5 раза. Вре-
мя копирования одностороннего 10-стра-
ничного документа с АПД составило 31 с, 
двустороннего (в режиме “двусторонний 
в двусторонний”) — 1 мин 36 с. Копиро-
вание фотографического изображения 
формата А4 заняло 14 с. Полноцветное 
сканирование этого же изображения в 
электронную почту с разрешением 300  
точек на дюйм продолжалось 11 с, 600 
точек на дюйм — 1 мин. Время выхода 
из режима глубокого энергосбережения 
(потребление мощности 1 Вт) — 13 с, из 
дежурного режима (потребление 11 Вт) 
— 3 с.

Приятно, что изготовитель не стал 
экономить “на булавках” и установил в 
устройство стандартные, а не недозаправ-
ленные “стартовые” картриджи (цвет-
ные — на 6 тыс., а черный — на 5,5 тыс. 
стр.). Можно приобрести также черный 
картридж двойной емкости — на 11 тыс. 
стр. Максимальная месячная нагрузка — 
75 тыс. стр., рекомендуемая — 2—6 тыс. 
МФУ обеспечивается годичной гаран-
тией с выездом к клиенту на следующий 
рабочий день после обращения. Предус-
мотрены также дополнительные серви-
сные планы за отдельную плату.� :

ПериферийнОе ОБОруДОвАние

МФУ с фотокачеством: HP LaserJet Enterprise 500 M575f

Главное достоинство Мфу HP 
LaserJet Enterprise 500 M575f 
— высочайшее качество печати

МАйКл визАрД

Когда дело доходит до облачных 
вычислений, интеграторы — по-
ставщики решений не испыты-

вают недостатка в вариантах действий. 
Они могут либо создать свое собственное 
облако для оказания услуг заказчикам, 
либо перепродавать множество облачных 
сервисов других поставщиков. Проблема 
в том, чтобы найти правильное сочетание 
предлагаемых способов.

Например, провайдер услуг может 
предпочесть схему перепродажи неко-
торых популярных облачных сервисов, 
таких как Amazon Web Services. При та-
ком сценарии он фактически становит-
ся лицом этого облачного сервиса для 
заказчика. Это не самый плохой подход, 
поскольку Amazon до сих пор не проде-
монстрировала особой заинтересован-
ности в обслуживании пользователей. 
На самом деле вся бизнес-модель этой 
фирмы строится на сокращении числа 
запросов в службу работы с клиентами, 
которые она должна обрабатывать.

На другом конце шкалы — такие ком-
пании, как Hewlett-Packard, IBM, Dell и 
Oracle, предлагающие облачные сервисы 
через сеть партнеров. Они предоставля-
ют гораздо больше с точки зрения под-
держки пользователей и создания плат-
форм, спроектированных специально под 
требования корпоративных заказчиков.

Но эти компании не только предостав-
ляют партнерам гибкость, которая необ-
ходима для распределения нагрузки меж-
ду сервисами, размещенными в частных 
и публичных облаках, но и поддержива-
ют сценарии управляемых хостинг-услуг 
(услуг хостинга на основе выделенных 
серверов с обслуживанием).

Корпорация HP, к примеру, недавно 
выпустила серию дополнений к своей 

программе CloudBuilder, предложив мно-
жество управляемых сервисов, призван-
ных облегчить управление облачными 
вычислительными платформами. “Мы 
предоставляем партнерам единый набор 
устройств и платформ, которые полно-
стью будут поддерживать опубликован-
ные API”, — говорит Дан Бейджинт, 
старший директор по развитию бизнеса 
отделения HP Cloud Services.

IBM также предлагает полный спектр 
облачных вычислительных услуг. “С на-
шей помощью партнеры могут выбрать 
любую из нескольких моделей: организа-
цию своего собственного облака, покупку 
готового решения “в коробке”, запуск 
виртуального частного облака или рабо-
ту с публичным, — сообщает Рик Лех-
нер, вице-президент IBM по маркетингу 
облачных технологий и сервисов. — В 
жизни мы все время видим покупателей, 
использующих те или иные варианты 
этих опций”.

Между такими гигантами, как Ama-
zon с Google, расположенными на одном 
краю спектра, и IBM c HP —  на другом, 
существует немало провайдеров облач-
ных сервисов, обещающих своим партне-
рам по сбыту гораздо больше возможно-
стей и персонального внимания. Скажем, 
компания Morphlabs только что запусти-
ла публичный облачный сервис mCloud 
Osmium, в который включена управля-
ющая платформа на основе OpenStack. 
По сообщению Уинстона Дамарилло, 
исполнительного директора компании, 
цель этого проекта заключается в том, 
чтобы предоставить интеграторам доступ 
к набору облачных ресурсов, интенсивно 
использующих сверхбыстрые SSD-диски 
для достижения более высоких показате-
лей по сравнению с сервисами Amazon, и 
достичь этого при меньшей цене. “Наши 

операционные расходы в пересчете на 
одну виртуальную машину ниже, — гово-
рит Дамарилло. — В конечном счете это 
позволяет нам предложить партнерам 
уровень прибыльности в 50%”.

Небольшие облачные провайдеры счи-
тают, что обеспечивают заказчикам на-
много лучшее обслуживание, чем более 
крупные поставщики. “Свои продажи мы 
строим исключительно через партнер-
ский канал, — сообщает Джо Барнас, ди-
ректор по работе с партнерами компании 
dinCloud, специализирующейся на пред-
ставлении облачных сервисов виртуали-
зации рабочих мест. — При этом помимо 
более высоких выплат партнерам в дол-
госрочной перспективе мы еще обеспечи-
ваем поставщикам решений несравненно 
лучший уровень гибкости”.

Это мнение разделяет и Стивен Пейс, 
вице-президент по работе с партнерами 
и международным продажам компании 
SingleHop dinCloud, еще одного провай-
дера облачных услуг, предлагающего 
интеграторам возможность перепрода-
жи сервисов SingleHop под их собствен-
ными брендами. Пейс уверен, что в эру 
облачных вычислений качество взаимо-
действия с клиентами не теряет своей 
значимости. “Уровень взаимоотношений 
по-прежнему очень важен, особенно в 
сегменте среднего и малого бизнеса, — 
утверждает он. — Интеграторы, постав-
ляющие решения, должны получать ре-
альную помощь в случае возникновения 
каких-либо проблем, и при этом не имеет 
значения, какова степень автоматизации 
технологических процессов”.

Джефф Апхьюз, вице-президент по 
развитию бизнеса компании Cbeyond, 
другого провайдера облачных услуг, 
фокусирующегося на работе через пар-
тнерскую сеть, считает, что основная 

проблема заключается в поиске облач-
ного провайдера, который наилучшим 
образом мог бы помочь интегратору пе-
реключиться на модель бизнеса с повто-
ряющимися доходами на основе продажи 
облачных сервисов. “Мы контролируем 
всю свою оптоволоконную инфраструк-
туру, — говорит он. — Это значит, что мы 
можем предложить всё необходимое для 
доступа к облачным сервисам при том, 
что комиссионные для партнеров будут 
примерно вдвое выше ставок, предлага-
емых Amazon”.

В мире, где облачные вычисления 
быстро становятся массовым товаром, 
может оказаться, что самое важное для 
бизнеса — иметь контроль отношений 
с клиентами. “Это определенно сраже-
ние, но пока еще слишком рано делать 
выводы о том, кто в нем победит, — гово-
рит Дайна Кракоре, исполнительный ди-
ректор компании PartnerPath, занимаю-
щейся консалтингом в области создания 
сбытовых сетей. — В настоящее время 
поставщики переживают трудные вре-
мена, пытаясь дифференцировать свои 
услуги”.

Как результат многие реселлеры, ско-
рее всего, будут вынуждены развивать 
полный спектр облачных услуг — какие-
то они разработают самостоятельно, а ка-
кие-то будут предоставлять на основании 
партнерства с провайдерами облачных 
сервисов, чтобы обеспечить клиентам до-
ступ к определенным приложениям или 
предлагать дополнительные возможно-
сти по запросу покупателей. “Многое бу-
дет зависеть от того, с кем из провайдеров 
облачных услуг интеграторы настроены 
сейчас сотрудничать, — говорит Реймонд 
Боггс, вице-президент компании IDC по 
направлению СМБ. — Партнеры выбе-
рут тот или иной путь в соответствии с 
целями, которые стоят перед ними. Та-
ким образом, по крайней мере на сегод-
няшний день, они должны делать ставки 
на все типы облачных сервисов”.� :

Облачные сервисы  – через партнерский канал
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МаксиМ Белоус

Сегмент печатающей (и, шире, офи-
сной в целом) техники — пожалуй, 
один из самых непростых высоко-

технологичных рынков. Хотя потребно-
сти заказчиков в средствах печати и ска-
нирования неуклонно растут, удельная 

розничная цена единицы това-
ра год от года снижается. Име-

нитым вендорам приходится испытывать 
на себе давление и со стороны китайских 
производителей дешёвой техники, 
и со стороны “диких” перезаправщиков 
и торговцев расходными материалами. 
Норма прибыли от продаж и обслужива-
ния офисной техники становится всё бо-
лее и более скромной.

В этих условиях подлинным спасением 
для множества игроков на рынке офисно-
го печатного оборудования могут стать 
управляемые услуги печати (Managed 
Print Services, MPS). В Западной Евро-
пе и США такие услуги распространены 
уже достаточно широко, поскольку велик 
круг их потенциальных потребителей.

Множеству небольших, средних и даже 
крупных заказчиков оказывается эконо-
мически выгодно передать хотя бы часть 
своих потребностей в офисной печати 
на аутсорсинг. Забота о содержании и об-
служивании принтерного парка, покупке 
расходных материалов, контроле качест-
ва ложится в таком случае на поставщика 
услуг, а заказчику остаётся лишь платить 
в точности за тот объём работ, который 
на самом деле оказался выполнен, не об-
ременяя себя дополнительными расхода-
ми. В том числе и не вполне очевидными, 
но в итоге достаточно весомыми (напри-
мер, лазерные принтеры, особенно высо-
кого класса, потребляют электроэнергию 
в заметных объёмах; помещение, в кото-
ром помногу и часто печатают, нуждается 
в усиленном кондиционировании возду-
ха; зарплата и соцпакет для обслужива-
ющего принтеры локального персонала 
могут стать весьма обременительными 
и т. п.).

С точки зрения производителя печат-
ного оборудования, MPS выгодны тем, 
что позволяют в наиболее полной мере 
продемонстрировать заказчику преиму-
щества именно его, вендора, фирменных 
технологий и уникальных компетенций. 
Такие услуги в корне отличаются от обез-
личенного аутсорсинга печати, подра-
зумевающего заключение контракта 
с неким посредником, в распоряжении 
которого находится некий парк печатаю-
щих устройств (скорее всего, совершенно 
разнородных). Стратегия MPS подразу-
мевает предварительный аудит налично-
го печатного парка и бизнес-процессов 
заказчика, в результате которого форму-
лируется в высшей степени персонифи-
цированный комплекс услуг, включая, 
в частности, и полный либо частичный 
аутсорсинг печати.

спрос и предложение
Стабильный рост российского рынка 
услуг MPS был заметен уже по итогам 
2011 г., и в 2012-м он продолжал раз-
виваться в том же самом направлении, 
характеризуясь высокой динамикой 
и сохраняя темпы роста по сравнению 
с предшествующим периодом, — об этом 
говорит Сергей Лысанов, руководитель 
под раз де ления услуг печати HP в Рос-
сии. Ту же тенденцию на рынке отме-
чает и Юлия Козырева, руководитель 
отдела маркетинга компании Ricoh Rus. 
По ее данным, по сравнению с позапрош-
лым годом рынок услуг по управлению пе-
чатью и документооборотом в 2012-м вы-
рос примерно на 20%. На фоне общих 
темпов развития российского ИТ-рынка 

это довольно неплохой показатель, хотя 
взрывным такой рост не назовешь.

Из модного, но малоизвестного инстру-
мента MPS превращаются, по мнению 
Евгения Моржевилова, руководителя на-
правления консалтинга Canon в России, 
в весьма востребованную услугу. Среди 
заказчиков уже сложилось понимание 
того, что система печати — достаточно 
привлекательная сфера для аутсорсинга, 
а услуги комплексного управления печа-
тью становятся вполне понятны ИТ-ди-
ректорам и руководителям ИТ-под раз-
де лений. Привлекательность MPS для 
заказчиков обусловлена прежде всего, 
конечно, возможностью оптимизировать 
свои затраты. В первую очередь это кон-
трактная оптимизация и операционные 
затраты. Вторичными выступают такие 
факторы, как недостаток персонала и не-
обходимость высвобождения ресурсов 
для других задач, более насущных с точки 
зрения основного бизнеса заказчика.

Активному развитию сегмента MPS 
прежде всего способствует расшире-
ние географии MPS-проектов, отмечает 

Алексей Крепышев, менеджер проектов 
OPS Konica Minolta. Через партнерские 
каналы и представительства основных 
игроков рынка концепция аутсорсинга 
печати постепенно распространяется 
в регионы. Еще недавно подавляющее 
большинство региональных аутсорсин-
говых проектов являлись частью и логи-
ческим продолжением проектов, запу-
щенных через головной офис в Москве. 
Сейчас же все больше независимых ре-
гиональных компаний рассматривают 
возможность перехода на MPS. Из слож-
ностей можно отметить работу с госу-
дарственными компаниями, которые, 
как и прежде, требуют особого подхода, 
не всегда обусловленного одними лишь 
экономическими критериями.

И всё же полного согласия в том, что 
же такое управляемые услуги печати, 
на российском рынке пока не наблюда-
ется. Как отмечает Евгений Моржеви-
лов, ситуация отличается от компании 
к компании, и масштаб бизнеса заказ-
чика часто играет определяющую роль. 
Например, в конкурентных отраслях 
(банковская деятельность, ритейл, стра-
хование) в компаниях достаточно хорошо 
налажен механизм оценки собственных 
ИТ-активов, чего нельзя сказать о других 
игроках. Для небольших компаний и про-
ектов вопрос об управлении инфраструк-
турой и ее совершенствовании не так ак-
туален. На первый план для них выходит 
задача оптимизации трудозатрат. Круп-
ные же компании намного более четко 
контролируют свои инвестиции и оцени-
вают возможности для повышения своей 
эффективности. Некоторые заказчики 
подразумевают под MPS “покопийные” 
(или “кликовые”) контракты, которые 
включают в себя лишь обслуживание 
и форму закупки расходных материалов, 
привязанных к количеству отпечатков.

По определению Canon, MPS обяза-
тельно вбирают в себя элемент совер-
шенствования услуги. В ряде случаев 

необходимым для этого условием явля-
ется наличие у заказчика собственной 
ИТ-стратегии и SLA (Service Level Agree-
ment — соглашения об уровне оказания 
услуги) с бизнесом. Если у компании есть 
соглашение SLA, то в рамках контракта 
MPS появляется возможность совершен-
ствовать ИТ-услуги и достаточно активно 
управлять парком оборудования. Если 
такого соглашения нет, то контракт мож-
но рассматривать как “покопийный”, 
и в данном случае вопрос о внутреннем 
документообороте не стоит.

По мнению Сергея Лысанова, вне за-
висимости от того, чьими силами реа-
лизуется проект по управлению средой 
печати (квалифицированной внутренней 
ИТ-службой или сторонним поставщи-
ком услуг), обретение большей прозрач-
ности и возможность наведения порядка 
в области печати оказываются одними 
из наиболее осязаемых эффектов от вне-
дрения подобных проектов. Несмотря 
на то что в теории реализация подобных 
проектов силами внутренних ИТ-служб 
возможна, практических примеров край-
не мало. Привлечение квалифицирован-
ного и надежного поставщика подобной 
услуги зачастую является гарантией 
успешного запуска и устойчивого фун-
кционирования проекта управления сре-
дой печати.

Если заказчик готов к значительным 
изменениям своей инфраструктуры пе-
чати, отказу от персональных устройств, 
к унификации парка техники, внедре-
нию функционала “follow me”, средств 
мониторинга печати и прочих “составля-
ющих успеха” MPS-проектов, то эффек-
тивность внедрения (как экономическая, 
так и технологическая) практически га-
рантирована, — в этом убеждён Алексей 
Крепышев. Иногда об эффективности 
оптимизации потенциальные клиенты 
ошибочно судят исключительно по стои-
мостному критерию, сравнивая комплек-
сный аутсорсинговый проект с существу-
ющей схемой сервисного обслуживания 
на основе неоригинальных расходных 
материалов или даже перезаправки кар-
триджей. Понятно, что сопоставлять эти 
величины попросту некорректно. Если 
у клиента отсутствует потребность или 
желание получить современную эффек-
тивную комплексную услугу, то суще-
ствующие “серые “ схемы сервисного 
обслуживания целесообразнее оставить 
на поддержке силами собственного 
ИТ-департамента.

Юлия Козырева указывает, что 
до определенного момента заказчики 
просто не задумываются о том, сколько 
времени и денег они тратят на поддер-
жку печатной инфраструктуры. Именно 
по этому закупка техники часто произ-
водится без учета реальных потребно-
стей офиса и понимания необходимого 
функционала. Проекты по оптимизации 
документооборота MDS (Managed Docu-
ment Services), которые Ricoh реализовы-
вала в России, позволяли снизить издер-
жки компаний в среднем на 25—35%, 
иногда до 40%.

Путь к успеху
Всякая бизнес-активность должна иметь 
конечной целью либо увеличение при-
были, либо сокращение затрат, и отно-
шение отечественных заказчиков к MPS 
в полной мере определяется этой акси-
омой. Евгений Моржевилов указывает, 
что параллельная цель, которую кли-
енты стремятся достичь при помощи 
MPS-контракта, — это повышение ка-
чества услуг для внутреннего бизнеса. 
Серьезно совершенствовать услуги пе-
чати позволяет, как правило, заключе-

ние MPS-контракта с вендором, посколь-
ку тот использует новое оборудование 
и формулирует четкие условия SLA. По-
этому в Европе и в России наблюдается 
явный тренд: компании предпочитают за-
ключать контракты именно с вендором.

Сергей Лысанов отмечает, что 
основными побудительными мотива-
ми к внедрению такого рода проектов 
в российских условиях могут стать поло-
жительный опыт “соседей” (в том числе 
конкурентов), которые уже попробовали 
подобный подход ранее, определенная 
“мода” на MPS-проекты, а также наличие 
глобального/регионального плана по вне-
дрению, если компания является частью 
международной структуры. По опыту 
Юлии Козыревой, заказчики обычно 
нуждаются в повышении прозрачности 
расходов на систему бумажного докумен-
тооборота. Клиенты хотят понять реаль-
ный уровень текущих затрат на печать 
в компании и, конечно, рассчитывают 
на то, что результатом MPS-проекта ста-
нет снижение расходов и повышение эф-
фективности бизнес-процессов, связан-
ных с печатью и обработкой документов.

О том, что экономия от внедрения 
MPS-проекта составляет в среднем око-
ло 30%, знает, наверное, каждый второй 
ИТ-руководитель, полагает Алексей Кре-
пышев. Основная идея концепции MPS, 
на его взгляд, — это “tailor made solution”, 
то есть индивидуальный подход и разра-
ботка решения для каждого заказчика. 
Соответственно и цели, преследуемые 
при реализации проекта, так же уникаль-
ны, и эти цели должны быть определены 
совместно с будущим поставщиком услу-
ги на начальных этапах взаимодействия.

Стратегия MPS интересна и с той точ-
ки зрения, что она позволяет заказчикам 
предметно ознакомиться с организацией 
серьёзных аутсорсинговых процессов, 
включающих аудит текущего состояния 
бизнеса, оценку ближайших и страте-
гических потребностей, выработку пер-
спективных решений. Если эффективно 
внедренный и профессионально управ-
ляемый проект по аутсорсингу печати 
является первым опытом компании в ча-
сти передачи своих непрофильных про-
цессов сторонней компании, то почему 
бы не развиваться в данном направлении 
дальше?

Как отмечает Алексей Крепышев, на-
иболее “продвинутые” вендоры предо-
ставляют значительный спектр дополни-
тельных услуг в области документоёмких 
бизнес-процессов, таких как поддержка 
принт-румов компаний-клиентов, пере-
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ход на систему электронного документо‑
оборота, поддержка отдела маркетинга 
в части централизованного производства 
маркетинговой продукции и т. д. Проект 
по аутсорингу печати становится своего 
рода скелетом для дальнейшего развития 
областей со труд ни чества заказчика и по‑
ставщика услуг.

Положительный опыт использова‑
ния услуги MPS, безусловно, может 
подвигнуть заказчика рассматривать 
дальнейшие возможности аутсорсинга 
ИТ‑инфраструктуры, утверждает Евге‑
ний Моржевилов. Совместимость биз‑
нес‑процессов компании‑клиента и ком‑
пании‑поставщика — крайне важное 
условие ИТ‑аутсорсинга. Поэтому если 
заказчик установил благоприятные от‑
ношения с одним из провайдеров MPS, 
то он и дальше может взаимодействовать 
именно с этим поставщиком.

Разумеется, ИТ‑директора обычно 
достаточно осторожны при выборе про‑
цессов, которые они согласны отдать 
на откуп внешнему поставщику. Говорят, 
что на аутсорсинг можно отдавать только 
те бизнес‑процессы, которые сам заказ‑
чик хорошо понимает и контролирует. 
По опыту Сергея Лысанова, довольно 
часто приходится встречаться с обрат‑
ными ситуациями, когда заказчик, уже 
имеющий опыт использования ИТ‑услуг 
на условиях аутсорсинга, расширяет име‑
ющуюся систему управления ИТ‑услуга‑
ми на среду печати.

Юлия Козырева также подчеркива‑
ет, что практика её компании показы‑
вает совершенно противоположную 
ситуацию: чаще всего знакомство за‑
казчика с ИТ‑аутсорсингом начинается 
вовсе не с аутсорсинга печати. Многие 
компании начинают с компьютерной 
и сетевой инфраструктуры, програм‑
мных систем и лишь потом задумываются 
о возможностях и потенциальных преи‑
муществах аутсорсинга печати.

Кстати, утверждение о том, что ин‑
фраструктура печати легко выделяется 
из общей ИТ‑инфраструктуры предпри‑
ятия, — распространенное заблуждение. 
Физически никаких проблем — при‑
нтеры на виду. Но когда речь заходит 
о расходах на печать, энтузиазм многих 
заказчиков утихает. Расходные матери‑
алы, вызовы сервисных инженеров, со‑
держание склада запчастей — всё это 
часто не консолидировано и разнесено 
как операционные расходы по разным 
отделам. Собрать из этих финансовых 
крупиц единую картину затрат очень 
и очень сложно. Именно поэтому опре‑
делить реальное положение дел часто мо‑
жет только внешний консультант после 
тщательного аудита.

Аргументы “за” внедрение MPS могут 
начать перевешивать аргументы “про‑
тив” далеко не сразу, особенно в рос‑
сийских реалиях. Основными фактора‑
ми “за”, кроме обретения прозрачности 
и управляемости средой печати, по мне‑
нию Сергея Лысанова, являются оправ‑
данное желание обеспечить требуемый 
уровень услуг на понятных (а зачастую 
и более привлекательных, нежели теку‑
щие) экономических условиях, а также 
возможность внедрения современных 
средств без о пас ного электронного доку‑
ментооборота. К факторам же “против” 
он относит необходимость внесения из‑
менений в “исторически сложившуюся” 
систему обеспечения процессов печати 
документов в организациях, что зача‑
стую вызывает внутреннее сопротивле‑
ние. Для успешного преодоления данного 
препятствия крайне важными становятся 
поддержка проекта со стороны высше‑
го руководства организации, професси‑
ональное планирование предпроектно‑
го этапа и наличие совместной рабочей 
группы.

Евгений Моржевилов также убеждён, 
что для успеха MPS‑проекта очень важно 

наличие в компании‑заказчике внутрен‑
него SLA и налаженного диалога с биз‑
несом. Сегодня же поставщики высоко‑
технологичного оборудования и услуг 
зачастую общаются с бизнесом в реактив‑
ном режиме. Поэтому добиться эффек‑
тивной работы по оптимизации ИТ‑ин‑
фраструктуры удается только тогда, 
когда руководители ИТ‑департаментов 
принимают непосредственное участие 
в управлении бизнесом, хорошо понима‑
ют потребности своего внутреннего кли‑
ента и бизнес‑цели компании. К примеру, 
это становится возможным, когда руко‑
водитель ИТ выходит на уровень совета 
директоров.

Алексей Крепышев отмечает, что по‑
ложительным результатом для компании 
может являться экономия как в 5%, так 
и в 50%, — всё зависит от объема проек‑
та. Большинство провайдеров на этапе 
консалтинга ориентируют своих потен‑
циальных заказчиков на средние показа‑
тели в 25‑‑30%, подкрепляя свои доводы 
официальными рекомендациями своих 
текущих клиентов. Положительный эф‑
фект на потенциального клиента также 
в подавляющем числе случаев произ‑
водят и такие факторы, как улучшение 
качества отпечатков, обновление парка 
техники, увеличение производительно‑
сти устройств, сокращение их количест‑
ва, организация мониторинга и контроля 
печати, настройка регулярной отчетно‑
сти любого уровня детализации (как ор‑
ганизационно‑финансовой, так и в об‑
ласти информационной без о пас ности), 
высвобождение внутренних ресурсов 
клиента как в части рабочего времени 
со труд ни ков, так и в смысле более эф‑
фективного использования офисного 
пространства.

Самый веский аргумент против при‑
влечения внешних подрядчиков, как 
показывает опыт Юлии Козыревой, — 
нежелание заказчика раскрывать финан‑

совую информацию, необходимую для 
полноценного анализа существующего 
состояния инфраструктуры печати. Кли‑
енты рассматривают этот этап как по‑
тенциальную угрозу информационной 
без о пас ности компании. Иногда можно 
встретиться с противодействием со сто‑
роны ИТ‑специалистов на местах: если 
в структуре рабочего времени отдельных 
со труд ни ков ремонт и настройка при‑
нтеров и МФУ занимают существенную 
часть, они опасаются за сохранность сво‑
их рабочих мест. Перевесить эти нюан‑
сы должны желание заказчика на самом 
деле разобраться, сколько денег уходит 
на печать и документооборот, и возмож‑
ность существенного снижения затрат 
по итогам проекта.

Задел на будущее
Согласно прошлогоднему отчёту IDC, 
на российском рынке в 2011 г. до 80% 
услуг MPS приходилось на крупные 
контракты. В этой ситуации положение 
локальных провайдеров услуг управляе‑
мого документооборота представляется 
не слишком завидным. По оценке Сер‑
гея Лысанова, такая тенденция сохраня‑
ется и по сей день. Вместе с тем, чтобы 
получить возможность реализовывать 
крупные проекты, нужно сначала дока‑
зать свою состоятельность и выстроить 
свою репутацию на локальном рынке, 
в том числе и на проектах среднего 
объема. С учетом того, что конкурен‑
ция на данном рынке продолжает расти 
как со стороны глобальных игроков, так 
и со стороны локальных компаний, мно‑
гое зависит от самих участников рынка 
и от того, насколько успешно им удается 
расти вместе с ростом рынка и предла‑
гать на рынке востребованные элементы 
решений.

Алексей Крепышев также заметил 
в 2012 г. рост интереса к MPS со сто‑
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МаксиМ Белоус

Сегмент печатающей (и, шире, офи-
сной в целом) техники — пожалуй, 
один из самых непростых высоко-

технологичных рынков. Хотя потребно-
сти заказчиков в средствах печати и ска-
нирования неуклонно растут, удельная 

розничная цена единицы това-
ра год от года снижается. Име-

нитым вендорам приходится испытывать 
на себе давление и со стороны китайских 
производителей дешёвой техники, 
и со стороны “диких” перезаправщиков 
и торговцев расходными материалами. 
Норма прибыли от продаж и обслужива-
ния офисной техники становится всё бо-
лее и более скромной.

В этих условиях подлинным спасением 
для множества игроков на рынке офисно-
го печатного оборудования могут стать 
управляемые услуги печати (Managed 
Print Services, MPS). В Западной Евро-
пе и США такие услуги распространены 
уже достаточно широко, поскольку велик 
круг их потенциальных потребителей.

Множеству небольших, средних и даже 
крупных заказчиков оказывается эконо-
мически выгодно передать хотя бы часть 
своих потребностей в офисной печати 
на аутсорсинг. Забота о содержании и об-
служивании принтерного парка, покупке 
расходных материалов, контроле качест-
ва ложится в таком случае на поставщика 
услуг, а заказчику остаётся лишь платить 
в точности за тот объём работ, который 
на самом деле оказался выполнен, не об-
ременяя себя дополнительными расхода-
ми. В том числе и не вполне очевидными, 
но в итоге достаточно весомыми (напри-
мер, лазерные принтеры, особенно высо-
кого класса, потребляют электроэнергию 
в заметных объёмах; помещение, в кото-
ром помногу и часто печатают, нуждается 
в усиленном кондиционировании возду-
ха; зарплата и соцпакет для обслужива-
ющего принтеры локального персонала 
могут стать весьма обременительными 
и т. п.).

С точки зрения производителя печат-
ного оборудования, MPS выгодны тем, 
что позволяют в наиболее полной мере 
продемонстрировать заказчику преиму-
щества именно его, вендора, фирменных 
технологий и уникальных компетенций. 
Такие услуги в корне отличаются от обез-
личенного аутсорсинга печати, подра-
зумевающего заключение контракта 
с неким посредником, в распоряжении 
которого находится некий парк печатаю-
щих устройств (скорее всего, совершенно 
разнородных). Стратегия MPS подразу-
мевает предварительный аудит налично-
го печатного парка и бизнес-процессов 
заказчика, в результате которого форму-
лируется в высшей степени персонифи-
цированный комплекс услуг, включая, 
в частности, и полный либо частичный 
аутсорсинг печати.

спрос и предложение
Стабильный рост российского рынка 
услуг MPS был заметен уже по итогам 
2011 г., и в 2012-м он продолжал раз-
виваться в том же самом направлении, 
характеризуясь высокой динамикой 
и сохраняя темпы роста по сравнению 
с предшествующим периодом, — об этом 
говорит Сергей Лысанов, руководитель 
под раз де ления услуг печати HP в Рос-
сии. Ту же тенденцию на рынке отме-
чает и Юлия Козырева, руководитель 
отдела маркетинга компании Ricoh Rus. 
По ее данным, по сравнению с позапрош-
лым годом рынок услуг по управлению пе-
чатью и документооборотом в 2012-м вы-
рос примерно на 20%. На фоне общих 
темпов развития российского ИТ-рынка 

это довольно неплохой показатель, хотя 
взрывным такой рост не назовешь.

Из модного, но малоизвестного инстру-
мента MPS превращаются, по мнению 
Евгения Моржевилова, руководителя на-
правления консалтинга Canon в России, 
в весьма востребованную услугу. Среди 
заказчиков уже сложилось понимание 
того, что система печати — достаточно 
привлекательная сфера для аутсорсинга, 
а услуги комплексного управления печа-
тью становятся вполне понятны ИТ-ди-
ректорам и руководителям ИТ-под раз-
де лений. Привлекательность MPS для 
заказчиков обусловлена прежде всего, 
конечно, возможностью оптимизировать 
свои затраты. В первую очередь это кон-
трактная оптимизация и операционные 
затраты. Вторичными выступают такие 
факторы, как недостаток персонала и не-
обходимость высвобождения ресурсов 
для других задач, более насущных с точки 
зрения основного бизнеса заказчика.

Активному развитию сегмента MPS 
прежде всего способствует расшире-
ние географии MPS-проектов, отмечает 

Алексей Крепышев, менеджер проектов 
OPS Konica Minolta. Через партнерские 
каналы и представительства основных 
игроков рынка концепция аутсорсинга 
печати постепенно распространяется 
в регионы. Еще недавно подавляющее 
большинство региональных аутсорсин-
говых проектов являлись частью и логи-
ческим продолжением проектов, запу-
щенных через головной офис в Москве. 
Сейчас же все больше независимых ре-
гиональных компаний рассматривают 
возможность перехода на MPS. Из слож-
ностей можно отметить работу с госу-
дарственными компаниями, которые, 
как и прежде, требуют особого подхода, 
не всегда обусловленного одними лишь 
экономическими критериями.

И всё же полного согласия в том, что 
же такое управляемые услуги печати, 
на российском рынке пока не наблюда-
ется. Как отмечает Евгений Моржеви-
лов, ситуация отличается от компании 
к компании, и масштаб бизнеса заказ-
чика часто играет определяющую роль. 
Например, в конкурентных отраслях 
(банковская деятельность, ритейл, стра-
хование) в компаниях достаточно хорошо 
налажен механизм оценки собственных 
ИТ-активов, чего нельзя сказать о других 
игроках. Для небольших компаний и про-
ектов вопрос об управлении инфраструк-
турой и ее совершенствовании не так ак-
туален. На первый план для них выходит 
задача оптимизации трудозатрат. Круп-
ные же компании намного более четко 
контролируют свои инвестиции и оцени-
вают возможности для повышения своей 
эффективности. Некоторые заказчики 
подразумевают под MPS “покопийные” 
(или “кликовые”) контракты, которые 
включают в себя лишь обслуживание 
и форму закупки расходных материалов, 
привязанных к количеству отпечатков.

По определению Canon, MPS обяза-
тельно вбирают в себя элемент совер-
шенствования услуги. В ряде случаев 

необходимым для этого условием явля-
ется наличие у заказчика собственной 
ИТ-стратегии и SLA (Service Level Agree-
ment — соглашения об уровне оказания 
услуги) с бизнесом. Если у компании есть 
соглашение SLA, то в рамках контракта 
MPS появляется возможность совершен-
ствовать ИТ-услуги и достаточно активно 
управлять парком оборудования. Если 
такого соглашения нет, то контракт мож-
но рассматривать как “покопийный”, 
и в данном случае вопрос о внутреннем 
документообороте не стоит.

По мнению Сергея Лысанова, вне за-
висимости от того, чьими силами реа-
лизуется проект по управлению средой 
печати (квалифицированной внутренней 
ИТ-службой или сторонним поставщи-
ком услуг), обретение большей прозрач-
ности и возможность наведения порядка 
в области печати оказываются одними 
из наиболее осязаемых эффектов от вне-
дрения подобных проектов. Несмотря 
на то что в теории реализация подобных 
проектов силами внутренних ИТ-служб 
возможна, практических примеров край-
не мало. Привлечение квалифицирован-
ного и надежного поставщика подобной 
услуги зачастую является гарантией 
успешного запуска и устойчивого фун-
кционирования проекта управления сре-
дой печати.

Если заказчик готов к значительным 
изменениям своей инфраструктуры пе-
чати, отказу от персональных устройств, 
к унификации парка техники, внедре-
нию функционала “follow me”, средств 
мониторинга печати и прочих “составля-
ющих успеха” MPS-проектов, то эффек-
тивность внедрения (как экономическая, 
так и технологическая) практически га-
рантирована, — в этом убеждён Алексей 
Крепышев. Иногда об эффективности 
оптимизации потенциальные клиенты 
ошибочно судят исключительно по стои-
мостному критерию, сравнивая комплек-
сный аутсорсинговый проект с существу-
ющей схемой сервисного обслуживания 
на основе неоригинальных расходных 
материалов или даже перезаправки кар-
триджей. Понятно, что сопоставлять эти 
величины попросту некорректно. Если 
у клиента отсутствует потребность или 
желание получить современную эффек-
тивную комплексную услугу, то суще-
ствующие “серые “ схемы сервисного 
обслуживания целесообразнее оставить 
на поддержке силами собственного 
ИТ-департамента.

Юлия Козырева указывает, что 
до определенного момента заказчики 
просто не задумываются о том, сколько 
времени и денег они тратят на поддер-
жку печатной инфраструктуры. Именно 
по этому закупка техники часто произ-
водится без учета реальных потребно-
стей офиса и понимания необходимого 
функционала. Проекты по оптимизации 
документооборота MDS (Managed Docu-
ment Services), которые Ricoh реализовы-
вала в России, позволяли снизить издер-
жки компаний в среднем на 25—35%, 
иногда до 40%.

Путь к успеху
Всякая бизнес-активность должна иметь 
конечной целью либо увеличение при-
были, либо сокращение затрат, и отно-
шение отечественных заказчиков к MPS 
в полной мере определяется этой акси-
омой. Евгений Моржевилов указывает, 
что параллельная цель, которую кли-
енты стремятся достичь при помощи 
MPS-контракта, — это повышение ка-
чества услуг для внутреннего бизнеса. 
Серьезно совершенствовать услуги пе-
чати позволяет, как правило, заключе-

ние MPS-контракта с вендором, посколь-
ку тот использует новое оборудование 
и формулирует четкие условия SLA. По-
этому в Европе и в России наблюдается 
явный тренд: компании предпочитают за-
ключать контракты именно с вендором.

Сергей Лысанов отмечает, что 
основными побудительными мотива-
ми к внедрению такого рода проектов 
в российских условиях могут стать поло-
жительный опыт “соседей” (в том числе 
конкурентов), которые уже попробовали 
подобный подход ранее, определенная 
“мода” на MPS-проекты, а также наличие 
глобального/регионального плана по вне-
дрению, если компания является частью 
международной структуры. По опыту 
Юлии Козыревой, заказчики обычно 
нуждаются в повышении прозрачности 
расходов на систему бумажного докумен-
тооборота. Клиенты хотят понять реаль-
ный уровень текущих затрат на печать 
в компании и, конечно, рассчитывают 
на то, что результатом MPS-проекта ста-
нет снижение расходов и повышение эф-
фективности бизнес-процессов, связан-
ных с печатью и обработкой документов.

О том, что экономия от внедрения 
MPS-проекта составляет в среднем око-
ло 30%, знает, наверное, каждый второй 
ИТ-руководитель, полагает Алексей Кре-
пышев. Основная идея концепции MPS, 
на его взгляд, — это “tailor made solution”, 
то есть индивидуальный подход и разра-
ботка решения для каждого заказчика. 
Соответственно и цели, преследуемые 
при реализации проекта, так же уникаль-
ны, и эти цели должны быть определены 
совместно с будущим поставщиком услу-
ги на начальных этапах взаимодействия.

Стратегия MPS интересна и с той точ-
ки зрения, что она позволяет заказчикам 
предметно ознакомиться с организацией 
серьёзных аутсорсинговых процессов, 
включающих аудит текущего состояния 
бизнеса, оценку ближайших и страте-
гических потребностей, выработку пер-
спективных решений. Если эффективно 
внедренный и профессионально управ-
ляемый проект по аутсорсингу печати 
является первым опытом компании в ча-
сти передачи своих непрофильных про-
цессов сторонней компании, то почему 
бы не развиваться в данном направлении 
дальше?

Как отмечает Алексей Крепышев, на-
иболее “продвинутые” вендоры предо-
ставляют значительный спектр дополни-
тельных услуг в области документоёмких 
бизнес-процессов, таких как поддержка 
принт-румов компаний-клиентов, пере-
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ход на систему электронного документо‑
оборота, поддержка отдела маркетинга 
в части централизованного производства 
маркетинговой продукции и т. д. Проект 
по аутсорингу печати становится своего 
рода скелетом для дальнейшего развития 
областей со труд ни чества заказчика и по‑
ставщика услуг.

Положительный опыт использова‑
ния услуги MPS, безусловно, может 
подвигнуть заказчика рассматривать 
дальнейшие возможности аутсорсинга 
ИТ‑инфраструктуры, утверждает Евге‑
ний Моржевилов. Совместимость биз‑
нес‑процессов компании‑клиента и ком‑
пании‑поставщика — крайне важное 
условие ИТ‑аутсорсинга. Поэтому если 
заказчик установил благоприятные от‑
ношения с одним из провайдеров MPS, 
то он и дальше может взаимодействовать 
именно с этим поставщиком.

Разумеется, ИТ‑директора обычно 
достаточно осторожны при выборе про‑
цессов, которые они согласны отдать 
на откуп внешнему поставщику. Говорят, 
что на аутсорсинг можно отдавать только 
те бизнес‑процессы, которые сам заказ‑
чик хорошо понимает и контролирует. 
По опыту Сергея Лысанова, довольно 
часто приходится встречаться с обрат‑
ными ситуациями, когда заказчик, уже 
имеющий опыт использования ИТ‑услуг 
на условиях аутсорсинга, расширяет име‑
ющуюся систему управления ИТ‑услуга‑
ми на среду печати.

Юлия Козырева также подчеркива‑
ет, что практика её компании показы‑
вает совершенно противоположную 
ситуацию: чаще всего знакомство за‑
казчика с ИТ‑аутсорсингом начинается 
вовсе не с аутсорсинга печати. Многие 
компании начинают с компьютерной 
и сетевой инфраструктуры, програм‑
мных систем и лишь потом задумываются 
о возможностях и потенциальных преи‑
муществах аутсорсинга печати.

Кстати, утверждение о том, что ин‑
фраструктура печати легко выделяется 
из общей ИТ‑инфраструктуры предпри‑
ятия, — распространенное заблуждение. 
Физически никаких проблем — при‑
нтеры на виду. Но когда речь заходит 
о расходах на печать, энтузиазм многих 
заказчиков утихает. Расходные матери‑
алы, вызовы сервисных инженеров, со‑
держание склада запчастей — всё это 
часто не консолидировано и разнесено 
как операционные расходы по разным 
отделам. Собрать из этих финансовых 
крупиц единую картину затрат очень 
и очень сложно. Именно поэтому опре‑
делить реальное положение дел часто мо‑
жет только внешний консультант после 
тщательного аудита.

Аргументы “за” внедрение MPS могут 
начать перевешивать аргументы “про‑
тив” далеко не сразу, особенно в рос‑
сийских реалиях. Основными фактора‑
ми “за”, кроме обретения прозрачности 
и управляемости средой печати, по мне‑
нию Сергея Лысанова, являются оправ‑
данное желание обеспечить требуемый 
уровень услуг на понятных (а зачастую 
и более привлекательных, нежели теку‑
щие) экономических условиях, а также 
возможность внедрения современных 
средств без о пас ного электронного доку‑
ментооборота. К факторам же “против” 
он относит необходимость внесения из‑
менений в “исторически сложившуюся” 
систему обеспечения процессов печати 
документов в организациях, что зача‑
стую вызывает внутреннее сопротивле‑
ние. Для успешного преодоления данного 
препятствия крайне важными становятся 
поддержка проекта со стороны высше‑
го руководства организации, професси‑
ональное планирование предпроектно‑
го этапа и наличие совместной рабочей 
группы.

Евгений Моржевилов также убеждён, 
что для успеха MPS‑проекта очень важно 

наличие в компании‑заказчике внутрен‑
него SLA и налаженного диалога с биз‑
несом. Сегодня же поставщики высоко‑
технологичного оборудования и услуг 
зачастую общаются с бизнесом в реактив‑
ном режиме. Поэтому добиться эффек‑
тивной работы по оптимизации ИТ‑ин‑
фраструктуры удается только тогда, 
когда руководители ИТ‑департаментов 
принимают непосредственное участие 
в управлении бизнесом, хорошо понима‑
ют потребности своего внутреннего кли‑
ента и бизнес‑цели компании. К примеру, 
это становится возможным, когда руко‑
водитель ИТ выходит на уровень совета 
директоров.

Алексей Крепышев отмечает, что по‑
ложительным результатом для компании 
может являться экономия как в 5%, так 
и в 50%, — всё зависит от объема проек‑
та. Большинство провайдеров на этапе 
консалтинга ориентируют своих потен‑
циальных заказчиков на средние показа‑
тели в 25‑‑30%, подкрепляя свои доводы 
официальными рекомендациями своих 
текущих клиентов. Положительный эф‑
фект на потенциального клиента также 
в подавляющем числе случаев произ‑
водят и такие факторы, как улучшение 
качества отпечатков, обновление парка 
техники, увеличение производительно‑
сти устройств, сокращение их количест‑
ва, организация мониторинга и контроля 
печати, настройка регулярной отчетно‑
сти любого уровня детализации (как ор‑
ганизационно‑финансовой, так и в об‑
ласти информационной без о пас ности), 
высвобождение внутренних ресурсов 
клиента как в части рабочего времени 
со труд ни ков, так и в смысле более эф‑
фективного использования офисного 
пространства.

Самый веский аргумент против при‑
влечения внешних подрядчиков, как 
показывает опыт Юлии Козыревой, — 
нежелание заказчика раскрывать финан‑

совую информацию, необходимую для 
полноценного анализа существующего 
состояния инфраструктуры печати. Кли‑
енты рассматривают этот этап как по‑
тенциальную угрозу информационной 
без о пас ности компании. Иногда можно 
встретиться с противодействием со сто‑
роны ИТ‑специалистов на местах: если 
в структуре рабочего времени отдельных 
со труд ни ков ремонт и настройка при‑
нтеров и МФУ занимают существенную 
часть, они опасаются за сохранность сво‑
их рабочих мест. Перевесить эти нюан‑
сы должны желание заказчика на самом 
деле разобраться, сколько денег уходит 
на печать и документооборот, и возмож‑
ность существенного снижения затрат 
по итогам проекта.

Задел на будущее
Согласно прошлогоднему отчёту IDC, 
на российском рынке в 2011 г. до 80% 
услуг MPS приходилось на крупные 
контракты. В этой ситуации положение 
локальных провайдеров услуг управляе‑
мого документооборота представляется 
не слишком завидным. По оценке Сер‑
гея Лысанова, такая тенденция сохраня‑
ется и по сей день. Вместе с тем, чтобы 
получить возможность реализовывать 
крупные проекты, нужно сначала дока‑
зать свою состоятельность и выстроить 
свою репутацию на локальном рынке, 
в том числе и на проектах среднего 
объема. С учетом того, что конкурен‑
ция на данном рынке продолжает расти 
как со стороны глобальных игроков, так 
и со стороны локальных компаний, мно‑
гое зависит от самих участников рынка 
и от того, насколько успешно им удается 
расти вместе с ростом рынка и предла‑
гать на рынке востребованные элементы 
решений.

Алексей Крепышев также заметил 
в 2012 г. рост интереса к MPS со сто‑
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роны компаний среднего и малого биз‑
неса и рост количества таких проектов 
небольших масштабов. И хотя в общем 
объеме аутсорсинга до сих пор прео‑
бладают крупные контракты с широкой 
разветвленной географией, не стоит за‑
блуждаться и думать, будто рынок пере‑
полнен и развиваться в данном направ‑
лении уже некуда. Множество компаний 
до сих пор не имеют понятия даже о по‑
копийной системе оплаты. Главное — 
не стоять на месте.

Юлия Козырева также уверена, что 
ситуация будет понемногу меняться, 
и в ближайшие 5—10 лет рынок увидит 
постепенное вовлечение в MPS‑проекты 
и заказчиков из сегмента СМБ. Она так‑
же призывает не сокрушаться по поводу 
“незавидного” положения локальных 
игроков. С учетом географических осо‑
бенностей нашей страны для них всегда 
найдется работа в рамках тех же круп‑
ных MPS‑проектов — в качестве суб‑
подрядчиков, например. Они смогут 
выполнять либо отдельные работы 
в рамках проекта, либо реализовывать 
весь комплекс услуг в определенных 
районах.

Российский рынок MPS во многом 
напоминает европейский: точно так 
же на нём доминируют лидирующие про‑
изводители печатного оборудования — 
Canon, HP, Konica Minolta, Ricoh, Xerox. 
Как подчёркивает Алексей Крепышев, 
сильнейшие позиции здесь занимают 
крупные транснациональные корпора‑
ции с развитой технологической базой, 
профессионально выстроенными бизнес‑
процессами, действительно клиентори‑
ентированным подходом, широкой сетью 
сервисного покрытия и безупречной де‑
ловой репутацией. В классическом смы‑
сле этого слова рынок MPS — это и есть 
рынок вендоров, то есть компаний, кото‑

рые являются непосредственными про‑
изводителями печатного оборудования 
и расходных материалов. Другой вопрос, 
что не все клиенты могут позволить себе 
MPS непосредственно от вендоров, и вот 
тогда решающим фактором становится 
масштаб бизнеса заказчика.

Евгений Моржевилов не видит серьез‑
ной конкуренции со стороны наших ди‑
леров или дилеров других вендоров. Хотя 
в Европе существуют примеры компаний, 
которые, не являясь производителями 
печатного оборудования или решений, 
занимают достаточно серьезные позиции 
на рынке услуг MPS, на российском рын‑
ке подобных прецедентов нет. Локаль‑
ные провайдеры услуг вряд ли способны 
в данном случае составить конкуренцию 
вендорам — просто потому, что всё равно 
покупают оборудование и решения у тех 
же самых компаний‑производителей. 
А значит, обращаться к непосредствен‑
ным производителям напрямую заказчи‑
ку выгоднее.

По мнению же Сергея Лысанова, 
конкуренция в MPS‑сегменте ощутимо 
усиливается, причём включаются в неё 
как вендоры, так и локальные компании, 
в том числе и ряд крупных системных ин‑
теграторов, которые (пусть с некоторым 
опозданием), похоже, обратили внима‑
ние на этот динамично растущий сегмент 
рынка. Что касается перспектив сегмента 
услуг по управлению печатью на россий‑
ском рынке, то Юлия Козырева ожидает 
его дальнейшего роста, причем на уров‑
не, превышающем темпы роста ИТ‑инду‑
стрии в целом. Есть надежда, что обеспе‑
чивать этот рост будут не только крупные 
заказчики, но — со временем — и ком‑
пании среднего размера, представители 
сегмента СМБ. Благо, теперь для этого 
есть все предпосылки.

Профиль потребителей услуг MPS, 
на взгляд Сергея Лысанова, довольно ши‑
рок и включает предприятия производ‑
ственной и добывающих областей, орга‑
низации розничной и оптовой торговли, 
дистрибьюторские, телекоммуникацион‑
ные, международные компании самого 
широкого диапазона, финансовые и стра‑
ховые структуры. Достойно отдельного 
упоминания появление первых государ‑
ственных структур, проявляющих инте‑
рес к подобному “сервисно‑ориентиро‑
ванному” подходу. Похоже, этот сегмент 
рынка в России все еще находится в нача‑
ле энергичного развития: в НР ожидают 
его удвоения в ближайшие 2,5—3 года.

Алексей Крепышев предлагает раз‑
делять клиентов по типам печати. Име‑
ются в виду два основных направления: 
офисная печать, свойственная для любой 
компании с большим количеством со труд‑
ни ков и традиционным внутри офисным 
документооборотом, и массовая печать 
в промышленных объемах, как, напри‑
мер, изготовление клиентских счетов, 
товаросопроводительной документации 
и т. д. Оба упомянутых сегмента в рав‑
ной степени демонстрируют реальную 
заинтересованность в MPS. Миф о том, 
что MPS востребованы только в рамках 
больших проектов, можно считать раз‑
венчанным. К тому же ввиду некоторых 
законодательных аспектов, в данном на‑
правлении поставщикам услуг гораздо 
сложнее взаимодействовать с заказчика‑
ми из числа государственных структур.

Основной спрос на услуги MPS в Рос‑
сии создают, по словам Евгения Мор‑
жевилова, компании сектора финансо‑
вых услуг (банки, страховщики). Затраты 
на печать составляют серьезную часть 
от общего объема затрат их бизнеса, 
и они готовы активно работать с этой сре‑
дой. Также можно выделить производст‑
венные компании сферы  FMCG и других 
секторов, которые имеют локальные про‑
изводства в России. Они демонстрируют 
значительный спрос на услуги MPS, так 
как в этих компаниях хорошо развита 
система долгосрочного стратегического 
планирования и велико внимание к воз‑
можностям оптимизации бизнеса.� :

MPS‑услуги...
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На фоне замедления в России ро‑
ста ИТ‑отрасли в целом направ‑
ление строительства и расшире‑

ния ЦОДов,  а  также предоставляемых 
ими услуг находится на подъеме. Так, со‑
гласно данным IDC, при снижении тем‑

пов роста объема совокупного 
российского рынка  ИТ  с  14% 

в 2011 г. до 4% в 2012 г. рынок ЦОДов 
растет примерно на 30% в год, и, по про‑
гнозам,  к  2015  г.  его  объем  превысит 
900 млн. долл. По мере приближения это‑
го рынка к стадии зрелости все бо' льшую 
значимость здесь приобретают вопросы 
обеспечения эффективности ЦОДов, ко‑
торая закладывается на этапе их проекти‑
рования  и поддерживается  в процессе 
эксплуатации,  т.  е.  охватывает  весь 
их жизненный цикл.

Вместе с тем условия, в которых фун‑
кционируют ЦОДы, претерпевают в на‑
стоящее время существенные изменения. 
На жизненный цикл ЦОДов влияют ра‑
дикальные изменения в ИТ: распростра‑
нение облачных архитектур, технологии 
виртуализации, ориентация на большие 
данные, сервисные подходы к потребле‑
нию ИТ, мобильность. Стремясь к стан‑
дартизации в подходах к проектирова‑
нию,  типизации  услуг  ЦОДов  и  учету 
лучших международных практик в про‑
цессе эксплуатации этих центров,  спе‑
циалисты вынуждены также учитывать 
особенности требований, предъявляемых 
пользователями ЦОДов в  зависимости 
от характера их бизнеса.

Критерии оценки эффективности ЦОДа
ЦОДы  трансформировались  в  основу 
корпоративной ИТ‑инфраструктуры, ко‑
торая существует и развивается как один 
из  важнейших  инструментов  ведения 
современного бизнеса. Исходя из этого 
и следует подходить к определению эф‑
фективности  ЦОДов.  И  поэтому,  хотя 
ЦОД  является  сложным  техническим 
объектом, при обращении к аспектам его 
эффективности, как подчеркивает Илья 
Царев,  главный  инженер  проектов  де‑
партамента интеграции под раз де ления 
IT Business компании Schneider Electric, 
не стоит сосредоточиваться на отдельных 
технологиях или показателях и не учиты‑
вать при этом многогранность решаемых 
с помощью ЦОДов задач.

Главным  критерий  эффективности 
работы  ЦОДа,  полагает  Евгений  Ким, 
директор департамента комплексных ре‑
шений компании IBS Platformix, является 
их прибыльность для бизнеса, которая 
оценивается по‑разному для корпоратив‑
ных и коммерческих ЦОДов, что связано 
с различием стоящих перед ними бизнес‑
задач. Корпоративные ЦОДы обслужива‑
ют собственные потребности владельца, 
а коммерческие нацелены на предостав‑
ление универсальных услуг клиентам — 
аренду площадей под серверные мощ‑
ности, аренду серверного оборудования 
со всей необходимой инфраструктурой, 
сопутствующие услуги…

Коммерческие  ЦОДы  прежде  все‑
го должны быть рентабельными, более 
конкурентоспособными  по  сравнению 
с корпоративными и одновременно при‑

влекательными  для  инвестиций.  Для 
корпоративных ЦОДов эти показатели, 
по мнению Евгения Кима, не столь важ‑
ны — в зависимости от бизнес‑задач для 
них важнее доступность, общая отказо‑
устойчивость и быстрое восстановление 
после сбоев.

Евгений  Ким  называет  технические 
характеристики формальными. В их чи‑
сле он выделяет такие показатели, как 
используемые для оценки эффективно‑
сти энергопотребления ЦОДов коэффи‑
циенты Power Usage Effectiveness (PUE) 
и  Data  Center  Intrastructure  Effiency 
( DCIE), а также недавно введенный в об‑
иход Data Centre Fixed to Variable Energy 
Ratio  (DC   FVER),  который  позволяет 
оценивать энергоэффективность ЦОДов 
интегрально.

Илья Царев эффективным считает та‑
кой ЦОД, инженерная и ИТ‑инфраструк‑
тура которого используются с максималь‑
ной отдачей при нацеленности владельца 
на снижение эксплуатационных расхо‑
дов. Для оценки эффективности ЦОДа 
он рекомендует наряду с показателями 
энергоэффективности  применять  та‑
кие критерии, как время вынужденных 
простоев  на  сервисное  обслуживание 
и устранение аварий, процент загрузки 
инженерных систем, процент заполнения 
действующих машинных залов и стоечно‑
го пространства, процент работающего 
ИТ‑оборудования относительно проста‑
ивающего.

Эффективный ЦОД, по мнению  Ан‑
дрея Маркина, директора по продажам 
в московском представительстве Power‑
com, — это управляемая в онлайновом 
режиме сбалансированная система, на‑
целенная  на  выполнение  бизнес‑задач 
владельца, предусматривающая возмож‑
ность минимизации энергопотребления, 
резервирование важнейших узлов, среди 
которых можно выделить системы элек‑
тропитания — блоки питания серверов, 
источники  бесперебойного  питания, 
системы хранения и обработки данных, 
а  также  системы  охлаждения  и  удале‑
ния тепла, выделяемого оборудованием 
в процессе работы.

По определению Александра Шурыги‑
на, технического специалиста компании 
Fujitsu Technology Solutions, современный 
эффективный ЦОД прежде всего должен 
обеспечивать быструю адаптацию реали‑
зуемых с его помощью услуг к требова‑
ниям клиентов: переход к новым ИТ‑ин‑
фраструкутрам на базе виртуализации, 
реализацию  подхода  “платим  только 
за потребленные ресурсы”, возможность 
гибко формировать индивидуальные на‑
боры ИТ‑услуг с  учетом особенностей 
конкретных заказчиков. Для повышения 
эффективности ЦОДов  (или, как  гово‑
рит г‑н Шурыгин, для решения возлагае‑
мых на них задач меньшими средствами) 
он предлагает использовать модульные 
blade‑системы и технологии виртуализа‑
ции, современные системы мониторин‑
га и управления, эффективные системы 
кондиционирования и охлаждения.

По мнению Сергея Амелькина, менед‑
жера по продукту направления “Качест‑
венное электропитание” электротехниче‑
ского сектора компании Eaton в России, 

критерием эффективности ЦОДа можно 
считать время, которое он может нахо‑
диться в онлайновом режиме, и  затра‑
чиваемые  на  это  энергоресурсы.  Чем 
дольше ЦОД доступен для своих поль‑
зователей  и  чем  меньше  он  при  этом 
потребляет электроэнергии, тем он эф‑
фективнее. В своей оценке г‑н Амелькин 
исходит из того, что сегодня всё больше 
пользователей стремятся получать необ‑
ходимую деловую информацию в режиме 
реального времени, и даже кратковре‑
менное отсутствие такой возможности 
может привести к крупным убыткам.

Как подчеркивает Алексей Волков, ме‑
неджер по работе с системными интегра‑
торами московского представительства 
компании Tripp Lite, параметры, харак‑
теризующие эффективность использова‑
ния электроэнергии, выделение углерода 
и расходование воды, дают возможность 
применять  для  повышения  эффектив‑
ности ЦОДов соответствующие инстру‑
менрты. Однако, используя эти инстру‑
менты, владельцы ЦОДов должны тем 
не менее стремиться как к конечной цели 
к повышению экономической эффектив‑
ности своих бизнесов.

Эффективность ЦОДа, его инженерная 
и иТ‑инфраструктуры

Андрей  Маркин  полагает,  что  нельзя 
рассматривать  инженерную  и  ИТ‑ин‑
фраструктуру ЦОДа раздельно — ЦОД 
представляет собой сбалансированную 
систему, в которой эффективными долж‑
ны быть и тот и другой компоненты.

За консолидированную оценку инже‑
нерной и ИТ‑инфраструктуры в стрем‑
лении повышать эффективность ЦОДов 
ратует  и  Сергей  Амелькин,  связываю‑
щий  с  объединением  систем  управле‑
ния и мониторинга ИТ‑ и инженерных 
компонентов ЦОДа перспективы в этом 
направлении.  При  этом  критерии  эф‑
фективности инженерной и ИТ‑инфра‑
структуры он рекомендует учитывать как 
на этапе проектирования, так и на этапе 
эксплуатации ЦОДа. Упущения на одном 
из этих этапов могут свети на нет все уси‑
лия, приложенные на другом.

В то же время Алексей Волков напоми‑
нает, что ИТ‑системы, ради функциони‑
рования которых и сооружаются ЦОДы, 
потребляют менее половины от подво‑
димой к ним энергомощности. Большая 
их часть расходуется на поддержку не‑
прерывного электропитания и климат‑
контроль (прежде всего на охлаждение). 
Поэтому технологическое развитие ин‑
женерной инфраструктуры он считает 
приоритетной  задачей  при  построе‑
нии ЦОДов как в настоящее время, так 
и в ближайшей перспективе.

Илья Царев, со своей стороны, пола‑
гает, что эффективность ЦОДа опреде‑
ляется в первую очередь эффективно‑
стью  использования  его  ИТ‑ресурсов: 
даже самый энергоэффективный ЦОД 
с идеально управляемой инженерной ин‑
фраструктурой будет бесполезно “греть 
воздух”, если его ИТ‑система работает 
вхолостую.

По сути аналогичную позицию в оцен‑
ках  эффективности  ЦОДов  занимает 
и Евгений Ким, предлагающий исходить 

при этом из интересов заказчиков, кото‑
рые в конечном итоге обращаются к по‑
мощи ЦОДов за ИТ‑услугами.

Александр  Шурыгин  связывает  эф‑
фективность ЦОДов в основном с воз‑

можностью  оперативного  развертыва‑
ния нового ИТ‑оборудования, которая 
определяется  главным образом эффек‑
тивностью его инженерной инфраструк‑
туры.  Возможности  оптимизации 
ИТ‑инфраструктуры  ЦОДа  он  видит 
во  внедрении  методов  виртуализации, 
в использовании  современных  средств 
развертывания  ИТ‑средств  и  управле‑
ния ими. В перспективе, как он полагает, 
при создании ЦОДов нового поколения 
идеи развития их инженерной и ИТ‑ин‑
фраструктуры  в  процессе  жизненного 
цикла  будут  закладываться  на  этапе 
проектирования. Прежде  всего  актив‑
но будет использоваться модульная схе‑
ма  построения   ЦОДов,  позволяющая 
по принципу Capacity on demand (ресур‑
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роны компаний среднего и малого биз‑
неса и рост количества таких проектов 
небольших масштабов. И хотя в общем 
объеме аутсорсинга до сих пор прео‑
бладают крупные контракты с широкой 
разветвленной географией, не стоит за‑
блуждаться и думать, будто рынок пере‑
полнен и развиваться в данном направ‑
лении уже некуда. Множество компаний 
до сих пор не имеют понятия даже о по‑
копийной системе оплаты. Главное — 
не стоять на месте.

Юлия Козырева также уверена, что 
ситуация будет понемногу меняться, 
и в ближайшие 5—10 лет рынок увидит 
постепенное вовлечение в MPS‑проекты 
и заказчиков из сегмента СМБ. Она так‑
же призывает не сокрушаться по поводу 
“незавидного” положения локальных 
игроков. С учетом географических осо‑
бенностей нашей страны для них всегда 
найдется работа в рамках тех же круп‑
ных MPS‑проектов — в качестве суб‑
подрядчиков, например. Они смогут 
выполнять либо отдельные работы 
в рамках проекта, либо реализовывать 
весь комплекс услуг в определенных 
районах.

Российский рынок MPS во многом 
напоминает европейский: точно так 
же на нём доминируют лидирующие про‑
изводители печатного оборудования — 
Canon, HP, Konica Minolta, Ricoh, Xerox. 
Как подчёркивает Алексей Крепышев, 
сильнейшие позиции здесь занимают 
крупные транснациональные корпора‑
ции с развитой технологической базой, 
профессионально выстроенными бизнес‑
процессами, действительно клиентори‑
ентированным подходом, широкой сетью 
сервисного покрытия и безупречной де‑
ловой репутацией. В классическом смы‑
сле этого слова рынок MPS — это и есть 
рынок вендоров, то есть компаний, кото‑

рые являются непосредственными про‑
изводителями печатного оборудования 
и расходных материалов. Другой вопрос, 
что не все клиенты могут позволить себе 
MPS непосредственно от вендоров, и вот 
тогда решающим фактором становится 
масштаб бизнеса заказчика.

Евгений Моржевилов не видит серьез‑
ной конкуренции со стороны наших ди‑
леров или дилеров других вендоров. Хотя 
в Европе существуют примеры компаний, 
которые, не являясь производителями 
печатного оборудования или решений, 
занимают достаточно серьезные позиции 
на рынке услуг MPS, на российском рын‑
ке подобных прецедентов нет. Локаль‑
ные провайдеры услуг вряд ли способны 
в данном случае составить конкуренцию 
вендорам — просто потому, что всё равно 
покупают оборудование и решения у тех 
же самых компаний‑производителей. 
А значит, обращаться к непосредствен‑
ным производителям напрямую заказчи‑
ку выгоднее.

По мнению же Сергея Лысанова, 
конкуренция в MPS‑сегменте ощутимо 
усиливается, причём включаются в неё 
как вендоры, так и локальные компании, 
в том числе и ряд крупных системных ин‑
теграторов, которые (пусть с некоторым 
опозданием), похоже, обратили внима‑
ние на этот динамично растущий сегмент 
рынка. Что касается перспектив сегмента 
услуг по управлению печатью на россий‑
ском рынке, то Юлия Козырева ожидает 
его дальнейшего роста, причем на уров‑
не, превышающем темпы роста ИТ‑инду‑
стрии в целом. Есть надежда, что обеспе‑
чивать этот рост будут не только крупные 
заказчики, но — со временем — и ком‑
пании среднего размера, представители 
сегмента СМБ. Благо, теперь для этого 
есть все предпосылки.

Профиль потребителей услуг MPS, 
на взгляд Сергея Лысанова, довольно ши‑
рок и включает предприятия производ‑
ственной и добывающих областей, орга‑
низации розничной и оптовой торговли, 
дистрибьюторские, телекоммуникацион‑
ные, международные компании самого 
широкого диапазона, финансовые и стра‑
ховые структуры. Достойно отдельного 
упоминания появление первых государ‑
ственных структур, проявляющих инте‑
рес к подобному “сервисно‑ориентиро‑
ванному” подходу. Похоже, этот сегмент 
рынка в России все еще находится в нача‑
ле энергичного развития: в НР ожидают 
его удвоения в ближайшие 2,5—3 года.

Алексей Крепышев предлагает раз‑
делять клиентов по типам печати. Име‑
ются в виду два основных направления: 
офисная печать, свойственная для любой 
компании с большим количеством со труд‑
ни ков и традиционным внутри офисным 
документооборотом, и массовая печать 
в промышленных объемах, как, напри‑
мер, изготовление клиентских счетов, 
товаросопроводительной документации 
и т. д. Оба упомянутых сегмента в рав‑
ной степени демонстрируют реальную 
заинтересованность в MPS. Миф о том, 
что MPS востребованы только в рамках 
больших проектов, можно считать раз‑
венчанным. К тому же ввиду некоторых 
законодательных аспектов, в данном на‑
правлении поставщикам услуг гораздо 
сложнее взаимодействовать с заказчика‑
ми из числа государственных структур.

Основной спрос на услуги MPS в Рос‑
сии создают, по словам Евгения Мор‑
жевилова, компании сектора финансо‑
вых услуг (банки, страховщики). Затраты 
на печать составляют серьезную часть 
от общего объема затрат их бизнеса, 
и они готовы активно работать с этой сре‑
дой. Также можно выделить производст‑
венные компании сферы  FMCG и других 
секторов, которые имеют локальные про‑
изводства в России. Они демонстрируют 
значительный спрос на услуги MPS, так 
как в этих компаниях хорошо развита 
система долгосрочного стратегического 
планирования и велико внимание к воз‑
можностям оптимизации бизнеса.� :

MPS‑услуги...
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Валерий ВасильеВ

На фоне замедления в России ро‑
ста ИТ‑отрасли в целом направ‑
ление строительства и расшире‑

ния ЦОДов,  а  также предоставляемых 
ими услуг находится на подъеме. Так, со‑
гласно данным IDC, при снижении тем‑

пов роста объема совокупного 
российского  рынка  ИТ  с  14% 

в 2011 г. до 4% в 2012 г. рынок ЦОДов 
растет примерно на 30% в год, и, по про‑
гнозам,  к  2015  г.  его  объем  превысит 
900 млн. долл. По мере приближения это‑
го рынка к стадии зрелости все бо' льшую 
значимость здесь приобретают вопросы 
обеспечения эффективности ЦОДов, ко‑
торая закладывается на этапе их проекти‑
рования  и поддерживается  в процессе 
эксплуатации,  т.  е.  охватывает  весь 
их жизненный цикл.

Вместе с тем условия, в которых фун‑
кционируют ЦОДы, претерпевают в на‑
стоящее время существенные изменения. 
На жизненный цикл ЦОДов влияют ра‑
дикальные изменения в ИТ: распростра‑
нение облачных архитектур, технологии 
виртуализации, ориентация на большие 
данные, сервисные подходы к потребле‑
нию ИТ, мобильность. Стремясь к стан‑
дартизации в подходах к проектирова‑
нию,  типизации  услуг  ЦОДов  и  учету 
лучших международных практик в про‑
цессе эксплуатации этих центров,  спе‑
циалисты вынуждены также учитывать 
особенности требований, предъявляемых 
пользователями  ЦОДов в  зависимости 
от характера их бизнеса.

Критерии оценки эффективности ЦОДа
ЦОДы  трансформировались  в  основу 
корпоративной ИТ‑инфраструктуры, ко‑
торая существует и развивается как один 
из  важнейших  инструментов  ведения 
современного бизнеса. Исходя из этого 
и следует подходить к определению эф‑
фективности  ЦОДов.  И  поэтому,  хотя 
ЦОД  является  сложным  техническим 
объектом, при обращении к аспектам его 
эффективности, как подчеркивает Илья 
Царев,  главный  инженер  проектов  де‑
партамента интеграции под раз де ления 
IT Business компании Schneider Electric, 
не стоит сосредоточиваться на отдельных 
технологиях или показателях и не учиты‑
вать при этом многогранность решаемых 
с помощью ЦОДов задач.

Главным  критерий  эффективности 
работы  ЦОДа,  полагает  Евгений  Ким, 
директор департамента комплексных ре‑
шений компании IBS Platformix, является 
их прибыльность для бизнеса, которая 
оценивается по‑разному для корпоратив‑
ных и коммерческих ЦОДов, что связано 
с различием стоящих перед ними бизнес‑
задач. Корпоративные ЦОДы обслужива‑
ют собственные потребности владельца, 
а коммерческие нацелены на предостав‑
ление универсальных услуг клиентам — 
аренду площадей под серверные мощ‑
ности, аренду серверного оборудования 
со всей необходимой инфраструктурой, 
сопутствующие услуги…

Коммерческие  ЦОДы  прежде  все‑
го должны быть рентабельными, более 
конкурентоспособными  по  сравнению 
с корпоративными и одновременно при‑

влекательными  для  инвестиций.  Для 
корпоративных ЦОДов эти показатели, 
по мнению Евгения Кима, не столь важ‑
ны — в зависимости от бизнес‑задач для 
них важнее доступность, общая отказо‑
устойчивость и быстрое восстановление 
после сбоев.

Евгений  Ким  называет  технические 
характеристики формальными. В их чи‑
сле он выделяет такие показатели, как 
используемые для оценки эффективно‑
сти энергопотребления ЦОДов коэффи‑
циенты Power Usage Effectiveness (PUE) 
и  Data  Center  Intrastructure  Effiency 
( DCIE), а также недавно введенный в об‑
иход Data Centre Fixed to Variable Energy 
Ratio  (DC   FVER),  который  позволяет 
оценивать энергоэффективность ЦОДов 
интегрально.

Илья Царев эффективным считает та‑
кой ЦОД, инженерная и ИТ‑инфраструк‑
тура которого используются с максималь‑
ной отдачей при нацеленности владельца 
на снижение эксплуатационных расхо‑
дов. Для оценки эффективности ЦОДа 
он рекомендует наряду с показателями 
энергоэффективности  применять  та‑
кие критерии, как время вынужденных 
простоев  на  сервисное  обслуживание 
и устранение аварий, процент загрузки 
инженерных систем, процент заполнения 
действующих машинных залов и стоечно‑
го пространства, процент работающего 
ИТ‑оборудования относительно проста‑
ивающего.

Эффективный ЦОД, по мнению Ан‑
дрея Маркина, директора по продажам 
в московском представительстве Power‑
com, — это управляемая в онлайновом 
режиме сбалансированная система, на‑
целенная  на  выполнение  бизнес‑задач 
владельца, предусматривающая возмож‑
ность минимизации энергопотребления, 
резервирование важнейших узлов, среди 
которых можно выделить системы элек‑
тропитания — блоки питания серверов, 
источники  бесперебойного  питания, 
системы хранения и обработки данных, 
а  также  системы  охлаждения  и  удале‑
ния тепла, выделяемого оборудованием 
в процессе работы.

По определению Александра Шурыги‑
на, технического специалиста компании 
Fujitsu Technology Solutions, современный 
эффективный ЦОД прежде всего должен 
обеспечивать быструю адаптацию реали‑
зуемых с его помощью услуг к требова‑
ниям клиентов: переход к новым ИТ‑ин‑
фраструкутрам на базе виртуализации, 
реализацию  подхода  “платим  только 
за потребленные ресурсы”, возможность 
гибко формировать индивидуальные на‑
боры ИТ‑услуг с  учетом особенностей 
конкретных заказчиков. Для повышения 
эффективности ЦОДов  (или, как  гово‑
рит г‑н Шурыгин, для решения возлагае‑
мых на них задач меньшими средствами) 
он предлагает использовать модульные 
blade‑системы и технологии виртуализа‑
ции, современные системы мониторин‑
га и управления, эффективные системы 
кондиционирования и охлаждения.

По мнению Сергея Амелькина, менед‑
жера по продукту направления “Качест‑
венное электропитание” электротехниче‑
ского сектора компании Eaton в России, 

критерием эффективности ЦОДа можно 
считать время, которое он может нахо‑
диться в онлайновом режиме, и  затра‑
чиваемые  на  это  энергоресурсы.  Чем 
дольше ЦОД доступен для своих поль‑
зователей  и  чем  меньше  он  при  этом 
потребляет электроэнергии, тем он эф‑
фективнее. В своей оценке г‑н Амелькин 
исходит из того, что сегодня всё больше 
пользователей стремятся получать необ‑
ходимую деловую информацию в режиме 
реального времени, и даже кратковре‑
менное отсутствие такой возможности 
может привести к крупным убыткам.

Как подчеркивает Алексей Волков, ме‑
неджер по работе с системными интегра‑
торами московского представительства 
компании Tripp Lite, параметры, харак‑
теризующие эффективность использова‑
ния электроэнергии, выделение углерода 
и расходование воды, дают возможность 
применять  для  повышения  эффектив‑
ности ЦОДов соответствующие инстру‑
менрты. Однако, используя эти инстру‑
менты, владельцы ЦОДов должны тем 
не менее стремиться как к конечной цели 
к повышению экономической эффектив‑
ности своих бизнесов.

Эффективность ЦОДа, его инженерная 
и иТ‑инфраструктуры

Андрей  Маркин  полагает,  что  нельзя 
рассматривать  инженерную  и  ИТ‑ин‑
фраструктуру ЦОДа раздельно — ЦОД 
представляет собой сбалансированную 
систему, в которой эффективными долж‑
ны быть и тот и другой компоненты.

За консолидированную оценку инже‑
нерной и ИТ‑инфраструктуры в стрем‑
лении повышать эффективность ЦОДов 
ратует  и  Сергей  Амелькин,  связываю‑
щий  с  объединением  систем  управле‑
ния и мониторинга ИТ‑ и инженерных 
компонентов ЦОДа перспективы в этом 
направлении.  При  этом  критерии  эф‑
фективности инженерной и ИТ‑инфра‑
структуры он рекомендует учитывать как 
на этапе проектирования, так и на этапе 
эксплуатации ЦОДа. Упущения на одном 
из этих этапов могут свети на нет все уси‑
лия, приложенные на другом.

В то же время Алексей Волков напоми‑
нает, что ИТ‑системы, ради функциони‑
рования которых и сооружаются ЦОДы, 
потребляют менее половины от подво‑
димой к ним энергомощности. Большая 
их часть расходуется на поддержку не‑
прерывного электропитания и климат‑
контроль (прежде всего на охлаждение). 
Поэтому технологическое развитие ин‑
женерной инфраструктуры он считает 
приоритетной  задачей  при  построе‑
нии ЦОДов как в настоящее время, так 
и в ближайшей перспективе.

Илья Царев, со своей стороны, пола‑
гает, что эффективность ЦОДа опреде‑
ляется в первую очередь эффективно‑
стью  использования  его  ИТ‑ресурсов: 
даже самый энергоэффективный ЦОД 
с идеально управляемой инженерной ин‑
фраструктурой будет бесполезно “греть 
воздух”, если его ИТ‑система работает 
вхолостую.

По сути аналогичную позицию в оцен‑
ках  эффективности  ЦОДов  занимает 
и Евгений Ким, предлагающий исходить 

при этом из интересов заказчиков, кото‑
рые в конечном итоге обращаются к по‑
мощи ЦОДов за ИТ‑услугами.

Александр  Шурыгин  связывает  эф‑
фективность ЦОДов в основном с воз‑

можностью  оперативного  развертыва‑
ния нового ИТ‑оборудования, которая 
определяется  главным образом эффек‑
тивностью его инженерной инфраструк‑
туры.  Возможности  оптимизации 
ИТ‑инфраструктуры  ЦОДа  он  видит 
во  внедрении  методов  виртуализации, 
в использовании  современных  средств 
развертывания  ИТ‑средств  и  управле‑
ния ими. В перспективе, как он полагает, 
при создании ЦОДов нового поколения 
идеи развития их инженерной и ИТ‑ин‑
фраструктуры  в  процессе  жизненного 
цикла  будут  закладываться  на  этапе 
проектирования. Прежде  всего  актив‑
но будет использоваться модульная схе‑
ма  построения   ЦОДов,  позволяющая 
по принципу Capacity on demand (ресур‑

ОБЗОр

Эффективный ЦОД в российских условиях

Наши эксперты
Сергей Амелькин, 
менеджер по продукту 
направления 
“Качественное 
электропитание” 
электротехнического 
сектора, Eaton в России

АлекСей ВолкоВ, 
менеджер по работе 
с системными 
интеграторами, 
московское 
представительство 
компании Tripp Lite

еВгений ким, директор 
департамента 
комплексных решений, 
IBS Platformix

Андрей мАркин, 
директор по продажам, 
московское 
представительство 
Powercom

АлекСАндр Шурыгин, 
технический специалист, 
Fujitsu Technology 
Solutions

илья ЦАреВ, главный 
инженер проектов 
департамента интеграции 
под раз де ления 
IT Business, Schneider 
Electriс

ПРОДОЛЖЕНИЕ НА C. 20

АПРЕЛЬ •  2013   •   МОСКВА http://www.pcweek.ru



Раньше об энергоэффективно
сти центров обработки данных 
задумывались в последнюю 

очередь, если до этого вообще до
ходило дело. “В то время это было 
вполне логично, — говорит Крейг 
Уоткинс, менеджер компании Tripp 
Lite по продукции категории “Сто
ечные системы и системы охлажде
ния”. — Если в вашем центре об
работки данных царил неприятный 
холод, то людей это впечатляло. 
Это считалось признаком того, что 
вы поступаете правильно, защищая 
свои серверы от перегрева. Тогда 
плотность размещения оборудова
ния в стойках была ниже, а электро
энергия дешевле, и никто не обра
щал внимания на цифры в счетах 
за электричество”.

Сегодня руководители центров об
работки данных вынуждены жестко 
контролировать расходы на элек
троэнергию. Согласно результа
там опроса, проведенного в 2011 г. 
сертификационной организацией 
Up time Institute среди со труд ни ков 
центров обработки данных, 97% ре
спондентов заявили о том, что сни
жение энергопотребления представ
ляет собой “довольно” или “весьма” 
важную задачу, а 87% сказали, что 
первичной мотивацией является 
снижение издержек. Исследование 
Uptime Institute также выявило тот 
факт, что до 70% энергии, потребля
емой центрами обработки данных, 
расходуется на охлаждение и обра
ботку воздуха, поэтому повышение 
эффективности охлаждения являет
ся крайне необходимым для сокра
щения издержек. “Начните с того, 
что не требует особых усилий, — 
советует Уоткинс. — Вы удивитесь 
тому, сколько вы сможете сэконо
мить благодаря нескольким про
стым шагам”.

1. Организуйте “горячие” и “холодные” 
проходы

“Вам не потребуется поддерживать 
в своем центре обработки данных 
температуру морозильной каме
ры, — говорит Уоткинс. — Вместо 
этого сосредоточьтесь на том, чтобы 
обеспечить отвод горячего воздуха 
из помещения до того, как он на
чнет циркулировать в нем”. Разде
ление горячего и холодного воздуха 
является ключом к повышению эф
фективности охлаждения. Начни

те с рядного расположения стоек 
таким образом, чтобы их передние 
стороны, обращенные друг к дру
гу, создавали “холодные” проходы, 
а обращенные друг к другу задние 
стороны образовывали “горячие” 
проходы. Это позволит предотвра

тить засасывание серверами горя
чего воздуха, идущего от серверов 
соседнего ряда. Согласно исследо
ваниям, проведенным компанией 
TDI Data Centers, расположение 
оборудования с организацией “го
рячих” и “холодных” проходов мо
жет сократить энергопотребление 
на величину до 20%. Предлагаемые 
компанией Tripp Lite корпусные мо
дули серии SmartRack™ (SR42UB 
и SR48UB) оптимизированы под 
организацию “горячих” и “холодных” 
проходов.

2. Установите панели-заглушки
“Изоляция неиспользуемых сто
ечных пространств преследует 
не только косметические цели, 
— объясняет Уоткинс. — Это спо
собствует форсированному про
хождению холодного воз духа че
рез ваши серверы и препятствует 
циркуляции горячего воздуха вну
три корпуса”. Предлагаемые ком
панией Tripp Lite панелизаглуш
ки высотой 1U (SR1UPANEL10 и 
SR1UPANEL50) защелкиваются на 
месте без помощи инструментов, 

что значительно экономит время 
на их установку”.

3. Оптимизируйте кабельные соединения
“Спутанные кабели блокируют дви
жение воздуха, — говорит Уот
кинс. — Они препятствуют эффек
тивному распределению холодного 
воздуха под фальшполами и способ
ствуют повышению температуры 
внутри корпусов”. В пространствах 
под фальшполами проведите ка
бели через подвесные кабельные 
органайзеры ( SRCABLELADDER и 
 SRCABLETRAY). Для оптимизации ка
бельных соединений внутри корпусов 
используйте кабельные органайзеры 
боль шой емкости (SRCABLEVRT3, 
 SRCA BLE DUCTVRT и SRCABLER
INGVRT).

4. Замените неэффективные ИБП
“Устранение ненужных источников 
тепла способствует охлаждению по
мещения, — отмечает Уоткинс. — 
Замените онлайнИБП на ИБП серии 
SmartOnline™ с экономичным ре
жимом работы с целью повышения 
эффективности работы и снижения 
тепловыделения, особенно в систе
мах, где резервные ИБП функциони
руют не на полную мощность”.

5. Используйте системы замкнутого 
локального охлаждения

Группа Gartner сообщает, что си
стемы замкнутого локального охла
ждения повышают эффективность 
по сравнению с традиционными 
периметральными системами и/или 
системами фальшполов. “Система 
замкнутого локального охлажде
ния позволяет вам сосредотачивать 
охлаждение в тех местах, где оно 
наиболее необходимо, не снижая 
при этом температуру всего поме
щения”, — рассказывает Уоткинс. 
Кроме того, модульный характер 
формирования систем замкнутого 
локального охлаждения позволяет 
руководителям центров обработки 
данных быстро перенастраивать 
их конфигурацию в случае установ
ки нового оборудования или пере
грева стоек.

Системы замкнутого локального 
охлаждения, предлагаемые компа
нией Tripp Lite, являются абсолютно 
автономными и могут самостоятель
но устанавливаться со труд ни ками 
ИТпод раз де лений без привлечения 

дорогостоящих подрядчиков, под
ключения к водопроводу и канали
зации, прокладки трубопроводов 
или специальных воздуховодов, 
а так же не требуют наличия сточ
ных отверстий в полу, резервуа
ров для воды или дополнительных 
деталей. Мобильный кондиционер 
SRXCOOL12K обеспечивает холо
допроизводительность 12 000 BTU 
(3,4 кВт). Кондиционер SRCOOL33K 
для внутрирядного расположения 
между стоек с оборудованием име
ет стандартный стоечный форм
фактор 42U и обеспечивает холо
допроизводительность 33 000 BTU 
(9,7 кВт) при экономии затрат до 38% 
в расчете на одну BTU по сравнению 
с традиционными конструкциями. 
Современный компрессор с регули
руемой частотой вращения, управ
ляемый инвертором постоянного 
тока, препятствует возникновению 
разрушительных бросков пусково
го тока, обеспечивает возможность 
точной регулировки степени охла
ждения и динамического изменения 
выходной мощности в зависимости 
от конкретной цели применения, что 
также способствует снижению энер
гозатрат.

6. Обеспечьте изоляцию и отвод горячего 
воздуха

Корпусные стойки серии SmartRack 
с теплоотводом (SR42UBTD) обес
печивают прохождение горячего 
воздуха через потолочный возду
ховод в вентиляционную систему 
или в поток отработанного возду
ха, отводимый из машинного зала. 
“Они изолируют горячий воздух 
таким образом, что его циркуляция 
в помещении оказывается полно
стью исключена, — говорит Уот
кинс. — За счет конвекции горячий 
воздух проводится через воздухо
вод, выполняющий роль вытяжной 
трубы, а положительное давление 
в помещении и отрицательное дав
ление в системе вентиляции обес
печивают обтекание оборудова
ния потоком воздуха”. Кроме того, 
вы можете использовать комплект 
 SRTHERMDUCT для оснащения 
стандартных корпусов серии Smart
Rack теплоотводом.

7. Закажите проверку состояния центра 
обработки данных

Не стоит также пренебрегать услу
гами специализированных компа
ний, которые имеют многолетний 
опыт в разработке и проектирова
нии ЦОДов. Они, как никто другой, 
могут точно оценить текущее состо
яние вашего ЦОДа и предложить 
варианты по его модернизации для 
сокращения издержек и оптимиза
ции существующих систем.

Н
А 

П
РА

ВА
Х 

РЕ
КЛ

АМ
Ы

Семь шагов к повышению эффективности  
охлаждения в центрах обработки данных

сы по требованию) добавлять по мере 
роста нагрузки на ЦОД модули систем 
электропитания, охлаждения, сетевого 
оборудования, а также вычислительные 
модули.

Повышение эффективности ЦОДа на этапах 
его проектирования и эксплуатации

На этапе проектирования, как подчер‑
кивает Илья Царев, залогом эффектив‑
ности ЦОДа являются: прогнозирование 
объема и типа будущей ИТ‑нагрузки 
и закладывание в проект возможности 
масштабирования, адекватного будущим 
задачам; возможности поэтапного раз‑
вертывания; продуманная с позиции эк‑

сплуатационных требований топология 
систем ЦОДа; сбалансированный выбор 
в пользу апробированных энергосберега‑
ющих технологий и отказ от непроверен‑
ных и неоправданно дорогих.

Для повышения эффективности на эта‑
пе эксплуатации г‑н Царев рекомендует 
наладить контроль и учет ресурсов ЦОДа 
(свободного стоечного пространства, 
потребляемой электроэнергии, загруз‑
ки лучей питания), контроль состояния 
инженерных систем, своевременный вы‑
вод с площадки простаивающего и уста‑
ревшего ИТ‑оборудования, внедрение 
энергоэффективных решений (как посто‑
янного процесса оптимизации эксплуата‑
ционных расходов).

Эффективность ЦОДов, по мнению 
Александра Шурыгина, прежде всего 
определяется современными технология‑

ми, такими как планирование жизненно‑
го цикла ЦОДа, модульность и другими, 
закладываемыми при его проектирова‑
нии. К основным способам сокращения 
издержек в стадии эксплуатации он от‑
носит переход к виртуализированной 
ИТ‑инфраструкутре, оптимизацию те‑
пловыделения и энергопотребления, по‑
вышение требований к уровню обслужи‑
вания, управление рисками и контроль 
издержек.

Эффективность ЦОДа и характер 
возложенных на него бизнес-задач

Как подчеркивает Алексей Волков, ха‑
рактер бизнеса компании — владельца 
ЦОДа, количество потребителей и их рас‑
положение играют в проектировании 
и эксплуатации ЦОДа важнейшую роль 
и определяют необходимую мощность 

ЦОДа, пропускную способность каналов 
связи, требования к без о пас ности и ско‑
рости обработки данных, резервирова‑
нию оборудования и других аналогичных 
показателей. Вместе с тем нужно иметь 
в виду, что показатели эффективности 
ЦОДа, необходимого, например, опе‑
ратору связи или крупной финансовой 
организации, будут существенно отли‑
чаться от требований владельца онлайн‑
портала.

Согласно наблюдениям Евгения Кима, 
у заказчиков корпоративных ЦОДов кри‑
териев оценки их эффективности гора‑
здо больше, чем у заказчиков коммерче‑
ских. От корпоративного ЦОДа в первую 
очередь требуются показатели качества 
сервисов, и ключевым из них он считает 
сокращение затрат на бизнес‑процессы, 
эффективность которых планируется уве‑

Эффективный...
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Сочетание компоновки оборудования, обеспе-
чивающей наличие “горячих” и “холодных” 
проходов, с использованием корпусных стоек 
серии SmartRack с теплоотводом (SR42UBTD) 
и устройств кондиционирования воздуха с 
замкнутым локальным охлаждением и рядным 
расположением воздуховодов (SRCOOL33K) 
способствует созданию высокоэффективной 
системы охлаждения для центров обработки 
данных
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личить за счет запуска ЦОДа. Для оценки 
эффективности он рекомендует исполь-
зовать также такие показатели, как увели-
чение скорости обслуживания запросов 
клиентов, уменьшение времени простоя 
бизнес-процессов и, как следствие, ми-
нимизация убытков от остановки бизнес-
процессов, сокращение операционных 
расходов, экономия от консолидации ин-
фраструктуры и т. п.

То, что жизненно важно для корпо-
ративного ЦОДа, отмечает Илья Царев, 
может быть некритично для ЦОДа ком-
мерческого. Например, для коммерческо-
го ЦОДа энергоэффективность крайне 
важна, так как напрямую влияет на при-
быльность бизнеса владельца. В корпора-
тивном же ЦОДе энергоэффективностью 
владелец может поступиться в пользу 
повышения надежности, минимизации 
капитальных затрат, унификации исполь-
зуемого в компании инженерного обору-
дования или иных показателей.

По наблюдениям Сергея Амелькина, 
энергосберегающие технологии активно 
внедряются там, где нагрузка менее кри-
тична, где ниже требования к доступно-
сти и надежности ИТ-сервисов, потому 
что бытует мнение, что технологии повы-
шения энергоэффективности являются 
компромиссом между эффективностью 
и надежностью. Опровергая это мнение, 
он сообщает, что при среднем показа-
теле PUE для ЦОДов равном 1,83 ЦОД 
компании Facebook в Принвелле (США) 
(а требования к надежности ЦОДов этой 
компании могут оценить многие пользо-
ватели ее сервисов) имеет PUE 1,06—1,08.

Андрей Маркин полагает, что эффек-
тивность в большей степени определя-
ется не бизнес-задачами, на которые 
ориентирован ЦОД, а тем, насколько 
интенсивно используются его вычисли-
тельные мощности. При этом он обра-
щает внимание на то, что современные 

ИТ-сервисы — SaaS, PaaS, IaaS — по-
зволяют использовать вычислительные 
средства с высокой интенсивностью.

Как отмечает Евгений Ким, сбор дан-
ных о состоянии всех систем ЦОДа ве-
дется его владельцами или провайдера-
ми услуг ЦОДа. Применяемые при этом 
системы мониторинга позволяют также 
и клиентам получать в онлайновом ре-
жиме данные о состоянии параметров 
оказываемых им услуг.

Сергей Амелькин подтверждает, что 
современные производители оборудо-
вания для ЦОДов предоставляют про-
вайдерам возможность передавать та-
кую информацию клиентам. Подобные 
программно-аппаратные решения обес-
печивают наблюдение за распределени-
ем электроэнергии в ЦОДе, контроль 
и управление системами, содержащими 
монтируемые в стойки блоки распреде-
ления электроэнергии и ИБП, через сеть 
IP с помощью стандартного веб-браузе-
ра и позволяют обозревать как систему 
в целом, так и детализированно, вплоть 
до отдельных устройств и розеток.

Эффективность российских 
ЦОДов: состояние и тенденции

Ныне действующие ЦОДы, согласно на-
блюдениям Евгения Кима, в большинстве 
своем построены по классической схе-
ме и, безусловно, требуют оптимизации. 
Их зачастую “вписывали” в ранее постро-
енные здания, что часто накладывало ог-
раничения на выбор решений для ЦОДов 
и сужало возможности модернизации без 
остановки функционирования ЦОДа.

Расходы на электроэнергию составля-
ют существенную часть затрат на эксплу-
атацию ЦОДа — до 60%. Почти половина 
стоимости приходится на электроэнер-
гию, расходуемую на охлаждение. В свя-
зи с этим г-н Ким определяет ключевые 
направления “зеленых” технологий при-

менительно к российским ЦОДам следу-
ющим образом:

• использование систем свободного 
охлаждения;

• эффективное управление инженер-
ной инфраструктурой;

• применение решений по утилизации 
тепла.

Илья Царев обращает внимание на то, 
что российским проектировщикам 
 ЦОДов следует активнее пользовать-
ся такими природными особенностями 
нашей страны, как прохладный климат 
и сравнительная доступность водных 
ресурсов, благодаря чему есть широкие 
возможности использовать свободное 
охлаждение (фрикулинг) и энергоэф-
фективные схемы охлаждения с неза-
мкнутым водным циклом (водоохлажда-
емые чиллеры, мокрые градирни и т. п. 
особенно выгодны при размещении 
ЦОДов на промышленных площадках, 
где используются большие объемы под-
готовленной воды).

Фрикулинг — главный способ энерго-
сбережения в ЦОДе за счет низких тем-
ператур наружного воздуха, что особен-
но актуально в большинстве регионов 
России. Среди решений по свободному 
охлаждению наиболее обоснованным 
с экономической точки зрения является 
применение чиллеров с функцией фри-
кулинга и систем с косвенным свободным 
охлаждением.

Чиллеры с функцией свободного ох-
лаждения оснащаются дополнительным 
теплообменником для работы в режиме 
фрикулинга. В летний период использу-
ется только холодильный контур, и ком-
прессоры работают в стандартном ре-
жиме. При понижении температуры 
наружного воздуха часть жидкости по-
дается на встроенный дополнительный 
теплообменник с воздушным охлажде-
нием, и чиллер переходит в смешанный 

режим работы — с частичным фрику-
лингом. В зимний период вся жидкость 
поступает в дополнительный теплооб-
менник, и холодильная машина работа-
ет в режиме полного фрикулинга, а ком-
прессоры при этом не включаются.

Отмечая большой разброс качества эк-
сплуатируемых в России ЦОДов, Андрей 
Маркин указывает на то, что для россий-
ских пользователей услуг ЦОДов важнее 
всего надежность и стоимость услуг, а по-
казатели эффективности являются ско-
рее дополнительной гарантией того, что 
те сервисы, в которых они заинтересова-
ны, будут предоставлены в лучшем виде 
и им не грозят внезапные сбои, а также 
того, что стоимость услуг не будет расти 
из-за увеличения расходов на электроэ-
нергию и исправления ошибок, допущен-
ных при проектировании.

В силу сравнительно невысокой стои-
мости электроэнергии и определенных 
особенностей менталитета “зеленые” 
технологии в среде российских пользова-
телей ЦОДов, по мнению г-на Маркина, 
пока не популярны и внедряются только 
тогда, когда собственник особенно вни-
мательно считает деньги и находит замет-
ную выгоду в применении энергосбере-
гающих технологий. Вместе с тем во все 
большем числе проектируемых в России 
ЦОДов эти технологии рассматриваются 
как основные инструменты повышения 
эффективности, так как эти новые объ-
екты рассчитываются на долгий срок эк-
сплуатации.

Среди причин непопулярности в на-
шей стране “зеленых” технологий Сер-
гей Амелькин называет отсутствие про-
думанных государственных программ, 
способствующих их внедрению. Опыт 
показывает, что самое действенное сти-
мулирование — это государственное 
регулирование. Поэтому закон № 261-

ПРОДОЛЖЕНИЕ НА C. 22

pc week review инфраструктура ЦОД
PC WEEK/RE • № 11 • 23 АПРЕЛЯ, 2013|21



Раньше об энергоэффективно
сти центров обработки данных 
задумывались в последнюю 

очередь, если до этого вообще до
ходило дело. “В то время это было 
вполне логично, — говорит Крейг 
Уоткинс, менеджер компании Tripp 
Lite по продукции категории “Сто
ечные системы и системы охлажде
ния”. — Если в вашем центре об
работки данных царил неприятный 
холод, то людей это впечатляло. 
Это считалось признаком того, что 
вы поступаете правильно, защищая 
свои серверы от перегрева. Тогда 
плотность размещения оборудова
ния в стойках была ниже, а электро
энергия дешевле, и никто не обра
щал внимания на цифры в счетах 
за электричество”.

Сегодня руководители центров об
работки данных вынуждены жестко 
контролировать расходы на элек
троэнергию. Согласно результа
там опроса, проведенного в 2011 г. 
сертификационной организацией 
Up time Institute среди со труд ни ков 
центров обработки данных, 97% ре
спондентов заявили о том, что сни
жение энергопотребления представ
ляет собой “довольно” или “весьма” 
важную задачу, а 87% сказали, что 
первичной мотивацией является 
снижение издержек. Исследование 
Uptime Institute также выявило тот 
факт, что до 70% энергии, потребля
емой центрами обработки данных, 
расходуется на охлаждение и обра
ботку воздуха, поэтому повышение 
эффективности охлаждения являет
ся крайне необходимым для сокра
щения издержек. “Начните с того, 
что не требует особых усилий, — 
советует Уоткинс. — Вы удивитесь 
тому, сколько вы сможете сэконо
мить благодаря нескольким про
стым шагам”.

1. Организуйте “горячие” и “холодные” 
проходы

“Вам не потребуется поддерживать 
в своем центре обработки данных 
температуру морозильной каме
ры, — говорит Уоткинс. — Вместо 
этого сосредоточьтесь на том, чтобы 
обеспечить отвод горячего воздуха 
из помещения до того, как он на
чнет циркулировать в нем”. Разде
ление горячего и холодного воздуха 
является ключом к повышению эф
фективности охлаждения. Начни

те с рядного расположения стоек 
таким образом, чтобы их передние 
стороны, обращенные друг к дру
гу, создавали “холодные” проходы, 
а обращенные друг к другу задние 
стороны образовывали “горячие” 
проходы. Это позволит предотвра

тить засасывание серверами горя
чего воздуха, идущего от серверов 
соседнего ряда. Согласно исследо
ваниям, проведенным компанией 
TDI Data Centers, расположение 
оборудования с организацией “го
рячих” и “холодных” проходов мо
жет сократить энергопотребление 
на величину до 20%. Предлагаемые 
компанией Tripp Lite корпусные мо
дули серии SmartRack™ (SR42UB 
и SR48UB) оптимизированы под 
организацию “горячих” и “холодных” 
проходов.

2. Установите панели-заглушки
“Изоляция неиспользуемых сто
ечных пространств преследует 
не только косметические цели, 
— объясняет Уоткинс. — Это спо
собствует форсированному про
хождению холодного воз духа че
рез ваши серверы и препятствует 
циркуляции горячего воздуха вну
три корпуса”. Предлагаемые ком
панией Tripp Lite панелизаглуш
ки высотой 1U (SR1UPANEL10 и 
SR1UPANEL50) защелкиваются на 
месте без помощи инструментов, 

что значительно экономит время 
на их установку”.

3. Оптимизируйте кабельные соединения
“Спутанные кабели блокируют дви
жение воздуха, — говорит Уот
кинс. — Они препятствуют эффек
тивному распределению холодного 
воздуха под фальшполами и способ
ствуют повышению температуры 
внутри корпусов”. В пространствах 
под фальшполами проведите ка
бели через подвесные кабельные 
органайзеры ( SRCABLELADDER и 
 SRCABLETRAY). Для оптимизации ка
бельных соединений внутри корпусов 
используйте кабельные органайзеры 
боль шой емкости (SRCABLEVRT3, 
 SRCA BLE DUCTVRT и SRCABLER
INGVRT).

4. Замените неэффективные ИБП
“Устранение ненужных источников 
тепла способствует охлаждению по
мещения, — отмечает Уоткинс. — 
Замените онлайнИБП на ИБП серии 
SmartOnline™ с экономичным ре
жимом работы с целью повышения 
эффективности работы и снижения 
тепловыделения, особенно в систе
мах, где резервные ИБП функциони
руют не на полную мощность”.

5. Используйте системы замкнутого 
локального охлаждения

Группа Gartner сообщает, что си
стемы замкнутого локального охла
ждения повышают эффективность 
по сравнению с традиционными 
периметральными системами и/или 
системами фальшполов. “Система 
замкнутого локального охлажде
ния позволяет вам сосредотачивать 
охлаждение в тех местах, где оно 
наиболее необходимо, не снижая 
при этом температуру всего поме
щения”, — рассказывает Уоткинс. 
Кроме того, модульный характер 
формирования систем замкнутого 
локального охлаждения позволяет 
руководителям центров обработки 
данных быстро перенастраивать 
их конфигурацию в случае установ
ки нового оборудования или пере
грева стоек.

Системы замкнутого локального 
охлаждения, предлагаемые компа
нией Tripp Lite, являются абсолютно 
автономными и могут самостоятель
но устанавливаться со труд ни ками 
ИТпод раз де лений без привлечения 

дорогостоящих подрядчиков, под
ключения к водопроводу и канали
зации, прокладки трубопроводов 
или специальных воздуховодов, 
а так же не требуют наличия сточ
ных отверстий в полу, резервуа
ров для воды или дополнительных 
деталей. Мобильный кондиционер 
SRXCOOL12K обеспечивает холо
допроизводительность 12 000 BTU 
(3,4 кВт). Кондиционер SRCOOL33K 
для внутрирядного расположения 
между стоек с оборудованием име
ет стандартный стоечный форм
фактор 42U и обеспечивает холо
допроизводительность 33 000 BTU 
(9,7 кВт) при экономии затрат до 38% 
в расчете на одну BTU по сравнению 
с традиционными конструкциями. 
Современный компрессор с регули
руемой частотой вращения, управ
ляемый инвертором постоянного 
тока, препятствует возникновению 
разрушительных бросков пусково
го тока, обеспечивает возможность 
точной регулировки степени охла
ждения и динамического изменения 
выходной мощности в зависимости 
от конкретной цели применения, что 
также способствует снижению энер
гозатрат.

6. Обеспечьте изоляцию и отвод горячего 
воздуха

Корпусные стойки серии SmartRack 
с теплоотводом (SR42UBTD) обес
печивают прохождение горячего 
воздуха через потолочный возду
ховод в вентиляционную систему 
или в поток отработанного возду
ха, отводимый из машинного зала. 
“Они изолируют горячий воздух 
таким образом, что его циркуляция 
в помещении оказывается полно
стью исключена, — говорит Уот
кинс. — За счет конвекции горячий 
воздух проводится через воздухо
вод, выполняющий роль вытяжной 
трубы, а положительное давление 
в помещении и отрицательное дав
ление в системе вентиляции обес
печивают обтекание оборудова
ния потоком воздуха”. Кроме того, 
вы можете использовать комплект 
 SRTHERMDUCT для оснащения 
стандартных корпусов серии Smart
Rack теплоотводом.

7. Закажите проверку состояния центра 
обработки данных

Не стоит также пренебрегать услу
гами специализированных компа
ний, которые имеют многолетний 
опыт в разработке и проектирова
нии ЦОДов. Они, как никто другой, 
могут точно оценить текущее состо
яние вашего ЦОДа и предложить 
варианты по его модернизации для 
сокращения издержек и оптимиза
ции существующих систем.
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Семь шагов к повышению эффективности  
охлаждения в центрах обработки данных

сы по требованию) добавлять по мере 
роста нагрузки на ЦОД модули систем 
электропитания, охлаждения, сетевого 
оборудования, а также вычислительные 
модули.

Повышение эффективности ЦОДа на этапах 
его проектирования и эксплуатации

На этапе проектирования, как подчер‑
кивает Илья Царев, залогом эффектив‑
ности ЦОДа являются: прогнозирование 
объема и типа будущей ИТ‑нагрузки 
и закладывание в проект возможности 
масштабирования, адекватного будущим 
задачам; возможности поэтапного раз‑
вертывания; продуманная с позиции эк‑

сплуатационных требований топология 
систем ЦОДа; сбалансированный выбор 
в пользу апробированных энергосберега‑
ющих технологий и отказ от непроверен‑
ных и неоправданно дорогих.

Для повышения эффективности на эта‑
пе эксплуатации г‑н Царев рекомендует 
наладить контроль и учет ресурсов ЦОДа 
(свободного стоечного пространства, 
потребляемой электроэнергии, загруз‑
ки лучей питания), контроль состояния 
инженерных систем, своевременный вы‑
вод с площадки простаивающего и уста‑
ревшего ИТ‑оборудования, внедрение 
энергоэффективных решений (как посто‑
янного процесса оптимизации эксплуата‑
ционных расходов).

Эффективность ЦОДов, по мнению 
Александра Шурыгина, прежде всего 
определяется современными технология‑

ми, такими как планирование жизненно‑
го цикла ЦОДа, модульность и другими, 
закладываемыми при его проектирова‑
нии. К основным способам сокращения 
издержек в стадии эксплуатации он от‑
носит переход к виртуализированной 
ИТ‑инфраструкутре, оптимизацию те‑
пловыделения и энергопотребления, по‑
вышение требований к уровню обслужи‑
вания, управление рисками и контроль 
издержек.

Эффективность ЦОДа и характер 
возложенных на него бизнес-задач

Как подчеркивает Алексей Волков, ха‑
рактер бизнеса компании — владельца 
ЦОДа, количество потребителей и их рас‑
положение играют в проектировании 
и эксплуатации ЦОДа важнейшую роль 
и определяют необходимую мощность 

ЦОДа, пропускную способность каналов 
связи, требования к без о пас ности и ско‑
рости обработки данных, резервирова‑
нию оборудования и других аналогичных 
показателей. Вместе с тем нужно иметь 
в виду, что показатели эффективности 
ЦОДа, необходимого, например, опе‑
ратору связи или крупной финансовой 
организации, будут существенно отли‑
чаться от требований владельца онлайн‑
портала.

Согласно наблюдениям Евгения Кима, 
у заказчиков корпоративных ЦОДов кри‑
териев оценки их эффективности гора‑
здо больше, чем у заказчиков коммерче‑
ских. От корпоративного ЦОДа в первую 
очередь требуются показатели качества 
сервисов, и ключевым из них он считает 
сокращение затрат на бизнес‑процессы, 
эффективность которых планируется уве‑

Эффективный...
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Сочетание компоновки оборудования, обеспе-
чивающей наличие “горячих” и “холодных” 
проходов, с использованием корпусных стоек 
серии SmartRack с теплоотводом (SR42UBTD) 
и устройств кондиционирования воздуха с 
замкнутым локальным охлаждением и рядным 
расположением воздуховодов (SRCOOL33K) 
способствует созданию высокоэффективной 
системы охлаждения для центров обработки 
данных
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личить за счет запуска ЦОДа. Для оценки 
эффективности он рекомендует исполь-
зовать также такие показатели, как увели-
чение скорости обслуживания запросов 
клиентов, уменьшение времени простоя 
бизнес-процессов и, как следствие, ми-
нимизация убытков от остановки бизнес-
процессов, сокращение операционных 
расходов, экономия от консолидации ин-
фраструктуры и т. п.

То, что жизненно важно для корпо-
ративного ЦОДа, отмечает Илья Царев, 
может быть некритично для ЦОДа ком-
мерческого. Например, для коммерческо-
го ЦОДа энергоэффективность крайне 
важна, так как напрямую влияет на при-
быльность бизнеса владельца. В корпора-
тивном же ЦОДе энергоэффективностью 
владелец может поступиться в пользу 
повышения надежности, минимизации 
капитальных затрат, унификации исполь-
зуемого в компании инженерного обору-
дования или иных показателей.

По наблюдениям Сергея Амелькина, 
энергосберегающие технологии активно 
внедряются там, где нагрузка менее кри-
тична, где ниже требования к доступно-
сти и надежности ИТ-сервисов, потому 
что бытует мнение, что технологии повы-
шения энергоэффективности являются 
компромиссом между эффективностью 
и надежностью. Опровергая это мнение, 
он сообщает, что при среднем показа-
теле PUE для ЦОДов равном 1,83 ЦОД 
компании Facebook в Принвелле (США) 
(а требования к надежности ЦОДов этой 
компании могут оценить многие пользо-
ватели ее сервисов) имеет PUE 1,06—1,08.

Андрей Маркин полагает, что эффек-
тивность в большей степени определя-
ется не бизнес-задачами, на которые 
ориентирован ЦОД, а тем, насколько 
интенсивно используются его вычисли-
тельные мощности. При этом он обра-
щает внимание на то, что современные 

ИТ-сервисы — SaaS, PaaS, IaaS — по-
зволяют использовать вычислительные 
средства с высокой интенсивностью.

Как отмечает Евгений Ким, сбор дан-
ных о состоянии всех систем ЦОДа ве-
дется его владельцами или провайдера-
ми услуг ЦОДа. Применяемые при этом 
системы мониторинга позволяют также 
и клиентам получать в онлайновом ре-
жиме данные о состоянии параметров 
оказываемых им услуг.

Сергей Амелькин подтверждает, что 
современные производители оборудо-
вания для ЦОДов предоставляют про-
вайдерам возможность передавать та-
кую информацию клиентам. Подобные 
программно-аппаратные решения обес-
печивают наблюдение за распределени-
ем электроэнергии в ЦОДе, контроль 
и управление системами, содержащими 
монтируемые в стойки блоки распреде-
ления электроэнергии и ИБП, через сеть 
IP с помощью стандартного веб-браузе-
ра и позволяют обозревать как систему 
в целом, так и детализированно, вплоть 
до отдельных устройств и розеток.

Эффективность российских 
ЦОДов: состояние и тенденции

Ныне действующие ЦОДы, согласно на-
блюдениям Евгения Кима, в большинстве 
своем построены по классической схе-
ме и, безусловно, требуют оптимизации. 
Их зачастую “вписывали” в ранее постро-
енные здания, что часто накладывало ог-
раничения на выбор решений для ЦОДов 
и сужало возможности модернизации без 
остановки функционирования ЦОДа.

Расходы на электроэнергию составля-
ют существенную часть затрат на эксплу-
атацию ЦОДа — до 60%. Почти половина 
стоимости приходится на электроэнер-
гию, расходуемую на охлаждение. В свя-
зи с этим г-н Ким определяет ключевые 
направления “зеленых” технологий при-

менительно к российским ЦОДам следу-
ющим образом:

• использование систем свободного 
охлаждения;

• эффективное управление инженер-
ной инфраструктурой;

• применение решений по утилизации 
тепла.

Илья Царев обращает внимание на то, 
что российским проектировщикам 
 ЦОДов следует активнее пользовать-
ся такими природными особенностями 
нашей страны, как прохладный климат 
и сравнительная доступность водных 
ресурсов, благодаря чему есть широкие 
возможности использовать свободное 
охлаждение (фрикулинг) и энергоэф-
фективные схемы охлаждения с неза-
мкнутым водным циклом (водоохлажда-
емые чиллеры, мокрые градирни и т. п. 
особенно выгодны при размещении 
ЦОДов на промышленных площадках, 
где используются большие объемы под-
готовленной воды).

Фрикулинг — главный способ энерго-
сбережения в ЦОДе за счет низких тем-
ператур наружного воздуха, что особен-
но актуально в большинстве регионов 
России. Среди решений по свободному 
охлаждению наиболее обоснованным 
с экономической точки зрения является 
применение чиллеров с функцией фри-
кулинга и систем с косвенным свободным 
охлаждением.

Чиллеры с функцией свободного ох-
лаждения оснащаются дополнительным 
теплообменником для работы в режиме 
фрикулинга. В летний период использу-
ется только холодильный контур, и ком-
прессоры работают в стандартном ре-
жиме. При понижении температуры 
наружного воздуха часть жидкости по-
дается на встроенный дополнительный 
теплообменник с воздушным охлажде-
нием, и чиллер переходит в смешанный 

режим работы — с частичным фрику-
лингом. В зимний период вся жидкость 
поступает в дополнительный теплооб-
менник, и холодильная машина работа-
ет в режиме полного фрикулинга, а ком-
прессоры при этом не включаются.

Отмечая большой разброс качества эк-
сплуатируемых в России ЦОДов, Андрей 
Маркин указывает на то, что для россий-
ских пользователей услуг ЦОДов важнее 
всего надежность и стоимость услуг, а по-
казатели эффективности являются ско-
рее дополнительной гарантией того, что 
те сервисы, в которых они заинтересова-
ны, будут предоставлены в лучшем виде 
и им не грозят внезапные сбои, а также 
того, что стоимость услуг не будет расти 
из-за увеличения расходов на электроэ-
нергию и исправления ошибок, допущен-
ных при проектировании.

В силу сравнительно невысокой стои-
мости электроэнергии и определенных 
особенностей менталитета “зеленые” 
технологии в среде российских пользова-
телей ЦОДов, по мнению г-на Маркина, 
пока не популярны и внедряются только 
тогда, когда собственник особенно вни-
мательно считает деньги и находит замет-
ную выгоду в применении энергосбере-
гающих технологий. Вместе с тем во все 
большем числе проектируемых в России 
ЦОДов эти технологии рассматриваются 
как основные инструменты повышения 
эффективности, так как эти новые объ-
екты рассчитываются на долгий срок эк-
сплуатации.

Среди причин непопулярности в на-
шей стране “зеленых” технологий Сер-
гей Амелькин называет отсутствие про-
думанных государственных программ, 
способствующих их внедрению. Опыт 
показывает, что самое действенное сти-
мулирование — это государственное 
регулирование. Поэтому закон № 261-
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ФЗ  “Об  энергосбережении  и  о  повы‑
шении энергетической эффективности 
и о внесении изменений в отдельные за‑
конодательные акты Российской Феде‑
рации” он расценивает как большой шаг 
вперед в данном направлении, одновре‑
менно отмечая, что впереди ещё много 
работы.

Илья Царев согласен с  тем, что рос‑
сийским пользователям  ЦОДов нужна 
в первую очередь бесперебойность ра‑
боты ИТ‑систем за меньшие деньги, а ка‑

кие у ЦОДа PUE, Tier и насколько в нем 
загружен машинный зал, им малоинте‑
ресно. В некоторых российских ЦОДах, 
по его наблюдениям, до сих пор не вы‑
полнено такое относительно малобюд‑
жетное и эффективное мероприятие, как 
простейшее разграничение воздушных 
потоков в машзале (организация “горя‑
чих” и “холодных” коридоров, установка 
заглушек на пустующих местах в сервер‑
ных шкафах, расчистка кабельных “джун‑
глей”  под  фальшполом,  используемым 
для охлаждения). Он также отмечает, что 
такая, казалось бы, привлекательная тех‑
нология, как утилизация тепла ЦОДов, 
сталкивается с трудностями использова‑

ния и из‑за необходимости применения 
дорогостоящих  технологий  для  утили‑
зации тепла ЦОДов, и из‑за отсутствия 
заинтересованных в этом тепле потре‑
бителей.

Сергей Амелькин, используя для оцен‑
ки эффективности ЦОДов коэффициент 
PUE и ссылаясь на данные исследова‑
ний российского рынка ЦОДов за 2012 г., 
проведенных компанией РБК, отмечает, 
что большинство ЦОДов в нашей стране 
имеют PUE, равное трем и выше. Это 
означает, что менее трети потребляемой 
российскими  ЦОДами  электрической 
мощности идет на питание непосредст‑
венно ИТ‑нагрузки, а все остальное при‑

ходится на оборудование для охлаждения 
и прочие системы. Очевидно, что необ‑
ходимость совершенствования энергопо‑
требления есть.

По мнению г‑на Амелькина, грамотное 
проектирование и оптимизация работы 
ЦОДа является приемлемым способом 
снижения стоимости высокоэффектив‑
ных  ЦОДов  в  стране.  И  важную  роль 
он отводит в этом все той же виртуали‑
зации, которая позволяет рационально 
распределять нагрузку на ИТ‑мощности 
и  использовать  ресурсы  максимально 
полно.

Поскольку  большинство  российских 
ЦОДов, как отмечает Александр Шуры‑
гин, создавалось в докризисный период, 
в  скором времени они без повышения 
эффективности  инженерной  инфра‑
структуры не смогут выполнять совре‑
менные требования пользователей. Для 
повышения эффективности и снижения 
издержек  он  рекомендует  владельцам 
таких ЦОДов прежде всего заняться оп‑
тимизацией использования занимаемого 
ими пространства, а  также усовершен‑
ствованием систем энергопотребления 
и  охлаждения.  В  числе  таковых  мер 
г‑н Шурыгин называет создание выделен‑
ных коридоров охлаждения, улучшение 
герметизации помещений, ввод в эксплу‑
атацию резервных блоков системы охла‑
ждения и повышение качества профилак‑
тического обслуживания инженерного 
оборудования.

Для клиентов услуг аренды вычисли‑
тельных мощностей ЦОДа, согласно на‑
блюдениям г‑на Шурыгина, становится 
актуальной возможность гибкого подбо‑
ра уровней обслуживания с учетом спе‑
цифики  востребованных  приложений, 
а  также возможность индивидуальных 
условий  оплаты  по  принципу  “пла‑
тим только за потребленные ресурсы”. 
Это  следует  учитывать  провайдерам 
ЦОД‑услуг. Индивидуально также могут 
прорабатываться запросы возможностей 
мониторинга и контроля состояния обо‑
рудования и приложений и схемы обес‑
печения отказоустойчивости на стороне 
пользователей.

К разряду наиболее важных для рос‑
сийских ЦОДов проблем г‑н Шурыгин 
относит обеспечение функционирования 
ЦОДа при отключении основного элек‑
тропитания,  а  также  поиска  дополни‑
тельных энергомощностей для покрытия 
растущих потребностей.

Характеризуя  эффективность  “зеле‑
ных” технологий, Алексей Волков отме‑
чает, что за счет их применения можно 
сэкономить  до  половины  всей  выра‑
батываемой  в  мире  электроэнергии. 
На  помощь  должны  придти  техноло‑
гии по использованию возобновляемых 
источников  энергии,  использующих 
энергию  природных  явлений.  Однако 
на  практике  такие  решения  все  еще 
не  являются  экономически  более  вы‑
годными  по  сравнению  с  традицион‑
ными  источниками  электроэнергии, 
да  и  реализовать  их  физически  мож‑
но  не  всегда.  Разумным  в  целях  по‑
вышения  эффективности,  по  мнению 
г‑на  Волкова,  является  использование 
избыточного  тепла,  вырабатываемого 
ЦОДом.  Все  большее  количество  ЦО‑
Дов  направляет  его  из  своих  помеще‑
ний  в  находящиеся  неподалеку  дома, 
офисы,  оранжереи,  бассейны.  Однако 
такие  возможности  должны  заклады‑
ваться на этапе проектирования и раз‑
работки ЦОДа.

Пока  стоимость  электроэнергии 
в  стране  оценивается  как  невысокая, 
а внедрение энергосберегающих техно‑
логий не дает существенных выгод,  за‑
дачи по снижению энергопотребления 
в ЦОДахне будут относиться к числу при‑
оритетных  . Поворот к “зеленым” тех‑
нологиям произойдет, когда мощности 
российских ЦОДов существенно возра‑
стут, а тарифы на электроэнергию при‑
близятся к уровню тарифов в развитых 
странах.� :
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Андрей Колесов

Корпорация Microsoft 
объявила о коммер-
ческой доступности 

сервисов Windows Azure IaaS 
(виртуальные машины и вирту-
альная сеть VPN), которые были 

впервые 
п у бл и ч -

но представлены рынку в июне 
прошлого года, но до сих пор 
находились в статусе бета-тести-
рования. Теперь же заказчики 
могут практически в режиме 
реального времени получить не-
обходимую для работы ИТ-ин-
фраструктуру, которую можно 
применять в том числе 
для эксплуатации кри-
тически важных прило-
жений, на основе SLA 
(уровень готовности — 
99,95% в течение каждого 
месяца использования) 
и оплачивать ее исполь-
зование по мере потре-
бления вычислительных 
мощностей на почасовой 
основе (сервис включает 
соответствующий каль-
кулятор для расчета сто-
имости).

Запуск нового серви-
са в “боевом варианте” позво-
лил корпорации заявить о себе 
как о единственном в мире по-
ставщике облачных услуг IaaS 
и PaaS, причем реализованных 
на базе единой технологической 
платформы — Windows Azure. 
По мнению Microsoft, такое ком-
плексное решение позволит за-
казчикам упростить реализацию 
различных вариантов организа-
ции своей ИТ-инфраструктуры, 
в частности вариант с использо-
ванием гибридных схем, за счет 
высокого уровня интеграции об-
лачных (в том числе между IaaS 
и PaaS) и локальных решений.

Следует подчеркнуть, что 
именно IaaS-модель сегодня 
пользуется наибольшим спро-
сом на рынке публичных об-
лачных инфраструктурных 
ИТ-сервисов. Суть этой модели 
упрощенно можно представить 
как возможность эксплуатации 
заказчиками своих виртуальных 
машин в удаленной облачной 
ИТ-инфраструктуре сервис-
провайдера. На рынке имеется 
уже достаточно большое чи-
сло глобальных и локальных 
поставщиков подобных услуг, 
но бе зусловным лидером тут 
считается компания Amazon, 
от названия сервисов которой 
несколько лет назад и появилось 
даже само слово “облако”.

Примечательно, что Micro-
soft, начав в 2008 г. наступление 
в направлении облачных инфра-
структурных сервисов и объявив 
тогда о планах создания Azure, 
поначалу сделала ставку на мо-
дель PaaS, фактически проиг-
норировав схему IaaS. Объясня-
лось это во многом тем, что IaaS 
все же в значительной степени 
ориентирована на поддержку 
унаследованных ИТ-архитектур 
и подразумевает во многом воз-
можность переноса уже сущест-
вующих онпремис-приложений 
в удаленный облачный хостинг. 
В этом смысле PaaS по своей 
сути предлагает более прогрес-
сивное решение, изначально 
ориентированное на облачное 
применение с использованием 

всех возможностей и преиму-
ществ именно облачных моде-
лей. Но это достоинство имеет 
и свою оборотную сторону меда-
ли в виде сложностей поддержки 
в этой модели существующих 
приложений (нужно фактиче-
ски создавать новые) и переноса 
приложений из облачной среды 
в локальную инфраструктуру 
заказчика.

Понять такую стратегию 
Microsoft можно: корпорация 
не хотела идти след в след за уже 
имеющими сильные позиции 
на рынке игроками и решила, 
что будет лучше — имея в виду 

стратегические цели — обойти 
конкурентов по новой траекто-
рии развития. Вполне вероятно, 
что при этом компания рассчи-
тывала на то, что нишу IaaS-Win-
dows заполнят ее партнеры, ко-
торые смогут создать реальную 
конкуренцию той же Amazon, 
но с ориентацией на Windows-
технологии.

Однако рыночная практи-
ка показала, что перепрыгнуть 
через ступеньку не получается, 
спрос именно на эту модель бы-

стро растет, а партнеры Micro-
soft не могут со своей стороны 
представить на рынке достой-
ную альтернативу. В результа-
те Редмонд пересмотрел свою 
облачную стратегию и решил 
дополнить свой PaaS-комплекс 
также и IaaS-предложением.

По данным Microsoft, за вре-
мя работы Windows Azure IaaS 
в тестовом режиме (менее 10 ме-
сяцев) в этой среде уже было 
создано более 1,4 млн. вирту-
альных машин. При этом око-
ло 3 млн. компаний используют 
Windows Azure Active Directory 
для идентификации и предо-
ставления своим пользовате-
лям доступа к корпоративной 
информации, которая хранится 
в Windows Azure. В настоящее 
время сервис Windows Azure 
IaaS включает два основных 
компонента.

Виртуальные машины Win-
dows Azure позволяют запускать 
локальные образы виртуальных 
машин в облаке Microsoft и пе-
ремещать виртуальные жесткие 
диски (VHD) между локальной 

и облачной средой, как исполь-
зуя собственные образы Win-
dows Server или Linux, так и вы-
бирая существующие шаблоны. 
Microsoft планирует увеличить 
количество предлагаемых ша-
блонов до семи, добавив две 
новые виртуальные машины 
с увеличенным размером памя-
ти в 28 Гб с четырьмя ядрами 
и в 56 Гб с восемью ядрами. Но-
вое предложение является акту-
альным для хостинга высокона-
груженных бизнес-приложений.

Виртуальные сети Windows 
Azure Virtual Network помогают 
настроить виртуальные частные 

сети (VPN) и управлять 
ими, а также без о пас но 
связать их с локальной 
ИТ-инфраструктурой. 
С помощью виртуальной 
сети ИТ-администрато-
ры могут расширить ло-
кальные сети в облако, 
управляя при этом се-
тевой топологией, в том 
числе конфигурацией 
IP-адресов, таблицами 
маршрутизации и поли-
тиками без о пас ности.

Эти средства можно 
применять в различных 

сценариях, в частности для со-
здания и использования тесто-
вых зон для задач разработки, 
изучения, тестирования; для 
расширения мощностей ло-
кального и создания резервного 
ЦОДа в облаке и интеграции ло-
кальной и облачной среды; для 
быстрого выделения ресурсов 
для развертывания приложений 
и их эффективного масштаби-
рования во время пиковых и не-
предсказуемых нагрузок; для 
размещения SharePoint, SQL 
Server, System Center и других 
приложений в облаке; для раз-
мещения службы федераций Ac-
tive Directory для прозрачного 
доступа к Office 365 из локаль-
ной сети.

По мнению Microsoft, важным 
преимуществом IaaS от Micro-
soft является легкая интеграция 
сервиса в уже используемую 
в компании ИТ-инфраструкту-
ру — например, подключение 
или отключение облачной вир-
туальной машины делается бук-
вально в пару кликов мышки. 
При этом арендованные и ло-
кальные виртуальные машины 
управляются с помощью единых 
инструментов.

Комментируя в своем блоге 
новость о коммерческом запу-
ске Windows Azure IaaS, руково-
дитель под раз де ления Microsoft 
Developer Division Скотт Гатри 
отметил, что принципиальным 
моментом в этой системе являет-
ся то, что варианты IaaS и PaaS 
реализованы на единой техноло-
гической облачной платформе. 
При этом, конечно же, важное 
значение имеет цена вопроса: 
представленная сейчас ценовая 
модель подразумевает снижение 
на 21% по сравнению с сущест-
вовавшими до сих пор ценами 
на Windows Azure Virtual Ma-
chines (IaaS) и примерно на 33% 
по сравнению с Windows Azure 
Cloud Services (PaaS). По мне-
нию Скотта Гатри, сейчас цены 
на услуги Azure IaaS находят-
ся примерно на одном уровне 
с аналогичными предложения-
ми от Amazon.� :

Два в одном: Azure = IaaS + PaaS

Управление виртуальными машинами через Windows 
Azure Management Portal

Запуск нового сервиса 
позволил корпорации 

заявить о себе 
как о единственном 

в мире поставщике услуг 
IaaS и PaaS на единой 

технологической 
платформе.

ИТ‑ сервИсЫ/ оБлАКА
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ФЗ  “Об  энергосбережении  и  о  повы‑
шении энергетической эффективности 
и о внесении изменений в отдельные за‑
конодательные акты Российской Феде‑
рации” он расценивает как большой шаг 
вперед в данном направлении, одновре‑
менно отмечая, что впереди ещё много 
работы.

Илья Царев согласен с  тем, что рос‑
сийским пользователям ЦОДов нужна 
в первую очередь бесперебойность ра‑
боты ИТ‑систем за меньшие деньги, а ка‑

кие у ЦОДа PUE, Tier и насколько в нем 
загружен машинный зал, им малоинте‑
ресно. В некоторых российских ЦОДах, 
по его наблюдениям, до сих пор не вы‑
полнено такое относительно малобюд‑
жетное и эффективное мероприятие, как 
простейшее разграничение воздушных 
потоков в машзале (организация “горя‑
чих” и “холодных” коридоров, установка 
заглушек на пустующих местах в сервер‑
ных шкафах, расчистка кабельных “джун‑
глей”  под  фальшполом,  используемым 
для охлаждения). Он также отмечает, что 
такая, казалось бы, привлекательная тех‑
нология, как утилизация тепла ЦОДов, 
сталкивается с трудностями использова‑

ния и из‑за необходимости применения 
дорогостоящих  технологий  для  утили‑
зации тепла ЦОДов, и из‑за отсутствия 
заинтересованных в этом тепле потре‑
бителей.

Сергей Амелькин, используя для оцен‑
ки эффективности ЦОДов коэффициент 
PUE и ссылаясь на данные исследова‑
ний российского рынка ЦОДов за 2012 г., 
проведенных компанией РБК, отмечает, 
что большинство ЦОДов в нашей стране 
имеют PUE, равное трем и выше. Это 
означает, что менее трети потребляемой 
российскими  ЦОДами  электрической 
мощности идет на питание непосредст‑
венно ИТ‑нагрузки, а все остальное при‑

ходится на оборудование для охлаждения 
и прочие системы. Очевидно, что необ‑
ходимость совершенствования энергопо‑
требления есть.

По мнению г‑на Амелькина, грамотное 
проектирование и оптимизация работы 
ЦОДа является приемлемым способом 
снижения стоимости высокоэффектив‑
ных  ЦОДов  в  стране.  И  важную  роль 
он отводит в этом все той же виртуали‑
зации, которая позволяет рационально 
распределять нагрузку на ИТ‑мощности 
и  использовать  ресурсы  максимально 
полно.

Поскольку  большинство  российских 
ЦОДов, как отмечает Александр Шуры‑
гин, создавалось в докризисный период, 
в  скором времени они без повышения 
эффективности  инженерной  инфра‑
структуры не смогут выполнять совре‑
менные требования пользователей. Для 
повышения эффективности и снижения 
издержек  он  рекомендует  владельцам 
таких ЦОДов прежде всего заняться оп‑
тимизацией использования занимаемого 
ими пространства, а  также усовершен‑
ствованием систем энергопотребления 
и  охлаждения.  В  числе  таковых  мер 
г‑н Шурыгин называет создание выделен‑
ных коридоров охлаждения, улучшение 
герметизации помещений, ввод в эксплу‑
атацию резервных блоков системы охла‑
ждения и повышение качества профилак‑
тического обслуживания инженерного 
оборудования.

Для клиентов услуг аренды вычисли‑
тельных мощностей ЦОДа, согласно на‑
блюдениям г‑на Шурыгина, становится 
актуальной возможность гибкого подбо‑
ра уровней обслуживания с учетом спе‑
цифики  востребованных  приложений, 
а  также возможность индивидуальных 
условий  оплаты  по  принципу  “пла‑
тим только за потребленные ресурсы”. 
Это  следует  учитывать  провайдерам 
ЦОД‑услуг. Индивидуально также могут 
прорабатываться запросы возможностей 
мониторинга и контроля состояния обо‑
рудования и приложений и схемы обес‑
печения отказоустойчивости на стороне 
пользователей.

К разряду наиболее важных для рос‑
сийских ЦОДов проблем г‑н Шурыгин 
относит обеспечение функционирования 
ЦОДа при отключении основного элек‑
тропитания,  а  также  поиска  дополни‑
тельных энергомощностей для покрытия 
растущих потребностей.

Характеризуя  эффективность  “зеле‑
ных” технологий, Алексей Волков отме‑
чает, что за счет их применения можно 
сэкономить  до  половины  всей  выра‑
батываемой  в  мире  электроэнергии. 
На  помощь  должны  придти  техноло‑
гии по использованию возобновляемых 
источников  энергии,  использующих 
энергию  природных  явлений.  Однако 
на  практике  такие  решения  все  еще 
не  являются  экономически  более  вы‑
годными  по  сравнению  с  традицион‑
ными  источниками  электроэнергии, 
да  и  реализовать  их  физически  мож‑
но  не  всегда.  Разумным  в  целях  по‑
вышения  эффективности,  по  мнению 
г‑на  Волкова,  является  использование 
избыточного  тепла,  вырабатываемого 
ЦОДом.  Все  большее  количество  ЦО‑
Дов  направляет  его  из  своих  помеще‑
ний  в  находящиеся  неподалеку  дома, 
офисы,  оранжереи,  бассейны.  Однако 
такие  возможности  должны  заклады‑
ваться на этапе проектирования и раз‑
работки ЦОДа.

Пока  стоимость  электроэнергии 
в  стране  оценивается  как  невысокая, 
а внедрение энергосберегающих техно‑
логий не дает существенных выгод,  за‑
дачи по снижению энергопотребления 
в ЦОДахне будут относиться к числу при‑
оритетных  . Поворот к “зеленым” тех‑
нологиям произойдет, когда мощности 
российских ЦОДов существенно возра‑
стут, а тарифы на электроэнергию при‑
близятся к уровню тарифов в развитых 
странах.� :

Эффективный...
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Андрей Колесов

Корпорация Microsoft 
объявила о коммер-
ческой доступности 

сервисов Windows Azure IaaS 
(виртуальные машины и вирту-
альная сеть VPN), которые были 

впервые 
п у бл и ч -

но представлены рынку в июне 
прошлого года, но до сих пор 
находились в статусе бета-тести-
рования. Теперь же заказчики 
могут практически в режиме 
реального времени получить не-
обходимую для работы ИТ-ин-
фраструктуру, которую можно 
применять в том числе 
для эксплуатации кри-
тически важных прило-
жений, на основе SLA 
(уровень готовности — 
99,95% в течение каждого 
месяца использования) 
и оплачивать ее исполь-
зование по мере потре-
бления вычислительных 
мощностей на почасовой 
основе (сервис включает 
соответствующий каль-
кулятор для расчета сто-
имости).

Запуск нового серви-
са в “боевом варианте” позво-
лил корпорации заявить о себе 
как о единственном в мире по-
ставщике облачных услуг IaaS 
и PaaS, причем реализованных 
на базе единой технологической 
платформы — Windows Azure. 
По мнению Microsoft, такое ком-
плексное решение позволит за-
казчикам упростить реализацию 
различных вариантов организа-
ции своей ИТ-инфраструктуры, 
в частности вариант с использо-
ванием гибридных схем, за счет 
высокого уровня интеграции об-
лачных (в том числе между IaaS 
и PaaS) и локальных решений.

Следует подчеркнуть, что 
именно IaaS-модель сегодня 
пользуется наибольшим спро-
сом на рынке публичных об-
лачных инфраструктурных 
ИТ-сервисов. Суть этой модели 
упрощенно можно представить 
как возможность эксплуатации 
заказчиками своих виртуальных 
машин в удаленной облачной 
ИТ-инфраструктуре сервис-
провайдера. На рынке имеется 
уже достаточно большое чи-
сло глобальных и локальных 
поставщиков подобных услуг, 
но бе зусловным лидером тут 
считается компания Amazon, 
от названия сервисов которой 
несколько лет назад и появилось 
даже само слово “облако”.

Примечательно, что Micro-
soft, начав в 2008 г. наступление 
в направлении облачных инфра-
структурных сервисов и объявив 
тогда о планах создания Azure, 
поначалу сделала ставку на мо-
дель PaaS, фактически проиг-
норировав схему IaaS. Объясня-
лось это во многом тем, что IaaS 
все же в значительной степени 
ориентирована на поддержку 
унаследованных ИТ-архитектур 
и подразумевает во многом воз-
можность переноса уже сущест-
вующих онпремис-приложений 
в удаленный облачный хостинг. 
В этом смысле PaaS по своей 
сути предлагает более прогрес-
сивное решение, изначально 
ориентированное на облачное 
применение с использованием 

всех возможностей и преиму-
ществ именно облачных моде-
лей. Но это достоинство имеет 
и свою оборотную сторону меда-
ли в виде сложностей поддержки 
в этой модели существующих 
приложений (нужно фактиче-
ски создавать новые) и переноса 
приложений из облачной среды 
в локальную инфраструктуру 
заказчика.

Понять такую стратегию 
Microsoft можно: корпорация 
не хотела идти след в след за уже 
имеющими сильные позиции 
на рынке игроками и решила, 
что будет лучше — имея в виду 

стратегические цели — обойти 
конкурентов по новой траекто-
рии развития. Вполне вероятно, 
что при этом компания рассчи-
тывала на то, что нишу IaaS-Win-
dows заполнят ее партнеры, ко-
торые смогут создать реальную 
конкуренцию той же Amazon, 
но с ориентацией на Windows-
технологии.

Однако рыночная практи-
ка показала, что перепрыгнуть 
через ступеньку не получается, 
спрос именно на эту модель бы-

стро растет, а партнеры Micro-
soft не могут со своей стороны 
представить на рынке достой-
ную альтернативу. В результа-
те Редмонд пересмотрел свою 
облачную стратегию и решил 
дополнить свой PaaS-комплекс 
также и IaaS-предложением.

По данным Microsoft, за вре-
мя работы Windows Azure IaaS 
в тестовом режиме (менее 10 ме-
сяцев) в этой среде уже было 
создано более 1,4 млн. вирту-
альных машин. При этом око-
ло 3 млн. компаний используют 
Windows Azure Active Directory 
для идентификации и предо-
ставления своим пользовате-
лям доступа к корпоративной 
информации, которая хранится 
в Windows Azure. В настоящее 
время сервис Windows Azure 
IaaS включает два основных 
компонента.

Виртуальные машины Win-
dows Azure позволяют запускать 
локальные образы виртуальных 
машин в облаке Microsoft и пе-
ремещать виртуальные жесткие 
диски (VHD) между локальной 

и облачной средой, как исполь-
зуя собственные образы Win-
dows Server или Linux, так и вы-
бирая существующие шаблоны. 
Microsoft планирует увеличить 
количество предлагаемых ша-
блонов до семи, добавив две 
новые виртуальные машины 
с увеличенным размером памя-
ти в 28 Гб с четырьмя ядрами 
и в 56 Гб с восемью ядрами. Но-
вое предложение является акту-
альным для хостинга высокона-
груженных бизнес-приложений.

Виртуальные сети Windows 
Azure Virtual Network помогают 
настроить виртуальные частные 

сети (VPN) и управлять 
ими, а также без о пас но 
связать их с локальной 
ИТ-инфраструктурой. 
С помощью виртуальной 
сети ИТ-администрато-
ры могут расширить ло-
кальные сети в облако, 
управляя при этом се-
тевой топологией, в том 
числе конфигурацией 
IP-адресов, таблицами 
маршрутизации и поли-
тиками без о пас ности.

Эти средства можно 
применять в различных 

сценариях, в частности для со-
здания и использования тесто-
вых зон для задач разработки, 
изучения, тестирования; для 
расширения мощностей ло-
кального и создания резервного 
ЦОДа в облаке и интеграции ло-
кальной и облачной среды; для 
быстрого выделения ресурсов 
для развертывания приложений 
и их эффективного масштаби-
рования во время пиковых и не-
предсказуемых нагрузок; для 
размещения SharePoint, SQL 
Server, System Center и других 
приложений в облаке; для раз-
мещения службы федераций Ac-
tive Directory для прозрачного 
доступа к Office 365 из локаль-
ной сети.

По мнению Microsoft, важным 
преимуществом IaaS от Micro-
soft является легкая интеграция 
сервиса в уже используемую 
в компании ИТ-инфраструкту-
ру — например, подключение 
или отключение облачной вир-
туальной машины делается бук-
вально в пару кликов мышки. 
При этом арендованные и ло-
кальные виртуальные машины 
управляются с помощью единых 
инструментов.

Комментируя в своем блоге 
новость о коммерческом запу-
ске Windows Azure IaaS, руково-
дитель под раз де ления Microsoft 
Developer Division Скотт Гатри 
отметил, что принципиальным 
моментом в этой системе являет-
ся то, что варианты IaaS и PaaS 
реализованы на единой техноло-
гической облачной платформе. 
При этом, конечно же, важное 
значение имеет цена вопроса: 
представленная сейчас ценовая 
модель подразумевает снижение 
на 21% по сравнению с сущест-
вовавшими до сих пор ценами 
на Windows Azure Virtual Ma-
chines (IaaS) и примерно на 33% 
по сравнению с Windows Azure 
Cloud Services (PaaS). По мне-
нию Скотта Гатри, сейчас цены 
на услуги Azure IaaS находят-
ся примерно на одном уровне 
с аналогичными предложения-
ми от Amazon.� :

Два в одном: Azure = IaaS + PaaS

Управление виртуальными машинами через Windows 
Azure Management Portal

Запуск нового сервиса 
позволил корпорации 

заявить о себе 
как о единственном 

в мире поставщике услуг 
IaaS и PaaS на единой 

технологической 
платформе.

ИТ‑ сервИсЫ/ оБлАКА
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